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 ग्यारह  बजे  समय
 हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रदनों के मोखिव के  मौखिक

 तेल  फको  पाइप  लाइनें

 |  प्री  यदा याल  सिह
 |

 श्री  बिदानचन्द्र  सेठ

 श्री  भगवत  का  आजाद
 ॥
 ग  सी €  ;

 |
 sitet  सावित्री  निगम

 (att  मेहता :

 कि
 तपा  सात

 कौर  इंधन  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  तेल  प्राकृतिक  गैस  गें  ने  भारत  में  तेल  की  पाइपलाइनें

 बनाने  लिए  इटली की  ई०  एन०  भाई  के  साथ  एक  कर  हस्ताक्षर  किये  हैं

 )  यदि  तो  उस  करार  की  कया  शर्तें  हैं  ;  श्र

 [)  की  ये  पाइपलाइनें किस  जगह  बिछायी  जायेंगी

 खान  कौर  इंधन  मंत्री
 :  stati

 ्
 4.0  ख) प्रौर (ग  एक  विवरण  पटल पर  रखा  जाता है

 ः  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०-१२
 \ ’ Q2a0/

 श्री  यदा पाल  सिंह  :  क्या
 मैं  जान  सकता  हूं

 कि
 यहां  ्

 इजलास
 पाइप लाइन्स कब  तक  हासिल

 हो
 जायेंगी  क अत

 मूल
 ी  में

 १६३
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 पातल  sews

 Ve  झप  9843.0

 Patron  इन  पांच  पाइपलाइनों  की  पूर्ति  के  लिए  तारी
 खें

 निधि  कर  दी  गई  हैं

 और  मैं  उन्हें  छग  |  कस्बे-सवरन विद्युत  केन्द्र  गैस  लाइन  १-११-१९६३  तक  हो  जायेगी  ।

 श्री  यशपाल  सिह  :  मेरा  मतलब देश  में  पाइप-लाइनों के  उत्पादन  से  थ

 दि pat  भ्र लगे दान
 :

 हमें  राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  से  कुछ  पाइपें  मिल  रहे

 fat  सिंबल  मेहता
 :

 क्या  इस  के  बारे  में  कोई  समय-सीमा  निर्धारित
 की  गई  है

 ate  यदि

 तो
 उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 parents :  ये  लाइनें  निर्धारित  तारीखों  के  भ्रनुसार  पुरी  होंगी  ।

 इन  की  पूर्ति  की  तारीख  १-११-१९६३ है  ;  श्रंकलेश्वर-उत्तारन की  तारीख  १५-१  १९६४

 ः  लेक्चर-बड़ौदा  गैस  लाइन  की  तारीख  qY—-¥—FERYE | है  ;  श्रंकलेश्वर-बड़ौदा  ड  लाइन की

 तारीख  ३१-८-१९६४  बड़ौदा  अहमदाबाद  उत्पाद  लाइन  की  तारीख  ३१  aM youn - ey Q: — Qgé - Oo 1 SY  |

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  FAT  इस  ठेके  के  लिए  eq  फर्मों  ने  भी  टेण्डर  दिये  थे  दि  zi,

 क्या  ई०  एम०  प्राई०  की  शर्तें  दुसरों  से  उत्तम  थी
 ?

 pat  श्रलगेशन :  जी  हां  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  अरन्य  किन  व्यक्तियों  से  पराग्वे
 किया  गया

 ।

 |  मैं  यह  जानकारी  माननीय  सदस्य  को  दे  सकता  हूं  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  किर

 र
 समझा  यह  गया  कि  ई०  एन०  शराब से  करार  करना  लाभदायक  है  |  a

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  पाइप-लाइनों  के  निर्माण  के
 लि  अपेक्षित

 प्री  का  आयात  वापिस-लो  पर  एस०  एन०  ए०  एम०  होगा  ।  मैं  नहीं  जानत  किय

 क्या  है  ।  यह  क्या  है  यह  HA  लागू  होगा  ;  क्या  इस  से  हमें  लाभ  हो  नि

 ग

 ?

 er  आयं

 वे  इसे  यहां  अवांग  करे  के  बाद  ae  स्थित  पर  प्रयोग  कर  सरे

 4
 गयी  राम  सेवक  यादव  :  मैं  जानना  चाहता  हैं  कि

 इटली  से  जो  करार  हुआ  है  उस  की

 रते

 क्य
 हैं  six  रुस  और  इंगलिस्तान  के  मुकाबले  ज्यादा  श्रासान  हैं

 !
 यदि  तो

 उन  ऐं

 vat है  ?

 pall  श्रलगेदान  :  यहां  रूस  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  यड़  करार  गुजरात  में  बनने
 व ata  सरकारी

 क्षत्र  के
 तेल-शोधक  कारखानों  को  ७  ले  जाने  वाली  पाइपलाइनों  के  निर्माण  के

 |

 ई०  एन०  argo  से  वार्ता  हुई  थी  करार  हो  गया .
 _

 ल  batt  rraare  ro  हमारा  एक  करार  रूस  के  साथ  है  ।  वे  aa  की  शर्तों  की

 mama

 ह
 श्री  राम  सेवक  यादव  :  इटली  से  जो  करार  हुआ है  उस  की  शर्तें  हैं  क्या  वे  रूस

 इंग्लिस्तान के  मुकाबले  में  आसान  हैं  ?

 नन
 ी
 लगे दान  :  रूस  के  साथ  करार

 करने

 बनाई  गई  थी  ।  वह भी  ई०  एन०
 a  कायल  इंडिया  के  लिये  बनाई  थी

 ।
 ि  er eer een eran  a

 मूल  AAMT मे
 wast
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 प्रिय  महोदय
 :  क्या  ऐसा  ही  कौर  कोई  क  ay  |.

 श्री
 श्रलगेशन

 :
 foment  मे  उपचार  कानपुर  पाइपलाइन के  निर्माण

 के  लिए  फिर  ई०  एन ०  भाई  से  करार  किया  है  ।  हम  ने  किसी  प्रत्य स  समझो
 तही  पिता का  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 तुलना  डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  पबा  RTO  सा  ray

 .
 हुमा

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  के  अन्दर  तो  मैं  नहीं  जा  सकता  ।  यदि  मत्री  महोदय  गलत  जवाब  दे
 र

 श्र  भी  चारे  हैं  जिन  को  मेम्बर  साहब  अपना  सकते  हैं  ।  नगर  मिनिस्टर  साहब

 हैं  तो  मझे  उसे  एक्सेप्ट  करना  होगा  ।  लए नाण ९ बयां जवाब

 सावित्री  निगम
 :

 इन  पाइप  लाइनों  के  स्थानों  का  चुनाव  किस
 श्रद्धा

 म प  है  कौर  क्या  तलवार  रेखांकन  में  कुछ  परिवर्तन  करने  के  लिये  कोई  वैकल्पिक  छात्र  ह

 an

 rf

 पथी  भ्र लग दान  :  क्र  तो  aii  ही  मिल  जाता  है  कौर  वहां  तेल  शोधक  बनाया

 जायेगा
 ।

 ये  पाइप  लाइनें  कारखानों
 को

 क्रूड  ले  जाने  के  लिए  हैं
 ।

 क

 श्री  स्केल  :  जबकि वटु  विद्यमान  तेल  शोधक  कारखाने  गाहा  तेल

 धक  कारखाने को

 है ?

 ठीक  से  चला

 ही

 रिम

 शरारि  ह

 ह

 fat  श्रलगेदान :  यड़  बात  नहीं  है  ।  हम  ने  नाहर कटिया  से  गोहाटी  तक  कौर
 अ

 गोदी

 से  बरौनी तक  पाइपलाइन  बनाई है  ।  नाहर कटिया  से  गोहाटी  तक  पाइपलाइन  प्रयोग

 ग

 ।

 रानी
 के  तेल  शोधक  कारखाने  के  चालू  होते  ही  दूसरी  पाइपलाइन भी  प्रयोग  होने  लगे

 -  nant  ठीक  नहीं  है  कि  इन  पाइप  लाइनों  का  प्रयोग  नहीं  होता  |

 श्री  जयपाल  सिंह  :  र्पादले ह  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  था  कि  वह  अन्य  टेण्डरों कनक

 समर्थ
 हैं

 ।
 क्या  इसका  यह  wh  है  कि  विश्व-टेण्डर नहीं  मांगे  गये  थे

 ?

 प्रलोभन :  मैं  ने  कहा  था  कि  मैं  वह  जानकारी  दे  दूगा  ।  प्रभी  यह  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 क
 राष्ट्रमंडल  safe

 पता

 +  a

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की

 |  श्री

 1*३२  श्री  यश्पाल सिह
 थ

 ।  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 द  lat  बि दन चन्द्र  सेठ

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-का  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  कुछ  समय  पहले  भारत  में  वैज्ञानिक  सम्मेलन  की

 वाही का  विवरण  भारत  सरकार  को  प्राप्त हो  ग  प्रौढ़  क्या  सरकार  ने  उस  का  अध्ययन  कर

 लिया 2  ;

 ब्च्
 मूल  ait  में



 अ  ा
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 +
 यदि  ना  तो  देश  में  वैज्ञानिक  अनुसन्धान

 का  की  दिशा  सम्मेलन

 केंद  तक  are ?

 मानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  मंत्री

 is (aa
 gaa  ee)

 (6)
 कार्यवाह  पर  सब  <P अकाण कमणण्कापाााकीग

 + विभागों के  साथ का  विवरण  प्राप्त  हो  गया  है  कौर  उस

 मिल  कर  विचार हो  ।

 लेने  के सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर

 लगेंगी  ।

 पूर्ण तय  न

 oa

 इसका  पता

 श्रीमती  रेणुका

 al  व  केसव

 में  open

 मिन  देशों  मे  om लिया

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  इस  सम्मेलन म ee  राष्ट्रमण्डलीय देशों  ने  भाग  लिया  था  । ी

 ते  हैं  कि  मैं  उन  सब  के  नाम  बता

 poem  महोदय :.  नहीं  |

 श्रीमती रेणुका  बड़ कट की  :  क्या  इस  सम्मेलन  का  एक  सुझाव
 यर  थ  कि  देशों के  बीच

 frat  की  waar  बदली  हो  यदि ६,  तो  इस  से
 ह
 1 &nh  पन  न  naa  a

 pat  हुमायूँ  कबीर  वैज्ञानिकों  का  श्रमदान-प्रदान  सदन  ही  लाभदाय  है  at

 ट्र मण्डल  के  देशों  में  वैज्ञानिकों  के  श्रमदान-प्रदान  की  योजनायें  प्लि  से  ही  हैं  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 किट्टी
 शर

 सिवार  सिवार
 सार
 —

 fan  शक्ति  का  विषय  भी  था  ?  थ
 थ

 tet  कबीर  :  इस  का  विषय  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत  था  ।  मैं  एकदम
 य

 नहीं  कह  सकता

 शक्ति  पर  विचार  किया  गया  था  या  नहीं  ।  क्योंकि  डा०  भाभा
 सी

 सौर
 या

 था

 इस  लए  संभावना  है  कि  इस  विषय  पर  भी  विचार  किया  गया  हो  ।

 fait  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  इस  सम्मेलन  का  प्रयत्न  a  है  कि  केवल  वैसा  का  ही

 मा  प्रदान  न  हो  कर  वैज्ञानिक  ज्ञान  भी  आ्रादान-प्रंदान  हो  ताकि  देश  को  लाभ  ?

 का  प्रसार
 Pat  हुमायूँ

 कबीर :  विज्ञान  के  परिणामों
 को  cade

 करना

 करना  इ  प्रकार  के  सम्मेलनों  का  एक  मुख्य  उद्देश्य  होता  ग्र  यह  के  उद्देश्य

 त  होगी  ।  षड़ज

 श्री  यशपाल सिंह  :  द  ल  क  श

 गशत  दगा  हैं  वए

 हत ह

 सिफारिशों  में  भारत  का  कितना  हिस्सा  है  ?

 ी श् हुर होता ८. . ...... क... 2. कि

 हुमायूँ  कबीर
 :

 साइंटिफिक  तरक्की  में  हमेशा  भारत  को  कौर  दूसरे  मुल्कों  का  फायदा

 डा०
 डा०  राममनोहर  लोहिया

 :
 PAT

 र
 राष्ट्र मण्डलीय  सम्मेलन  में  उस  के  प्रतिनिधियों  ने  सुरज  चूल्हे

 के  बारे  में  भी  दर्याफ्त

 al
 कमल  अंग्रेजी  में



 ः
 |

 उत्तर २३
 वि

 जाग  १६७

 अनाश्रित  बसर  7  सौर an  का  मतलब सन  से  रै  ay  के  सब्जेक्ट्स

 में
 नहीं

 थी
 क

 oor
 हेम  बदा  :  क्या  देशों  पद्धत  देशों  वैज्ञानिकों

 के
 प्रदान  की

 समस्या  पर  इस  सम्मेलन  में  चर्चा  हुई  थी  ate  यदि  तो  इस  सम्मेलन  ने  क्या  सिफारिश
 को

 cies

 हर pat  gare  कबीर
 :
 cert  पतों  मे  शित  के  सदोन:मदालं

 है
 लिय

 मुख्य  थे
 ।

 बाहा  प्रिया  की  बात  तो  भ्र चानक  ही  गई  थी
 ।

 किन्तु  जेसा  कि  मैं  पादे
 |
 इस  सभा

 को  वता  चुका  हूं  कि  जब  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  यट

 अभी तक  UG

 pat  प्रिय  गीत
 :

 क्या  यह  पता  लगाने  के  लिए  कि  अन्य  देशों  में  प्रतिरक्षा  अ्रनुसंधान

 का  सामान्य  अ्रनुसन्धान  विभाग  से  कोई  सम्बन्ध  है  या  इस  सम्मेलन  में  प्रतिरक्षा

 पय हरलीन
 अनुसन्धान  विभाग  एक  विषय

 था  ?

 pat  हुमायूँ  कबीर  यह  निश्चय  करना  प्रत्येक  देश  का  ग्रा स्त रिक  oe

 इस  सम्मेलन  में  विचार  विमश  का  एक  विषय  नहीं  बन  सकता  था  ।  सला-,कार
 इस  सम्मेलन

 ने

 ध

 कें

 प्रतिनिधि थे

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 न्यू  मेरा  एक  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ।
 जब  पूरक  प्रश्न

 पूछे
 ma हैं  कौर  उन  से  जो  पूरक  प्रश्न  निकलते  हैं  उन  का  भी  सवाल  जवाब हो  त

 ख  ही
 देश  को

 होता  मैंने एक  सवाल  पूछा था  ।  उस  के  बाद  एक  दूसरा  पुछना  चाहता

 तात्पर्य  यट  होता  ह  कि  देश  में  वैज्ञानिक

 van

 अ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  जो  सवाल  पूछा  ही  नहीं  गया  उस  का  तात्या  बतर  नाने की

 त  नहीं  है  ।  t.  मने  की  मर्जी से  य  :  फैसला  किया  हूं  कि  खास  तौर  से  कोई  कारण  न  हो  तो

 तौर  पर  जिस  माननीय  सदस्य  का  सवाल  करने  वालों  में  पहले  नम्बर  पर  नाम  होता  ह  उनको  मैं
 फे

 बुलाता  हूं  यानि
 दो

 सप्लीमेंटरी  करने  देता  हूं  कौर  बाकी  नीचे  के  दूसरे  साहबान  को  ए
 एक  दफ

 द ना  सप्लीमेंटरीं करने  के  लिये  बुलाता  हूं  ।
 wal

 भी  जब  हम  इस  तरह  से  चल
 हैं  तब

 ८  या  १०
 सवालों  से  ज्यादा  डिस्पोज  खौफ  नहीं  कर  पाते  हैं

 ।
 हाउस  ने

 यह
 फैसला  किया =

 प्रा  है  कि  ज्यादा  तेजी  क  साथ  चला  जाय  कौर  ज्यादा  सवाल  पूछे  जा  सकें

 |  में  समझता हूं

 विन  तरी

 ग  को  परब  समझ  गये  होंगें  ।
 a

 ...  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 मगर
 दो

 ही  तीन  साल  हों  शरर  उन  पर  लोग  जल्दी
 जल्दी

 भ्र परे
 सवाल  पूछें  तो  उससे  देश  को  ज्यादा  फायदा  होगा

 meat  महोदय  :  इस  बात  पर  भी  गौर  कर  लिया  जायगा  लेकिन  प..ले  हाउस  इस  पर  जैसा

 rape
 eee  ee)

 मल  प्रंद्राजी  यें
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 feet के  स्कूलों म॑  दाखिला

 (sg  TTT  दास

 ३३  थो  दी०  प्  शर्मा :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 र

 दिक्षा  मंत्री  बताने  को  कृपा
 क

 क्या  इस  वर्ष  राजधानी  के  विभिन्न

 स्त

 को  दाखिला मिल  गया  था  ;

 ल  दाखिला  चाटने  वाले  सभी  विद्यार्थियों

 जो  दाखिला  नहीं पा  सके  ; यदि  तो  ऐसे  विद्याथियों की
 र

 ब्या  कया

 ह

 कया  इस  संबंध  में  दल्ली  राज्य  अभिभावक  संघ  ने  सरकार  को  कोई  सुझाव

 दिया
 था

 ग्रोवर

 oe IN Fe Gt, A FATT ALATK HY ATH Te? wat (STo &lo Alo stare) : (aH) a

 समित

 ी
 oto  airarett )

 ः
 st  at

 अरई  feted
 Oo BS Oo  Oo

 nae
 Nd  eee  ante  मय  लागू  किया

 किया  गया

 i श्री  श्रींनारायश दास  :  इस  वर्ष  विद्यमान  car नो
 में  कितने  अधिक  aan . t  दाखिल

 पया  है  ?

 पडा०  to  ला०  श्रीमाली  :
 प्रारम्भिक

 शिक्षा  की
 देखभाल

 स्थानीय  निकाय
 क  ह

 ा
 निदेशालय  माध्यमिक  शिक्षा  की  देखभाल  करता  है  ने  %E,000  बच्चों के  दा

 ae की  है  ।  निगम  ने  मझे  बताया  ह  कि  उनके  पास  अरब  भी  २०,०००  बच्चों  के  दाखिले

 व्यवस्था  इसी  प्रकार ,  दिल्ली  प्रशासन  ने  इस  वर्ष  १८,०००  बच्चों

 ह ा  १२,६००
 बच्चों

 का  अ्रधिक  दाखिला  हु  है  ।

 कििकरना ड ् जि किनी

 ६  में  भी
 क्छुं च्

 स्थान
 हूं  |

 सावित्री  निगम  क्या  माननीय  मंत्री  के  पास  यह  जानकारी

 ह ं  कितने  स्कूल  चल  रहे  हैं  कितने  स्कूल  ऐसी  इमारतों  में  चल  रहे
 emia  a  हैं

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  सर्वथा  भिन्न  प्रदान  हे

 fat दी०  च०  जमा  दिल्ली  के  एक  समाचारपत्र में  छपा  था  कि
 ए
 ब

 संभवतः  माध्यमिक  स्कूलों  में  लगभग  एक  लाख  विद्याथियों

 में  कोई  सचाई

 को

 दाखिला
 नहीं  मिला  ।  क्या  इस

 गया
 Glo

 ला०  श्रीमाली
 र  सर्वथा  निराधार  है

 ।

 मूल  अग्रेज़ी
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 थ्री  दर्शन
 :

 क्या  माननीय  मंत्री जी  के  ध्यान  में

 पढ़  बात

 बाई  है  कि  wae  सेकेंडरी

 स्कूलों  से  जाने  विद्यार्थी इस  वर्ष  निकले  हैं  उन  में  से  ट्  संख्या  को  यहां  स्थान  न  मिलने के

 कारण  eat  से  बाटर  पंजाब  उत्तर  प्रदेश  क ेक  प
 स्थान  लेना  पड़ा  है  शरण  लेनी

 ?
 क्या इस  बात  के  लिए  कोई  व्यवस्था  की गई  ह

 ?

 पॉली  नहरम

 य  स्कूलों  की  बाबत

 शी  पीठ
 बेटा  सुनाया

 :  स्कूलों में  दाखिलों  की  र  के  साथ ही  स्कूलों में

 अध्यापकों  की  संख्या  में  वृद्धि  नहीं
 हुई  a  यर  सुनिश्चित  करने

 के  | 2? कि  स्कूलों में  पर्याप्त  अध्यापक  सरकार  क्या  प्रबन्ध
 कर  रही

 पडा०  का०
 ला०७  श्रीमाली

 :  संभव
 है  कि  कुछ

 विषयों
 के

 भ्रध्यापकों
 क  कमी परन्तु

 रण  तया  अ्रध्यापक-स्थिति पर्याप्त  संतोषजनक  है  |

 वासुदेवन नायर  :  में  समझता  हूं  कि  दिल्ली  मं  श्रीनिवास  प्रारम्भिक  शिक्षा  की  जा  रही

 तक
 लक्ष्य  की  कितनी  प्राप्ति हुई  है  ?

 पुष्य  महोदय  :  यट  सवेरा  भिन्न

 के  कौर  क्या  मान  मंत्री  को  विदित  है  कि  haar शो
 स०  मो ०  बुर्जों  :  क्या यह  सच  है

 जियों
 चि

 ना  पूवे  स्कूल  इमारत निधि  के  लिए  ३०  रु०

 और  Vo
 र

 र

 tet wm #

 त ला०  सीमा ——

 [

 भी  ऐसा  वां  विभाग  कड़ी  कार्यवाही

 मिकी बनों
 ca

 ऐसा  हुमा  है

 ह

 पामाल

 ster  काव

 तक  हिन्दी  माध्यम  पौर  tt
 गी  ASS  TAS

 क  हैं  ,  मे ंजानना

 कि
 जिन

 विद्याथियों
 को  ऐडमिशन नहीं  मिला  है  वे  हिन्दी  माध्यम के  हैं  य  अंग्रेजी  माध्यम

 =

 ०
 ष्ह्  ला०  जां  तक  सरकारी  स्कूलों  का  ताल्लुक़

 मी
 स्कूल  नदी  माध्यम  के  हैं  ।  कछ  प्राइवेट  निजी  स्कूल  अवश्य  हैं  जहां  अंग्रेज़ी  माध्यम  है  लेकिन
 लिये  सरकार  से  चूंकि  वह  कोई  किस

 cn

 ०
 नहीं  लेते  हैं  इसलिए  उनको  इस

 बात  की  स्वतंत्रता  हैं
 ।

 a

 अनुदान

 गी  में
 -

 ह  नक
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 ay
 मिल

 भागवत  झा

 भक्त  ईशान

 |
 शी

 सिंह

 +BY,  att  दी०  चं०  फार्मा :
 थ

 श्री  रचघनाथ सिह भ सिह

 श्री  विनती  मिश्र

 |  श्री
 Jo  च०  बरुआ

 — क्या  खान  site  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 *)
 क्या  बिहार  राज्य  के  पूर्णिया जिले  में

 तेल

 लगाया  ;  श्र

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा क्या  है  ?  _

 गैस  आयोग  ने  तेल  का  पता

 शौर  ईंधन  मंत्री  :  जी
 नहीं  ।  तो  पूर्णिया जिले  के  उत्तर

 की  ्रो
 २०  मील की  दूरी पर  एक  श्रन्वेषणी कुए  के  व्यय

 क  करते  का
 कर  ग्  ्

 कि

 ह

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 भागवत झा  आजाद  :  क्या  तेल  के  लिए  वहां  प्रयास  किया  जा  रह

 पत्नी  sweats
 :

 वहां  एक  प्रयोगात्मक 2.0  बनाने  का  प्रस्ताव  ey  परिणाम

 विदित होने  पर  ही  यह  निश्चय  किया  जा  सकेगा  कि  हम  उसे  बढ़ायें या  नहीं  ।  तक  हम  नहीं

 बता  सव  ते  कि  वहां  तेल  ह  या  नहीं  संभव  है  कि  हमें  oe  अनेक  का  प्रयोग  पड़े  ।

 ae श्री  भागवत  झा  -  आजाद :  कायें  प्रयाप्त  समय  पूर्व  आरम्भ  हो  गया  था  कारण  क्यों

 कॉलर  जार
 मे  कौ

 लाभकारी
 है  कि  इस  कुमा के  प्रयोग  संबंधी

 दिर  म  टाली तक  उप  ध  होगी  ?

 aft
 ः च नगेश

 :  अब  यह  कश्रा भ्  खोदा  जायेगा  ।  रिग भेजा  जारहा
 है  रइस  कार्य  के  लिए

 ल  ी  गई  में  यह  नहीं  कह  सकता
 कि  इस  में

 भक्त  दर्शन  :  बिदार  में
 वह  खोज

 कब  आरम्भ  हुई  थी  कौर  कब  समाप्त
 होगी

 ?

 शन  :  यह  प्रशन  बिहार  में  परिणीता नगर  के
 ब

 में  नहीं  कह  सकता कि

 fa  १र  lil
 काम  कब  प्रारम्  हुआ  था  |

 श्री
 यदा पाल  सिंहः

 क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  काम  को
 कौन  दंड

 थ  क्र  रटा  है
 ?

 श्री  प्रसंग  दान
 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रांयोग

 यह
 कार्य  कर

 श्री  दी०  +. ह५  फार्मा  मंत्री  महोदय के  उत्तर  से  में
 ता  हूं  कि  सारी  बात  को  बहुत  कम

 दिया  जाता  क्या  इन  क्षेत्रों  में  छिद्रण  कार्य  र  या  जायेगा  ।  शर  परिणाम  शीघ्र

 निकाले  जायेंगे  अथवा  यह  बहुत  ही  सामान्य ढंग  से  होगा

 क मूल  was



 क

 ce  ब
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 fat  aaa :  में  नहीं  जानता कि  माननीय॑  सदस्य  यह  सब
 क्यों  सोचते  हैं

 ।
 में  यह  कह  चुका

 हम  शीघ्र  ही  यट  च्  वो देंगे  i  तेल  परिभाज्यिक  मात्रा  में  है  या  इसका

 किगली  ग पता चलेर  त  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |  |  इस  कार्य  क

 नहीं  कर  रहे  हैं
 ?

 an

 थ्री  दिखती  सिख  पूर्णिया के  साथ  साथ  रक्सौल में  तेल  की  खुदाई का  काम  शुरू  प्रा  है  ।

 में  जानना  चाहता हूं  कि  रक्सौल  में  तेल  मिलने  के  कौन  कौन  से  कारण  मिले  हैं  कि  वहां  सरकार  ने

 are  का  काम  शू  किया  है

 |p  अलगे शम
 म॑  पृथक  सूचना  चाहता  हूं  ।

 यास  किया  गया
 2

 पश् निप्र  सन्  :  कया इस  क्षेत्र
 में  तेल  की  खोज  करने  का

 कोई
 ह गर

 दि  तो  क्या  सरकार  विदेशी  सहयोग  लेने  के  बा
 म

 पर  पहुंची है  कौर

 तो  किस  देश  से
 ?

 जा  सक शी  श्रलगेदान  :  अभी यह  नहीं  बताया  ्  ि तेल  तथा  प्राकृतिक गैस

 111  ग  ये  खोज कर  रहा

 श्री  प्र०  बरुआ  :  कया  मशी  नें  ,  प्रादिकार्यास्थल  पर  भेज  दी

 श्री  श्रलगेदान :  रिंग  भेजा जा  रहा

 मंशी न अ थन
 प्रिय  गुप्त :'  भूतों तेल  मंत्री  ,  श्री  Ho  दे  मालवी

 स  Sees  faut ativan  मिलता  है  निकालने के  लिए  वहां कू

 कि

 गल

 क्षेत्र  में  कं  suf  होने के  कारण  महंगा था  ।  क्या  माननीय  मं  at  स्थिति  का  स्पष्टीकरण

 करेंगे  ?

 att  ere  मेरा  ख्याल  है  कि  में  इसका  स्पष्टीकरण  कर  चुका  हूं  ।

 वि

 राष्ट्रीय  are  शासन  योजना

 (ah

 - fae aT Cate: Tale MEAT
 [ae

 भक्त  दर्शन  :

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री :

 श्री  सिद्धदवर  प्रसाद :

 न  श्री प्र०  to  चक्रवर्ती :

 श्री  आकार  लाल  बरवा :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 क
 ह  चुलेइवर  सीना

 :  ह

 या  दिक्षा  मंत्री २७  १९६३  के  तारों  प्रदान  संख्या  ६११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यर

 बताने व  क्रिया  करेंगे कि  :

 राष्ट्रीय  प्रशासन  योजन  प्रगति  की  देख  रेख  कें  लिये  एक  मंत्रणा  समिति

 बनाने के  प्रीत  पर  विचार  समाप्त  लिया गया  है  ;

 मिल  ५ ह  में
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 द

 शर

 निकला है  ;  कौर

 ae  नरल ज०  ०  भा सर

 ग  ्  योजना
 निदेशक  fer युक्त  किया  गया  है  ?  _  कीं

 _  +Faan  मंत्री  के  सभा-सचिव  Ho  र्०  :
 ी  (@)  :  जी  नहीं

 ।
 प्रस्ताव

 विचाराधीन

 सिन
 जनरल Uo  एस०  पठानिया  को  १-८  bh ५

 निदेशक  नियुक्त  किया  गया  है  ।  इस  से  पहले  शिक्षा  स  थी  रूप से  महा  पदभार

 me

 थे  जो  उन  के  झपते  काम  के  गति  रिक्त  था  |  =

 :
 यह  सुप्रसिद्ध  व्यक्ति  कौन  निदेशक बनाया  गया  है  ?

 fee

 ni  मेजर-जनरल  To  pia  ।

 oft Ata  गा  कौन  पठानियां
 ?  थ

 अघ्यक्ष  महोदय  :  जनरल  पठानिया

 श्री  हरिविष्ण
 कामत

 :  पिछले  कुछ  वर्षों  से  जबसे  राष्ट्रीय  योजना  लागू  क्या

 रसे  ०७५  उपलब्ध  हैं  कि  योजना  के  अन्तर्गत  कितने  लड़कों  व  लड़कियों  को
 !

 क्षण  दिया
 है  कौर  क्या  सरकार ने  तत्काल  भविष्य  के  लिये कोई  ठोस  योजना  या  नील-मद्र

 किया है
 ?

 श्री  नू ०  Yo  हमें  उन  लोगों  को  प्रशिक्षण देने  का  काम  दिया  गया  हे  कि  जो

 के  काम  करेंगे  ।  हमें  L¥,oo0c¢  अनुदेशकों को  यह  काम  वाल |
 ने

 लग
 भर  ६४०००  नये  अनुदेशकों को  प्रशिक्षण  देना  है  ।  हम  दो केन्द्र खोल  चुके  हैं  ।  एक

 मेरठ  में  खोला  गया  एक  अन्य  केन्द्र  लगभग  दो  महीने  में  बंगलौर  में  खलेगा

 ः  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया
 यट

 सच  है
 कि

 यद्यपि  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  अनेक  वषों

 यद  पाच  वर्षों से  ह  शिक्षा  मंत्री  काफी  सर्मय  से  सरिस्का  केन्द्र  देखने  नही  गये  कौर
 य

 तो  उनके वहां  न  जाने  के  क्या  कारण  हैं  कौर  उन्होंने  इस  योजना  में  कब  से  दिलचस्पी  ली  है
 ?

 पृश्नी  शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  में  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि

 जानकारी  एक  र्म  गलत  ह  मैं  इस  केन्द्र  के  होने  पर  वः  ।  गया  था  कौर  निर्यात  त

 कप  से  जाता  रहा  पिछली  बार  में  उस  समय  गया  था  जब  कि
 at

 जनरल  भोंसले
 व

 gat  था  fh

 श्री  wat  ददन  चूंकि  यह  राष्ट्रीय  प्रनुद्यास' ्  योजना  स्वर्गीय  श्री  जगन्नाथ  राव

 निरत

 स्थापित  की  गई  थी  उन  के  द्वारा ही  संचालित होती  इस  लिए

 की  व्यवस्था  की  गई  है  कि  उन
 का  देहान्त

 होने
 के

 बाद
 भी

 उन
 के  काम

 ह  मत

 तम  र
 bad  त

 of  नाई  जाये
 परकार  की  से  कौन

 नेम  eas
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 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  इसका  इन्तज़ाम किया  गया  है
 जैसा  कि

 a ~ aa faaeq a fe ada किया  मेजर-जनरल  पठानिया  इस  के  इन-चीजें  बनाए  गए  हैं  कौर  हम  aa  करते  हैं  कि  तृतीय

 पंच-वर्षीय  योजना के  wet  तक  देश  में  सारे  ्  में  यह  स्कीम  लाग  कर  दी  जायेगी  ।

 यर थ्री  प्रकाशा बीर  झास्त्रीं  :  शिक्षा  मंत्री  जी  ने  संसद  के  पिछले  अधिवेशन में

 घोषना
 की  थी  कि राष्ट्रीय  भ्रनुशासन योजना  की  उपयोगिता  को  देखते  हुए  देश  के  हर  एक  स्कूल

 ट

 में  इस  को
 भ्र निवार्य  किया  किन्तु  ot  संसदीय  गन

 हा  कि  सरिस्का के  शरीन  केवल  दो  केन्द्र  प्रौढ़  खोले गए  हैं  |
 हि

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इत

 बड़  देश  में  इस  योजना को  व्यावहारिक रूप  देने  के  लिए  क्या  कोई  केन्द्र भी  खोले  जायेंग  दि

 हां  तो  कितने  ae  कब  से  |

 ः
 डा०  Blo  लाग०  श्रीमाली  :.  चार  केन्द्र  खोलने  की  योजना  है  ।  दरभ्रस्ल  मेजर-उ

 भौंसले के  देहान्त  के  पहले  ये  चार  केन्द्र  खोलने  की  योजना  लेकिन  बीच  में  महीन

 के  लिय  कुछ  ढिलाई  पड़  गई  |  wa
 जनरल  पठानिया  ने  इस  का  चीज़ें  लिया  है

 =
 t  केन्द्र  आवश्यक  उतने  खोले  जायेंग े।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  राष्ट्रीय  ग्रनुशासन योजना प्रौर ए० योजना  कौर  To  सी ०  सी ०  fe
 aa

 स्थापित  करने  का  प्रशन  विचाराधीन था  ।

 कया  निर्णय  लिया है  ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं

 ee

 डा०  का  ला०  श्रीमाली  इस  मामले  में  भी  डिफेंस  मिनिस्ट्री  के  —

 he क
 में  तराशा  करता  हूं  कि  कुछ  न  कुछ  संतोषप्रद  निर्णय हो  जायेगा  ।  इस  बारे में  करीब

 ह  फ़ैसला  हो  चुका  है  कि  इन  दोनों  योजनाओं में  प्रयास  में  कोई  प्रतियोगिता या
 क

 कल्क  दोनों  मिल  कर  काम  करें  |

 श्री  नाथपाई  :  अध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fi
 ्र

 अध्यक्ष  महोदय :  मैंने  पहले  भी  कई  बार  कहा  है  कि  माननीय सदस्य  श्राम  a
 पर  हर

 दी
 सप्लीमेंटरी  के  साथ  जो  यह  कहते  हैं  कि  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा

 कार  है तग  वे
 माननीय  सदस्य  हम  यह  न  कह  कर  ये  सैकंड  भी  बचा  लें  कौर  सीधा  सवाल  किया

 rs
 अच्छा  होगा  |

 श्री  नाथपाई  क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  मेजर-जनरल पठानिया  साहब  क

 7  है  कौर  इस  काम  के  लिये  उनका  अनुभव  क्या  है  ?
 ल

 _

 डा०
 बाण  ला०  श्रीमाली

 :  पृष्ठभमि यह  है  कि  एक  at  वह  haere
 हैं

 इस
 काम  में  से  पहले  एक  वर्ष  तक  वह  एन०  सी ०  सी  ०  के  डायरेक्टर-जनरल

 को
 दिक्षा  का  भी  अनुभव  रह  चुका  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  क्या  हमें  श्रीनिवासन  दिया  जा  सकता  है  कि  यह  जो

 ः

 वह  व्यक्ति नहीं  हैं  जो  सेला  में  हमारी  सेना  के  कमाण्डर थे  ?  कया  उन्हें  योजना  गय भारी

 अघिकारी  agi  उनके  कार्य  के  कारण  बनाया  गया  है  !

 डा०  का०  Alo  श्रीमाली

 शि  शए

 प्रकार  के  आक्षेप करना  पसन्द  नहीं  करता

 मूल  ast  में
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 +ait  रिविजन  कामत  यह  आक्षेप नहीं  है  ।  यह  तथ्यपूर्ण प्रदान  है  ।

 x > tat
 इन्द्रजीत  गीत  :  में  यह  जानना  चाहता था  कि  क्या यह  वही  सज्जन

 fore  =|  माननीय  सदस्य  को  प्रश्न-का  प्रथम  भाग  कया  यह  ही  सज्जन

 निकाल देना  चाहिए  ।  सदस्यों  को  प्रश्नकाल  में  ऐसे  ्  नहीं  करने  चाहि

 अनुमति  नहीं  देंगी  ।

 a

 डा०  का ०  ला०

 rey  व्यक्ति हैं  ।

 श्रीमाली :  में  केवल  यह  कह  सकता  हूं  कि  वह  प्राधिकार के  f

 fe  इतना

 श्री  त्यागी
 :

 यह  बात  टालना है  ।  निश्चय ही  यह  वही  महाशय  हैं
 ।

 pi  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  मेरा  अभिप्राय  aes  नहीं था  ।  यदि

 ज्जन  हैं  जो  हमारी  सेना  के  कमाण्डर  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  साम यदि यह वही 'रिक सेना सेवा
 oe

 os ्  बदला गया  है  ?

 महोदय
 :

 अब  प्रदान यह  है  कि  क्या  वह  विशिष्ट  स्थान  पर  हमारे  से  eee

 इस  परिस्थिति में  निश्चय  ही  आक्षेप  की  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी  कौर  सदस्य  महोदय  को

 था  प्रदान  नहीं  उठाना  चाहिए  |

 x
 था  यह  जानकारी दी

 जी सकती
 द  त  यता  दह  वही  मेजर-जनरल

 ए ara  व्यक्ति  हैं
 ।

 में  ठीक  से  नहीं पड़ा०
 का०  ला ०  श्रीमाली

 :
 बहवा

 | में थे  ।  (६  कि  az

 कहां थ  म॑  केवल  यह  कह  सकता  हू  कि  उनकी  सेवा
 उड़ी  ही  सराहन

 सरजू  पाण्डे
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  रा  प्रशासन  योजना  के  लागू

 होने  के  बाद  a  a  ee  ioe  gat  में  जो  a

 नता  बढ़  रही  वह  घटी  है  या  क्या  बस  की  कई  वां रिपोर्ट  a

 ae
 me  ave

 प्रमाली  लक्ष्य तो  इस  का
 यही

 है
 कि  अनुशासन

 हो
 श्र  मद्रास  करते

 हैं
 कि

 पीरे-बारे
 उस  के  परिणाम  भ  होंगे  |  थ

 rx  itt  रास  गीत  :  अभी  न्यय  उसर
 राइफ़ल

 a ट्रेनिंग  राष्ट्रीय  ware  योजना  का  मंग

 नहीं था

 है  ।

 मै ंयह  जानना  चाहता  क

 sineciaieveniram

 रहा

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  ait
 त

 राइफल  गेन  नहीं
 होती  लेकिन  इस

 मामले  पर

 विचार  किया  जा  सकता  है  ।  a
 हु

 श्री
 रामचन्द्र  इलाका  NU  विद्याथियों  को  दिया  जाता  है  ?  यदि  नहीं

 योजना  केर 1  स्कूल  शार  का  विचार  है  ?

 का०  एन  श्रोमालो  :.  यह  स्कूल  जाने  बाले  बच्चों के  लिए  है  ।

 मल  wast  मैं
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 पाकिस्तानियों  का

 ्

 (  थी  प्र०  चं०  बरुआ

 |  aft  यशपाल सिंह

 |
 aft  विभूति  भि

 :

 ert  हग  4.0 5.0
 eit  दी०  चे

 फार्मा  :

 क  aoe
 श्रीधर

 ०
 Fo

 थो  कपूर
 द *

 रा  लदान

 श्री  प्र०  To  चक्रवर्ती

 श्री  रखना सिंह  :

 थ्रो  जरा

 नक  eae  faa फ्लाप

 on!

 ह

 _ {oe

 0
 ae

 ू ६

 शो  कछवाय
 :

 att  feet  प्रसाद

 att  बजाज सिह  :

 Oo

 ७
 न्यू  भव्य भक

 a

 क्या  गह  करेंगे कि  :

 धपा  UE  कि  मुसलमानों के  नये  जत्थों  ने  श्रीराम में  अवैध  रूप  से

 प्रवेश  प्रारम्भ  कर  दिया  था  कौर  स्थानीय  भारतीय  मुसलमानों  प्राप्त  हुए  समाचारों  के

 रामस्वरूप इस  वर्ष  मई  में  २०००  से  अधिक एसे  व्यक्ति पकड़े  भी  गये  थे

 ल ्  wast  में
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 (3)

 र  तो  नई  घुसपैठ के  प्रारम्भ  होने के  समय  से  लकर अब अरब  तक  इस  प्रकार  कुल

 Al कितने  व्यक्तियों के  श्रीराम  के  विभिन्न  जिलों  में  घुस  कराने  का  अनुमान

 )  बके इस अ्रवध  प्रवेश  को  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कारगर  उपाय  किय ेग  हैं  ।

 इस  वर्ष  मई  में  सारे
 हि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  )  :

 ol

 में  अवैध  प्रवेश  करने  वाले  ३,३६२  पाकिस्तानी  मुसलमान पकड़े  गये  थे  जिन  में  से

 तरने  पिछले  कुछ  वर्षों में  शर  कुछ  ने  हाल  ही  के  महीनों  में  अवैध  प्रवेश  किया  था

 १९६२  से  १९६३  तक  के  बारह  महीनों  में  प्रासाद  के  विभिन्न  नलों
 way  प्रवेश  करने  वाले  २६,७४२  पाकिस्तानी सलमान  पकड़े  गये  थे  ।  ये  लोग  श्रीराम

 कब  घुसे  इसकी  तिथियों  के  बारे  में  ठीक  ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।  उनके  विरुद्ध

 वाही  की  गई  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये

 स  एल०  ही०  १३८५८/६३,|

 _...
 सीमा

 पर  को  कड़ा  करना  तथा  अवैध  प्रवेश  करने  वालों  का  जल्दी  से  पता  लगाने
 गिरफ्तार  करने  के  लिये  पुलिस  ate  गुप्तचर विभाग  के  अतिरिक्त  कर्मचारियों  का

 ह. ्य |
 प्र०

 ०
 क्या  में  जान  सकता हूं  कि

 क्या  हाल  ही  में  way
 हसरत  करने

 नाले  TT HO nrc  के
 निर्वासन

 को
 रोकने

 का  निर्णय किया  गया  है  ?
 यदि  तो i धा  मैं  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  देश  की  सुरक्षा  के  हित  में  सरकार  aaa  प्रवेश  करने  वाले इन  पाकिस्तानियों  को

 से  किसी  ate  राज्य  जो  सीमा  से  दूर  भेज  देने  का  विचार  रखती  है  ?

 पाध्या  महोदय  श्वसन  का  पिछला  भाग  कार्य  के  लिए  सुझाव  है  |

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  प्रशन  के  पहले  भाग  को  मैं  कुछ  ठीक  से  समझ
 पाया  ।  शायद  माननीय  सदस्य  ने  पुछा  था  कि

 ह

 महोदय  :  वह  जानना  चाहते  कि  क्या  हाल  ही  में  ऐसी  fear  जारी की
 है ंकि  way  प्रवेश  करने  वाले  उन  लोगों  को  यहां  से  eve  न  जाए  बल्कि  उन्हें

 as या  जाये  मैं  तो  यही  समझ  सका  हूं  ।  यदि
 ऐसी  कोई  हिदायत  है  तो  उन्होंने  प्र

 :
 पछले भाग 1 विचार

 क

 EET  जाएगा  जाहे

 हि

 रया  एए
 किसी  दूसरे  राज

 |  विचार  है  जो  कि  सीमा  पर  न  हो  ।
 oe

 port  लाल  बहादुर  शास्त्री :  ऐसा  कोई  area  नहीं  दिया  गया  है  कि
 saa  प्रवेश

 करने  वालों  को  भारत  से  बाहर  न  भेजा  जाए  ।  कुछ  समय  पुर्व

 पह  gers  दिया  गया  था कि
 जहां  तक  उन्हें  बलात्  निकालने  का  सम्बन्ध  है  ऐसा

 न
 किया  जाए

 |

 fatso चे  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  में
 } तानियों  के  भ्रांत  प्रवेश  तथा  नियत  काल  से  अधिक  समय  तक  ठहरे  रहने  की  यह  हालत  कि

 जो  पाकिस्तानी  पासपोर्ट  लेकर  श्रासाम  में  कराये  हैं  वे  प्रासाद  के  पारपत्र  विभाग  से  पासपोर्ट  लेने

 की
 भी

 चिन्ता  नहीं  करते  कौर  इसका  नतीजा  यह  है
 कि

 श्रीराम  सरकार  के
 wa  विभाग  में

 ऐसा  पास  बके  का  ढेर  लग  रहा  है  ?

 मूल  ast
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 ee
 qe

 eon  isa
 न्य  गुन  चर

 हैकि  हे  उनको थ
 पूरी  तरह  से  समझ  नहीं  सका

 प्र०  चे  Tet:  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  में

 पाकिस्तानियों  के  अवैध  प्रवेश  तथा  नियतकाल  से  अधिक  समय  तक  ठहरे  रहने

 हालत है  कि  wee

 च्रघ्यक्ष  महोदय  :  क्या  उनका  प्रश्न  यह  है  कि  पाकिस्तानियों  घ  सूप से

 नियत  काल  से  शरीक  समय  तक  ठहरे  रहने  को  यहां  तक  सहन  किया  गया  कि  वे

 सपोर्ट  लेने  की  भी  परवाह  नहीं  करते  के  पासपोर्ट
 _  कार्यालय  में

 प =

 पासपोर्टों

 का
 री

 @  र  लगा  पड़ा

 श्री  प्र०  न  जी  हां  ।

 थ

 क
 yat  लाल  बहादुर  शास्त्री

 :
 पासपोर्टों  के  देर  के  बारे  में  मुझे  कुछ  पता  हीं  है  लेकिन

 ह
 ठीक  है  कि  उनमें  से  कुछ  नियत  काल  से  बहुत  T  |  रे  फिर  भी

 वाही  तो  प्रक्रिया  और  विधि  के  अनुसार  ही  की  जा  सकती  थी

 ee
 विनियम  के ग्रन्तगंत  करते  हैं

 ।
 उस  भ्र धि नियम  के  ata  छुए  प्रक्रियायें का

 लन  करना  होता  है  ।  उपयुक्त  जांच  करने  उसके  बाद  न्यायालयों
 में  मामले  भेजने दि  में  विलम्ब  अवश्य  होता  है  ।

 =

 ._  की  यश्पाल  सिंह
 :  क्या यह  सही  है  कि  यह  satin

 क  के  एक  खास  मिनिस्टर  को  i] It  से  संदल  ग  ae
 न्यूटन

 ur

 तक  भी

 जारी  है  और कार्पोरेट  नहीं

 की  —

 यक्ष  महोदय  :  ae | ।

 न
 "

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  दूसरा  हिस्सा  तो  बिल्कुल  ही  ग  कोई

 आधार
 नहीं  जहां  तक  पहली  बात  का  ताल्लुक  कुछ  जरूर ी

 थ
 थोड़े  ae

 मगर  उनके  खिलाफ  कायदे  के  मुताबिक  कार्रवाई  की  जाती

 श्री
 दी०

 चे  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  समाज
 rea

 में

 दत  आंकड़ों में  सरकार  ने  जो  आंकड़े  दिये  हैं  वे  हजारों  में

 समाचारपत्रों  द्वारा  दिये  गये  aise  लाखों  में  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  समानता

 क्यों  है  गर  हमारी  सरकार  रिसाव  में  अवैध  प्रवेश  करने  वालों  की  संख्या  का
 किस

 प्रकार
 करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है

 ?  प्रकार

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  माननीय  सदस्य  ने  शायद  दोनों  आंकड़ों  को  मिला दि  ह

 भिा-पटल े है ह न... थ  पर  रखे  गये
 विवरण

 में
 दिये  गये  ड  केवल  एक  वर्ष  के  लिये  अर्थात  जलाई

 ह  क CANT  कूछ  वर्षों
 १९६

 २
 से  ३०  १९६३

 तक
 ।

 समाचारपत्रों
 es

 जाये  हैं

 स्ट
 गान

 के  लिये  हैं
 pt  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं

 मे  बतलाये थे  कि  वे

 २  मेंसे  ३  लाख  तक

 ग
 कब  क
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 श्री ह्  ता  चत वेदी चतु बदा
 :

 क्या  ag = यह
 सच

 है  कि  देश  से  निकाले  गये  ऐसे
 _  अनस  सांड  rus  बहुत व्यक्ति

 निर्वासन के  बाद  श  ग
 सस

 हो  गये तक  कि

 om  ल्ध्भ्ध ज्ञागों में पुनः a?

 pit मोहन  स्वरूप  :  हम  जो  पीछे  बैठ  हैं  ee

 अरण्य  महोदय
 :

 मैंने  जो
 जिस

 मैम्बर  साहब  को  बुलावा  बहुत
 पीछे  से

 बुलाया

 थ  दिव

 गो  सोहन  स्वरूप  :  es  ea)  Gecae  हा  साए  य  शिया  faa

 पूरी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 जी

 उनमें  से  कुछ  ग्रा  गये  हैं  लेकिन
 उनकी

 बहुत  थोड़ी  है  कौर  उनके  खिलाफ  भी  जरूरी  कार्यवाही  की  जाती  द

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  यह  स्पष्ट  है  कि  wag  प्रवेश  का  संकट  ७  जी  च्

 उससे  ee  क

 eee कड़े  दीजिए  हैं  उसमें  कम.से.कम  €६२४  लोगों  को  यहां से  चले  के  नोटिस  feta

 :  परन्तु  भ्र भी  तक  इन  लोगों  ,  के  भारतीय  क्षेत्र  चले  जाने  की  पुष्टि  नहीं  at  गई  है

 कदम  उठाये  गये  हैं  कौर  क्या  कारण  है  कि  उन्हें
 इस

 देश  से  भेजा  गया  है
 ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  माननीय  सदस्य  जानते  होंगे कि  हमारी  सी  |

 र्
 मील  से  भी  प्रतीक  लम्बी  है  a  सदा  यह  नहीं  होता  कि  वे  सारे  के  सारे  निर्धारित  रास

 ो
 जाते  कई  सड़कें

 ae
 कई  स्थान  हैं  जहां  से

 वे
 भारत  में  दाखिल  होते  उनमें द

 प्रतिकार  तो  चले  गए  हैं  लेकिन  चौकियों  के  लिये  उनके  नाम  उनकी  संख्या
 बत

 नहीं

 शीन द  ॥  प्रकाश  वीर  शास्त्री :
 राज  के  समाचारपत्रों  में  क़सम  के

 वित्त  मंत्री
 श्री  फारुक

 a

 अहमद  का  एक  वक्तव्य  निकला  है  कि  सरकार  ने  wae  की  सी  i

 स्वामियों  के  war  प्रवेश  को  रोकने  के  लिए  aett  रुपया  क़सम  सरकार

 rere  फिया  साकार  हसीना  सस  उसे  को  स्तर  तपद

 Fay aat

 नहीं  सीसा  के  ऊपर  प्रवेश  को  रोकने  का  जो  काम  वह  अपने  हाथ

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी
 भारत  सरकार

 के  लिए  इस  at  fe

 नहीं  हा

 ही  बात  यह है  कि  प्रदेश  की  सरकार  ज

 में

 ्
 कार्रवाई

 कर
 रही

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्यों  मुनासिब

 थ अध्यक्ष  महोदय :
 इस  पर

 बहस
 नहीं

 हो
 सकती

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री :
 ह  इसलिए

 a  है
 कि

 प्रदेश  की  सरकार  सारे  सूबे
 का

 काम

 हैं
 अध्यक्ष  महोदय  क्वेश्चन  को  डिसएलाउ  किया  है  लेकिन  श्राप  sae  दे  रहे

 मिल  अग्रेज़ी



 थ  व

 =  7
 ह

 २३
 श्र

 १५८८४

 लि
 ४  a  १७९

 बो  लाल  बहादुर  a
 उनको

 ee
 चैक  पोस्ट्स

 हर  पर  खोलना  चाहते  हूँ  लेकिन  धन  की  कठिनाई  की  वजह  से  उनको  रुपया  देने  की

 सरकार ने  पटरी  दी

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  संभावना  पर  विचार  किया  है
 ि

 ्

 ......  शरणार्थी  यदि  पाकिस्तान  में  जीवन  निर्वाह  की  त  त

 हो  सकता  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  सरकार  के  कहने  पर  खतरनाक  पंचमांगियों  के  रूप  में  aT

 देश के  विरुद्ध  उसकी  शत्रुता  बढ़ती जा  रही  उनके  सम्बन्ध  में

 ह  देखने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है  कि  वे  इस  देश  में  mea

 पची  लाल  बहादुर  हमारे  इलाके  में  जो  भी  व्यक्ति कराता  है  हमे  उसका प

 हक  न  प  क  केए  क

 कीज से  कई  एक  से  पूछताछ  की  गई  प्रश्न  पूछे  गये  थे  तथा  उनकी  ;

 उद्देश्य  तथा  ऐसी  सभी  बातों  के  बारे  में  कई  तरह  से  जांच  पड़ताल  की  गई  थी

 र  निगाह  रखे  हुये  हैं  जेसा  कि  नाथपाई जी  ने  भ्र धि कतर यह  एक

 समस्या  ऐसे  बहुत  से  बेरोजगार  लोग  हैं  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  से  श्रासाम  ब्र
 ।  वहां  उन्हें  रोजगार  मिल  जाता  ara  में  रहने  वाले  लोगों  के  सख्त

 जूरी  के  अधार पर पर  I

 fait  हरि  विष्णु  कामत
 :  चीनी  भी

 ग्रा  te
 थ

 श्री  मोहन  स्वरुप :  अखबारों  में  यह  खबर  छपी  है  कि  त्रिपुरा  की  छः  लाख

 से  ५२,०००  पाकिस्तानी  यह  कहां  तक  सही  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 माननीय  सदस्य  को  याद  होगा  कि  qe"
 ले  कहा

 था  कि

 थ  रीब  पचास  हजार  वहां  पर  इनफ़िलटेंट्स  यानी  बाहर  के  पाकिस्तानी

 मैंने  कहा  था  कि  उस  पर  कार्रवाई  की  गई  थी  श्र  ak  कितने  met  उ  LU

 वह  पचास  हजार  का  ग्रां कड़ा  सही  नहीं

 (pit  सोकार लाल  बैरवा  :
 अवैध  प्रवेश  करते  हुए  जो

 दो  हजार  तानी  पकड़े

 ह  पाकिस्तान  भेज  दिये  गये  हैं  या  हिन्दुस्तान  कीं  जेलों  में

 ् श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  ज्यादा  तर  तो  चले  जाते  जो  कुछ  रह  जाते  हैं
 खा  हुमा  कुछ  जेलों  में  भी

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  सरकार  ने  सच  पत्रों  में

 के  उस  मंत्री  के  विरुद्ध  लगाये  गये  आरोपों  की  जांच  की  है  जो  पाकिस्तानियों को
 को

 भारत  में  दाखिल  होने  का  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  उत्तरदायी  ह्

 थी  लाल  ब्र हा दुर  शास्त्री  यह  बहुत  बुरी  बात

 महोदय  :  ऐसी  चीज  श्रीपुर  प्रश्न में  नहीं  art  चाहिये  ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  मैं  यह  जानना  चाहूंगा कि  wae  रूप  से  भारत  वर्ष  में  पाकिस्तानी

 घुस  कराते हैं  या  कौर कोई  लोग  घुस  क्या  भारत  वाले  भी  कहीं  जाकर  घुसते  हैं
 ?  इस

 में  भारत  सरकार  कया  कर  रही
 लाड  क  किसको

 grat  में

 861  (Ai)  on
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 शरीफ  दो  राम  गुप्त
 :

 cee

 ो

 aah  के  बच

 को

 em fe

 है  और

 केवल  गर

 असम  सरकार द  ay
 इसको  रोव  ने  में  है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  इसके  लिए  रुपया C44]  चाहती  a  तो

 बयो ंन  हीं  भारत  सरकार  इसकी  जिम्मेदारी  स्वयं  ले  लेती ?

 झश्युक्ष  महोदय
 :

 इसका  जवाब  तो  दे  चुके  हैं
 ।

 tet  :  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानियों  का  अवैध  प्रवेश  केवल  शारीरिक  ही

 हीं  है  बल्कि  पाकिस्तानी  तत्वों  तथा  श्रासाम  के  मिजो  नैशनल  फ्रंट  जैसे  तत्वों  के  बीच

 है  जो  स्वतंत्र  मिलों  राज्य  के  लिये  शभ्रान्दोलन  करता  श्री  रहा  है  ?

 कसि feat लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  निश्चय  से  नहीं  बता  सकता कि  उन  मिजो ग्र ों

 प्रकार का
 विचार-विमश  हुमा है

 जिनकी  संख्या  बहुत  थोड़ी  tak  जो
 —

 मिजोरम
 चाहते  परन्तु  हमारे  पास  ऐसी  कुछ  सुचनायें  ares  fe  ये  aT  पं

 ,
 सहायता  प्राप्त  करने

 की
 कोशिश  करते  श्री  रहे हैं

 |  उस  पर  क  क  स

 क र
 मैं  नहीं  सोचता  कि  हम  उन्हें ऐसा  करने  देगे

 थ प्रिय  गीत  :  स्पष्टीकरण  के  एक  प्रश्न  पर

 favs  महोदय  :  यह  उनका  प्रश्न  नहीं था  ।

 श्री  स्केल  :  अभी  भ्र भी  माननीय  मंत्री  ने
 कर  किं

 ह  मिजो ग्र ों  की  संख्या  बहुत  at
 इस  कथन  का  इस  तथ्य  से  कसे  मुकाबला क पल्प

 se
 के

 इस  मिजो
 नैशनल  फ्रंट  नें

 oo

 चुनाव  में  मिजो  पहाड़ियों  में  भारी  विजय  पाई

 श्िध्यक्ष  महोदय
 :

 इसकी  में  आज्ञा  नहीं  दूंगा
 ?  नि

 eee

 म
 श्री  प्रिय  गुप्त

 :
 यह  सीमा  rite  एक  erica  विषय  है  इसलिये  मैं  माननीय

 3  त्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  सीमा  के  बचाव  कौर  सुरक्षा  का  भार  केन्द्र ~
 की

 TH  श्रीराम  सरकार  पर  कैसे  झा  सकता  विशेषत  ह

 कस  दर

 से  ज्यादा

 जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  उन्हें  स्पष्टीकरण  मांगते  हुए  सुना  मैं

 प्रार्थना
 करता  हूं  कि  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  श्री  हेम  ae  oe

 jar  प्रिय  गुप्त  :  मेरा  निवेदन  है

 महोदय  :  शांति  ।  वह  अपने  स्थान  पर  बैठ  जायें  ।

 श्री हेम  ब्रा  :  यदि  मुझे  प्रकटीकरण  करने  का  दोष  न  दिया  जाए  तो  क्या  मैं

 कार्य  मंत्री  का  ध्यान  विरोधी  नेताओं  के  उस  सम्मेलन  में  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  की  wc

 दिला  सकता  हूँ
 जो

 कि  उन्होंने
 ११

 अगस्त  को  श्राहत  किया  था  ate  जिसमें  उन्होंने  कहा
 क  उन्हें  बाहर  भेजने  का  कायदा  बन्द  कर  दिया  यदि  तो  कया  मैं  जान  स

 यह  कहां  तक  सच  है  कि  सरकार  ने  से  प्रवेश  करने  वाले  उन
 पाकिस् को

 बाहर
 न  निकालने

 का  निर्णय  किया  है  जो  सीमावर्ती  राज्य  की  सुरक्षा  के  लिये

 बन  गय
 आक  tas

 अंग्रेजी  में



 थ
 a

 २३  qscX  मौखिक  उत्तर  न

 twat  विदेशी  काय  मंत्री  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  1

 हीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  को  यह  उद्धरण  कहां  से  मिला  |  मैं  यहां  बैठ  बैठे  किसी

 को  बांह  कर  या  किसी  तरीक  से  नहीं  रोक  लेता  लेकिन  हमारी  दी  हुई  fears

 वहां  थीं  क्योंकि  जैसा  कि  सदन  को  मालम  है  कि  यह  समस्या  बहुत  बड़ी  है  भ्रौर  दूसरी  तरफ

 की  प्रतिक्रियाग्रों  से  इसका  गहरा  ताल्लुक  इस  अकेले  त्रिपुरा  में  हमें  24,000

 लोगों  का  इन्तजाम  करना  है--ये  हिन्दू  रिफ्यूजी  हैं  मेरा  च्  प्रतिशोध के  रूप

 में  पाकिस्तान  से  ara  हमने  जो  सुझाव  दिया  है  बह  यह  है  कि  पहले  यह  सुनिश्चित

 किया  जाना  चाहिये  कि  कौन  aaa  आप्रवासी  ह  भर  फिर  जांच  करने  के  बाद

 औपचारिक  नोटिस  देना  चाहिये  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  ऐसा  करने  का  नतीजा  यह  gar  है

 यद्यपि  मैं  ठीक  ठीक  संख्या  नहीं  बता  कई  हजार  लोग  fas  नोटिस  मिलने  पर  ही

 चले  गये  कुछ  यह  सुन  कर  चले  गये  हैं  कि  उन्हें  नोटिस  maar  ।  मेरे  दोस्त

 ने  जो  कहा  हाल  ही  के  कुछ  मामलों  को  छोड़कर  उन्हें  बाहर  निकाल  फकने  का ज्यादा

 कोई  सवाल  ही  पदा  नहीं  है  कौर  हम  निकाल  बाहर  करने  के  इस  तरीके से

 करना  चाहते  थे  क्योंकि  इससे  दोनों  तरफ  कायदे-कानून  के  मसले  उठ  खड़े  होते  लेकिन

 बाकी  के  सब  तरीके  जारी  बहुत  से  लोग  इन  नोटिसों  के  मिलने  पर  ही  चले  गये  ं

 श्री  बसुमतारी  :  पाकिस्तान  wa  यहां  से  लोगों  को  निकाल  कर  mers  में

 a
 रहा  है

 ।
 गुह-कार्य  मंत्री  जी

 ने
 ot  भ्र भी  जो  उत्तर  दिया  है

 कि
 वे  वहां  |

 था  जाने अ्राधिक  स्थिति  के  कारण  यहां  are  उससे  ऐसा  लगता  है  कि
 उन्हें  यहीं  खपा

 प है। अरत मि शि दिर
 ह  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  झा साम  की  हालत  भी  काश्मीर जै  होने

 वाल  है  कि  निकट  भविष्य  में  पाकिस्तान  उस  पर  दावा  कर  देगा  ?

 पाध्या  महोदय  :  वह  इस  मामले  पर  कर  रहे  हैं  ।

 बसुमतारी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  उन्हें  में  खपा  लेना
 ती

 है  ।

 जवाहरलाल नेहरू  :  उन्हें खपा  लेने  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  पहल

 था  चरागे  के  लिये  प्रवेश  को  रोकने  का  ।  वह  काफी  हद  तक  कर  दिया ग

 इधर-उधर  इक्के-दुक्के  आदमियों  के  बारे  में  कोई  कुछ  नहीं  कह  सकता  लेकिन  बड़े  पैमा

 ऐसी  कोई  चीज  नहीं  हुई  है  ।  दूसरा  सवाल  था  कि  जो  लोग  a  चुके  हैं  उनके  बारे  में

 कुछ  किया  जाये
 ।

 ऐसे  भी  लोग  थे  जो  पिछले  एक  या  दो  सालों  में  ्  थे  भ्र  ऐसे  भी
 बी

 जो  पिछले  (४
 या

 १४
 सालों  में

 at
 थे

 ।
 पहले  तो  कोई  चौकियां  नहीं  थी  कौर  भ्राजादी

 से  पहले  भी  बहुत  से  लोग  मेमनसिंह  वगैरह  जिलों  से  श्रीराम  की  तरफ  शाये  थे  ।  वह  एक

 पुरानी  कहानी  है
 ।

 श्राजादी  के  बाद  कुछ  हद  तक  यह  चीज  जारी  रही  कौर  तीन  या

 चार  सालों  तक  कोई  रोक-टोक  नहीं  जब  उन्हें  रोक  दिया  पूरी  तरह  से  तो  नहीं

 क्योंकि  सीमा  बहुत  लम्बी
 हद  तक  उनका  बन्द  हो  गया  था  |  इसलिये  कोशिश

 हमारी  यह  है  कि  पहले  तो  उन्हें  से  रोका  जाय  शुरू  शुरू  में  भराने  वालों  के  इलाव

 जो हाल  ही  के  दो  सालों
 में

 ast  हैं  उनके  बारे  में  कार्यवाही की  उन्हें  नोटिस  दिया

 जायें  ।  अब  एक  कौर  सवाल  पैदा  हो  गया  है  are  माननीय  सदस्य  पाकिस्तानी

 खबार  उनमें
 बहुत  अ्रद्लील  att  जहरीला  प्रान्दोलन  चल  रहा

 है
 कि

 भारत

 जी  में  2
 मल

 प्र  oe
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 के  मुस्लिम  राष्ट्रजनों से  ऐसा  सलूक  कर  रटे  है  इसलिये
 सवाल

 जांच  करने  के  किसी  ऐसे
 हो  जाए  कि  जिस  ग्रा  पी  पर  गर तरीके  के  ०५  जाने  का  है  जिससे  इस  बात  का  यकीन

 ह

 काननी  तौर  पर  यहां  जाने  का  अन्दाजा  है  वह  पाकिस्तान  से  ही  शीराज़ा  है  ।  हम  इसे  सिफ

 किसी  पुलिस  एजेंसी  के  हाथ  में  नहीं  छोड़  सकते  जो
 कि

 शायद  कुछेक  मामलों
 में

 ठीक
 से

 haa न  कर  सके  |

 महोदय  :  रन  ।

 a
 पत्नी  झ्०  त्रिवेदी  में  एक  अनुपूरक प्रशन

 होता
 ee

 ul  |

 महोदय
 :

 में  ने  इस
 तरफ  भी  ा  दै  सय  हो  गई

 बाद  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  wae

 ह
 दा

 ग

 लादो

 ज

 प्रश्न
 जरूरी  है

 ।

 न
 श

 थि

 ्
 उपकरण के  लिये

 श्रावक  सहायक

 ्
 |  |

 ्

 ( att  गि०  दुबे

 J  श्री  प्र०  Fo  देव  :

 ण  [

 विधान  प्रसाद
 :

 र

 या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि

 :

 क्या  उनका  ध्यान  समुद्र  पार  के  के
 लिये  अमरीकी  द  राह श्री  इरिक  deer  क  ा  त  की  fer  ा

 में  अंधों  के  लिये  mare  सहायक  उपकरण  भी  प्राप्य  नहीं  हैं  ;

 अ क
 क्या  भारत  सरकार  ने  उस  पर  विचार  किया  है

 ?

 दिक्षा  मंत्री  बाण  ला०  जी  ्

 pst
 ao

 गि०  डब  विभिन्न  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरणों  से  किस  प्रकार की  सहायता  प्राप्त
 ई  है  at  क्या  ऐसे  उपकरणों  का  निर्माण  इस  देश  में  किया  जाता  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौन्दर्य  :  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रभाकरण  ने  हमें

 तरह  पता  लगाने  के  लिये  कि  हम  इस  ta  में  क्या  बना  सकते  हैं  तीन  महीनों के  लिये  ए
 ी

 विशेषज्ञ की  सेवायें  उधार  फिर  उन्होंने  हल्की  प्रकार  की  इंजीनियरिंग  में  वयस्क a  म थीं

 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  एक  इंजीनियर  दिया  है  ।  हमने  कुछ  सीमा  तक  ब्रैलें  लेखन

 ratios  फ्रेम  आदि  का  निर्माण  भी  शुरु  किया  है  परन्तु  निश्चय  ही  यह  पर्याप्त  नहीं

 देहरादून क
 वयस्क  ्रन्धप्रशिक्षण  केन्द्र  में  पर्याप्त  मात्राओं  में  निर्माण करने  के  लिये  सभी  उपाय

 किये  जाते हैं  ।

 श्री  रा०  fino  दुबे
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  प्रदेश  व्यक्तियों
 की  तथा  उन्हें

 फिर  से  बसाने  की  दृष्टि  से  देश  की  संस्थाओं  की
 एक  प्रकार  से

 जनग  णना  के  लिये  कोई
 कदम

 गये
 ्

 faa  भ्र ग्रेजी  में  _
 ह
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 _......  नयोमा  सौल्दरम  रामजतन
 ः

 जनगणना  में  ही  उन्हें  से  गिना  जाता  है  लेकिन

 परब  मेरे  पास  ७  नहीं  परन्तु  हम  राज्य  सरकारों  तथा  स्वयंसेवक  श्रमिक  रणों  द्वारा

 प्रतीक  से  अधिक wee  बच्चों को  विशेष  स्कूलों  तथा  साधारण  स्कूलों  में  भी
 दर्ज
 ग

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इसी  उद्देश्य  को  लेकर  हमने  we  बालकों  के  स्कूलों के  लिये

 पर्याप्त  संख्या  में  भ्रध्यापकों  को  प्रशिक्षण देने  के  लिये  विभिन्न  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  के

 खोले हैं  ।

 थ
 थ  डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 :
 दुनिया  के  किसी  भी  देश  के  मुकाबले  सबसे  ज्यादा

 ma  हिन्दुस्तान  में  हैं  ।
 इस  कारण  गरीबी  के  अलावा  चिलकती  धूप  में  जूतों  का  श्रभाव

 ्य  भारत  सरकार  ने  दूसरे  देशों  के  साथ  इस  पर  विचार  किया  है
 ?

 सौन्दर्य  रामचन्द्रन
 ज  ।

 तक  मैं
 प्रश्न

 को  समझ  सकी  हूं  मैं  उसक  T Sat

 देने  का  प्रयत्न  करूंगी
 ।

 लम्पुर  में  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  लिये  एक  सम्मेलन  हा

 था
 जहां  विदेशी  विशेषज्ञ भी  राय  हुयेथे  ।  मने  भी  अपने  सचिव  तथा

 aie  हम  meat  को  मिलने  वाली  शैक्षणिक तथा  पुनर्वास  संबंधी  सुविधाओं

 के  लिये  भ्रन्तराष्ट्रीय  भ्रभिकरणों  की भी  astra  ले  रहे  हैं  ।

 \
 fe

 Ni
 छा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  घर में

 जुत
 de

 >
 wv  से  शभ्रादमी  ज्यादा  ग्रीवा  होता

 व

 राम  मनोहर  लोहिया
 :

 गराज  सुन  लें  मंत्री  महोदय

 चुन  है  ।

 विश्वास  प्रसाद :  हमारे  देश  में  areal की  संख्या  ग  ह  तथा  उनकी  शिक्षा  atk

 र.ने  के  लिये  सरकार  ने  कितनी  जगहों  में  इंस्टीट्यूट्स  खोट  उनको  सरकार

 की
 ae

 से  कितनी  मदद  दी  जाती  2?

 अध्यक्ष महोदय  :  यट  सवाल  तो  दूसरे  विषय  के  सम्बन्ध  में  था  ।

 डा०  सरो  जिनी  महिषी  :  wal  के  लिये  आवश्यक स  ष  उपकरणों  के  सभरण के

 रक्त  कया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  कया  बच्चों  में  प्रारंभिक  wae  में

 थाम  के  लिये  कोई  ठोस  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सौन्दर्य  रामचन्द्र  प्रसृति  तथा  शिशु  कल्याण  सेवा  के  प्रसार  में
 इसक  विशेष  ध्यान  रखा  जाता

 है  जिससे  कि  शिशुरोग  का  अन्धापन
 बहुत कम  हो  गया  है

 हैं  |
 अन्धता  की  रोकथाम  के  रि

 et

 ह मूल
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 सीमित  भाई  Yo  एस०  परीक्षा

 sa gtezare fer

 J  श्री  भक्त  दीवान :
 गइ

 ]
 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 श्री  सणियंगाडन  :

 पा  गृह-कार्य  मंत्री  २७
 a १९६१

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  qa  के  उत्तर  के

 य  बताने की  कृपा  करेंगे  किः

 (#)  क्या  सीमित  आई ०  ए०  एस

 जा  चुका  है  ;  श्र  सता
 के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया

 कया यदि  तो  उसका  ब्योरा  हे  ig

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  (4
 र

 (a)  योजना

 विचाराधीन  है  |

 प  से  सरकार सुरेन्द्रपाल सिंह
 :  प्रस्ताव  क्योंकि  बहुत  लम्बी  भ्र वधि  से  सि

 विचाराधीन  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  कोई  1  निर्धारित

 करने  के  लिये  तैयार  है ंजब  तक  कि  वे  क्सी  अन्तिम  निर्णय  कतक  पहुंच  जायेंगे

 श्री  हज़र नवीस
 :  मेरी  बड़ी  इच्छा  हैकि  इसे  कर  पाते  परन्तु  ak  a  wet

 हो  सका  है  क्योंकि  कई  कठिनाइयां  मारे  सामने  ar  गई  हैं  कौर  उन्हें  ८ल  करने
 के

 लिये

 थ् राज्य  सरकारों  तथा  wear  मंत्रालयों  से  परामर्श  करना  होगा  ।

 tat  सुरेशपाल  सिंह
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  गृह-कार्य  मंत्नी  ने  इस  विषय  पर

 विस्तारपूर्वक  चर्चा  करने  ak  कोई  श्रुति  निर्णय  करने  के  लिये  गत  जून  में  सभी  राज्यों

 के  मुख्य  सचिवों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  था  कौर  यदि  तो  उसका  क्या  प परिणाम  निकला

 है  a  थ

 क  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  जी  a  इस  य

 मंदिर  से  बातचीत  जरूर  की

 थ

 pat  सुरेन्द्र  पाल  सिह  :  मुख्य  सचिव  ।

 ्
 धी  लाल  बहादुर  ।,  परन्तु  मैंने  मुख्य  मंत्रियों  से  भी  =

 ,
 (|  ice

 विचार  था
 कि

 प.ले  मुख्य  सचिवों
 से

 बात  करनी चा  हमने  मुख्य  सचिवों  का
 सम्मेलन  किया  था  लेकिन  मुख्य  में  एक-दूसरे  राज्य  के  प्रति  कौर  जो  योजना  हमने

 गी  थी  उस  पर  भी  काफी  मतभेद  था  ।  इन
 परिस्थितियों  में  लगता है  कि  इस  योजना  को

 गी
 tat  ले  जाना  संभव  न  हो  सकेगा  इसमें  काफी  समय  लग  सकता  हम  प्रयत्न

 गे  कि  उनसे  कौर  क  बातचीत  की  जाए  उनके  विचार  बदलें  जायें  लेकिन  मतभेद
 इतने  @  fe

 इसमें  कुछ  समय  लग  सकता  हो  सकता हू  कि  बहुत  ज्यादा
 लग  जाये  ।

 मय ही

 उ

 qa  sas में



 द
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 ह्  श्री  भक्त  दन  :  माननीय  राज्य  मंत्री  महोदय  ने  परले  के
 पूरक  प्रश्ों  के  उत्तर  देते

 हुए  बतलाया  है  कि  इस  प्रश्न
 का  alae  निर्णय  करने

 में  कुछ  कठिनाइयां
 आरा गई ल दि भ

 मैं

 जनना
 ताहूंकि  वे  कौन  कौन  सी  कठिनाइयां  ake  उनको  दूर  करने  के  लिये  अब  तक

 क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?

 लाल  बहादर  शास्त्री  :  प्यार  कठिनाइयों  के  ब्योरे  में  जाऊं  तो  वे  बहुत
 लय (८  नाप

 विस्तार  से  बतलाने  में  बड़ा  कुछ  स्टेट्स  तो  बिल्कुल ही  रि
 हो

 कारण  दिये  बगैर  ।  जैसे  कि  माननीय  सदस्य  का  अपना  प्रदेश

 एक  माननीय  आपका  भी  है  ।

 .....  श्री  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  :  मेरा  भी  इसलिये पट  ले  बात  कहता  वह  तो

 एक  मौलिक  तरीके  पर  उसके  विरुद्ध  इसी  तरह  से  मैसुर  भी  उड़ीसा भी  31.0

 असम  भी  साथ  ही  कुछ  कौर  प्रदेश  हैं  जो  कहते  हैं  कि  इस  में
 क्लास ३  के  लोगों

 को

 हीं  लेना  चा  ये  ।  दूसरे  क  ते  हैं  कि  क्लास  १  सर्विस  को  अलग  रखना  ष  ।  इन  ब्योरों

 ।  जाकर  मैं  समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।

 पडा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  २७  १९६३  जबकि  उन्होंने  मूल  प्रश्न  7

 उत्तर  दिया
 उन्होंने क  1  था  कि  संघ  के  तीन  राज्यों  उत्तर  प्रदेश

 मैसूर-इस  योजना  पर  स्वीकृति  नहीं  दी
 ।

 अरब  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सूची  में  उन्होंने

 जुड  कीर  राजा  की  sig  दिए  मैं  जानना  चा  ता  हूं  कि  क्या  ये  राज्य  इस
 को  बिल्कुल  ही  नहीं  मानते हैं  प्रिया  इन  राज्यों  को  केवल  ब्योरों  के  बारे में  कोई  मतभेद है  !

 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  ag  ठीक  है  कि  कुछेक  राज्यों  जिनके  मुख्य

 र

 थे  और  चर्चा की  इस  योजना का  मूल  रूप  से  विरोध  नहीं  किया

 फिर  भी  अत्यावश्यक मामलों  पर  उनमें  मतभेद  इसलिये  मैंने  क  था  कि  मार ेर

 अनेक  कठिनाइयां  ar  रही  हैं  ate  उनका  .
 a  ह, इसलिये मैंने क. में श्रौर बातचीत

 al
 apg

 |

 ane
 श्री  हरि  विष्णु  इस  argo  एस  एस०  परीक्षाਂ

 au
 पर्य

 क्या  क्या  इसका  ay  मतलब  हैकि  जो  लोग  इस  ado  ए
 दस ०

 बनिए क्षाਂ
 में  पास  होंगे  उन्हें  नियमित  ago  ए०  एस०  परीक्षा  के  भ्रम्यथियों

 की  तुल

 सीमित
 उत्तरदायित्व

 तथा  सीमित  काम  सौंपे  शर  यदि  तो  इससे  प्रशासन
 3

 स्तर

 ं
 वीडी

 i  ह  ह

 पसनी  जा

 sit  लाल  बहादुर  जी  उनका  वहीं  '  उत्तरदायित्व  होगा  क्योंकि  उनका

 संबंध
 ध  भाई

 To  एस०  पदाली  से  होगा  यदि  वे  भाई  To  एस०  पदाली  से  सम्बन्धित

 हैं
 भ

 पौर
 वे  इस  सेवा  में  ma  हैं  तो  उन्हें  वही  उत्तरदायित्व निभाना  पड़ेगा  जो  भाई

 q  एस०  श्रभ्यथियों  को  निभाना  पड़ता है  ।

 ह  7
 हरि  बिष्णु  तो  फिर  इसे  आइएएस To  एस०  Ate  कयों कहा  जाता

 प स
 शाण

 मूल ६  प्रंग्रेजी  में
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 जर
 a:

 परीक्षा  कुछ  प्रलग  तरह  की  है  परन्तु  TL  उसी

 की  afaattre  परीक्षा  हू  ।

 ait  हरि  fan  कामत  :  कुछ  भी  समझ  में  नहीं  श्राता ।
 क

 स०  में  बैठे
 ह

 fort  नाथ  पाई  :  क्या  यट  सच  नहीं  हैकि  वे  लोग  जो  प  ले  भाई
 ठ

 शौर  सफल  हो  गये  थे  उन  सबको  नहीं  लिया  गया  है  बहुत  से
 ऐ  ग  हैं  जिनहें

 खपाया  नहीं  जा  सका  है
 ?

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  नई  योजना  की  TE  rT
 डू  गई  है

 सरकार  उन्हीं  लोगों  को  वापिस  चलाने  की  क्यों  नहीं  सोचती  जो  सफल  हो

 वा
 में  नहीं  लिये  गये  थे

 ?
 कया  मैंਂ  भी  जान  सकता हं  कि  सरकार के

 कितने

 आई०  Uo  एस०  अधिकारियों  की  कमी  है  ?  ि

 थ

 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  are  ara  दें  तो  मैं  संक्षेप में  बता
 eee

 है
 कौर  उसके  पीछे  मूल  विचार  क्या  है  ।

 थ

 treme  महोदय
 :  प्रश्न  का  मुख्य  प्रयोजन य जिन  & fe  ऐसे  ao  व्यक्ति  हैं

 जिनहें

 सफल
 घोषित  किया जा  चुका  है  लेकिन  उन्हें  सेवा  में  लिया  नहीं  गया

 न् ल् ौर कि ह

 ले  उन्हें

 बुलाया  जाना  aif

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  बारे में  मैं पले  भाग  का  उत्तर  देना
 rm

 था
 N
 प

 नहीं  दूंगा
 ।

 मैं  योजना  का  बुनियादी  विचार  बताना  चा  था  ।  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  के

 a  म  सुची  मेंनीचे
 तक  नहीं

 जा
 सकते  var  यदि  १६०  लोगों ने  पास

 प a  apa  में ५०  तो  म  प  ले  ४५०  व्यक्ति ले  यदि  २०  या  ३०  और चा गयें

 ०  वें  तक  नहीं  जायेंगे  ।  म  नई  ग  कल

 मोर

 गो सुर्ची  eH  कथन

 सत लिया  इसलिये  में  सर्वोत्तम  लोगों को  लेना
 परीक्षा

 में  जो  बैठते हैं  द

 ही ंले  सकते |

 ः  जहां  तक  बुनियादी  योजना  का  Gag  हमारा  विचार  था  कि  इससे  श्रेणी  २  श

 ३  के  ड्रोन हार  युवा  अधिकारियों  को  भाई  | ह  एस०  केन्द्रीय  सेवा  में  खाने  का

 अतिरिक्त  प्रचार  मिलना  जिसके  लिये  भर्ती  इस  समय  प्रतियोगिता  परोक्ष  द्वारा  होती

 दि  रो  बात  यह इ  कि  इससे  पार्श्विक  गतिशीलता  थोड़ी
 बहुत

 सरल  होगो  जिस
 से

 [  में  बहुमूल्य  तथा  तत्व  जाएगा  alt  इससे  विघ्नों
 में  भो  कमी  श्री  सकती  चा

 ag
 नो  ही  थोड़ा  क्यों  न  जो  एक  विभाग  की  सेवाओं  को  अन्य  विभागों  की  gap 2

 अलग  करते  हं  ।  यह  इस  अरथ  में  ह  किपरीक्षा  में  लोग  सीमित  संख्या  में  हीਂ  बैठे  ।

 _ feit  नाथ  पाई  :  शाई ०  To  एस०  अफसरों  की  वर्तमान  कमी  क्या  है
 ?

 प

 fat
 मजाक  ह  ज

 अजी
 में  ठीक  संख्या  नहीं

 a
 लाता ell

 बता  परन्तु यह  सैंकड़ों में  हें  ।

 म्रंग्रेजी  में
 tLateral  mobility.
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 St  |” है ५  ष्ह्०  गोपालन

 शो  वासुदेवन नायर  !

 ३
 थ्री  हरिश्चन्द्र माय

 थ्री  नवल  प्रभाकर

 थ्रो  भक्त  ददन |

 | tad

 क
 |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पा  सरकार ने  दिल्ली  सं  |ਂ  ग्र राज्य-क्षेत्र  के
 राजनीतिक  ढांचे के

 सम्बन्ध  में  कोई

 य  कर  लिया

 पह  ? यदि  हां  तो
 उत्तक  चपर

 (st
 -

 क =X f_

 ries  mi  क
 भें  त्री

 —
 a  मामला

 तभी  Ura  e  |
 ह

 _  गयी  प्री  क०  गोपालन :  क्या  सरकार
 को  विभिन्न

 राजनैतिक दलों  से  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुये  हैं
 ?

 यदि  at, तो  वे  प्रस्ताव  क्या  हें  कौर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 क ्

 मंत्री  लाल  बहादुर
 :  राजनैतिक  दलों  से  हमें कोई  प्र  cs

 सिल  है  परन्तु हमें  निगम  की  कुछ  सिफारिशें अवश्य  मिली  थीं  ।  सच  तो  यह
 है

 वि  facet

 निगम  ! दि  समिति बनाई  थी  जिस  में  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  को  भी  प्रतिनिधित्व प्रा

 उन्होंने
 एक

 प्रतिवेदन
 भेजा  है  और  उस

 प्रतिवेदन

 में  की  गईं
 सिफारिशों

 पर  हमने
 विचार  किया

 श  ।

 क्

 श्री बड़े
 :  क्या  ag  बात  सच  है  कि  जब  यां  यूनियन  eteae  बिल  डिस्कशन  के  लिए

 पाया  था  तो  शासन  ने  यड़  कटा  था  कि  शीघ्रातिशीघ्र  एक  नया  सैट  अप  दिल्ली  के  वास्ते  देंगे  ?

 इसको 5  पने  इतने  समय  से  कंसीडरेशन रखा  gar  है  ।  मैं  जानना  चा.ता हूं  कि
 वि  ने  समय

 ay  को  यह  नया  पोलिटिकल  सैट  देने  वाले हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :.
 कंसीडरेशन

 के
 मानी

 यह  नहीं  हैं  कि
 हम

 चुपचाप  बैठे  हैं
 ।

 ब

 मूल



 ह
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 seal के  लिखित  उत्तर

 att  fa

 क्ष्मीमह्ल  सिंघवी aa

 भी  हेम

 श्री  रघुनाथ  सिह

 श्री हेम  राज

 श्री जना

 श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी

 1४०  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री स०  Go  सामन्त

 श्री  मोहन  स्वरूप

 डा०  ७,  सेन

 श्री  गुलशन

 श्री  बटा  fa

 थ  |  श्री  बड़े

 भरी  द्वारका दास  मंत्री :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  किये
 त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इंडिया

 लाइब्रेरी  के  विषय  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैज्ञानिक  ध्रनसन्धान  शर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  माय  कबीर )  तीन  सम्बन्धित

 के  बीच  अग्रेतर  तथा

 हीं  लिया  गया  है  ।
 wa  हुआ

 de

 क  ति

 कोयले  की

 =

 an द

 [

 श्री  डा०  Alo  चतुर्वेदी :  a

 4  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिह
 :

 ह ्र च्मए _ [झ०  महादेव  प्रसाद :
 क

 .
 खान  ait  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  2
 रेंगे कि

 a क्या  दरकार  मेलीसतियो  nates  लिये  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्यो  है  ?

 खान  श्र  हरमन  मंत्री  :  कौर  १  १  ३  से  पूरी

 में
 बहुत  सा  कोयला  भेजने  की  प्रणाली  जारी  की  गई  है  । —S

 इस  प्रकार  पश्चिम

 बंगाल  कोयला  क्षेत्रों  से  वाले  कोयले  का  9 9/  1१  न  प  में  होता

 १५००  अथव
 अधिक  टनों  का  मासिक  श्रम्यंश  लेने  वाले

 उ  पर  य  ति  लागू की  गर्द
 er  ,  ee  eee  ee  ee

 मूल
 अंग्रेजी  मे कनाल

 Rakes.



 re

 २३  प्  )  १८९

 et  थोड़े ग्र  ी
 चाल  न

 करने का  विचार

 कुछ
 र  में  थोड़  से  भंडार प  ले  ही  से  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  कुप्  को

 से  इस  प्रश्न पर पूरी  चैकों से  ि  परे  eae
 पला भड़ा

 विचार  किया

 तेल की  सोज

 नि

 |  थी

 ।  श्री  सोलंकी

 |  श्री  दी०  चे  फार्मा

 श्री To  To

 श्री  मुरारका

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 1४२.  श्री  सरजू  पाण्ड्य

 श्री  श्रीनारायण दास

 Agha

 /
 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 श्री  प्यास  लाल  सर्राफ

 थ्री  सिद्धनंजप्पा

 डा०  रोनेन  सेन

 थी  fagzat  प्रसाद :

 |  श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :

 |  थ्री  महेश्वर  नायक :
 द

 कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यट  बताने  की  क  करेंगे कि

 (aw

 ह
 )  क्या  सरकार  ने  ईरान  की  सरकार  से  व  तेल  की  खोज  करने  के  विषय  में  प्राज्ञा

 =
 )  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  ईरान  की  सरकार

 र ने  इस  प्रयोग  नन
 के  लिये  *  तट

 प्रदेश के  विषय  में  सुझाव  भेजा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 घन  मंत्री  श्रलगेशन )
 से

 ईरान में  कच्चे  तेल  की
 खोज

 में
 भाग  लेने  के  प्रश्न  पर  कुछ  समय  से  विचार किया  जा  रदा  इस  सम्बन्ध में  एकत्रित  क

 जानकारी से  य  पता  लगा  है  कि  नेशनल  ईरानियन  wae  कम्पनी  ने  उन
 Sales  फार

 ं

 थे
 जो

 कि
 रियायत  प्राप्त  करने  में  रुचि  रखते  हैं  ।  यह  रियायतें फारस  की  थोड़ी  में  एक

 ं  में
 ४०,०००

 वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  के
 सम्बन्ध में  दी  जानी  थी  ।  कभी तक  कोई  भी  प्राय

 दिया गया  है  ।

 व
 ae  ला  a

 क  अंग्रेंजी में

 10  पराए क  ,.
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 कृत्रिम  वर्षा

 व
 श्री  सुबोध  हंसना

 ग  ‘L8te  qo  ayo  at

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्वान  कौर  सांस्कृतिक  ड  मंत्री यट  ब  की  कृपा  करेंगे कि

 )  क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला के  वैज्ञानिकों  जो  या  सात  वर्षो ंसे  कृत्रिम

 बरसाने  के  सम्बन्ध  में  कार्य  कर  रहे  अपने कार्यें में कुछ कार्य  में  कुछ  1.0 ;

 )  प्रयोगशाला
 के  बाहर  कोई

 प्रयोग
 किया  गया  शौर

 _ aa  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 झर

 सास्कृतिक
 कार्य  मंत्री  (aft  हमायूं  (*)

 ul

 ग्रामीण  तथ  पुर  !

 झ्रागरा  तथा  जयपुर  में  किये  गये  artes  परीक्षणों के  कुल  ३६  यूनिटों में  से ह

 सफल  १२
 सफल  तथा  ५  का  कोई  निष्कर्ष  नहीं  निकला  |

 थ

 बुनियादी
 fa  1  को  संरक्षण

 se  Poy Zo  ALU  सल्ल  सध

 ey  श्री  मोहन  स्वरूप

 |  att  हरिश्चन्द्र  मायूर

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 mone

 )  क्या  बुनियादी  शिक्षा  योजना  की  सफलता  sear  भ्र सफलता की  सीमा  का  अखिल

 भारतीय  आधार  पर  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है

 यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या  है  ;  ak
 थ

 ग

 (7)
 )

 कितने  राज्यों  ने  यह  प्रयोग  अथवा  छोड़  दिय

 रख  दिया

 का  मंत्री  का०  Ato  :
 ह  7  विवरण  सभा  पटल  पर

 क
 अ  ot  कं ह पेसिय

 एल०  टी ०  १३८९/६३]  ।

 मूल  ह्यजी  में
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 प्रापात  शक्तियां

 हाॉरइचन्द्र  साथर

 att  यदा पाल सिंह

 श्री  दी०  दार्मा

 श्री  भक्त  ददन

 श्री ह ७  ०  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  |: ह ५

 थ्री  इन्द्रजीत गुप्त

 Tex  ग्रीस स०  मो०

 थ्री  दाजी

 श्री  कोल लावे कया वेक  या

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह

 श्री  जसवन्त  मेहता
 थी  दा रियर «@

 a  हेम
 राज  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे
 a

 हि
 क्या

 मतर  हारी  को  शरर

 हा

 है  किवह  भात

 शक्तियों का

 कम  से  कम  प्रयोग करें

 यदि  ही  हिदायतें जारी  की  गई  हैं  ;  a

 गत  चार  मासों  में  की  गई  गिरफ्तारियों भ्र ौर  रिहाईयों  का
 at

 तक  का

 विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जायेगा  ?

 मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 :  ste  कायें

 ने  व्यक्तिगत रूप  से  एक  पत्न  सभी  मुख्य  मंत्रियों  को  लिखा  था  जिसमें  उनसे  प्रार्थना

 के  साथ  कार्यान्वित करें

 की  थी
 कि

 वे
 भारत

 प्रतिरक्षा  अधिनियम
 के  उपबन्धों को  अत्यन्त  संयम  त्

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  यथासम्भव  शीघ्र  रखा  ज
 TT  जुलाई

 g
 मि

 ५३  तक  की  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  होगी ।
 क

 त्रिपुरा  में  बवंडर

 (  sit  रघुनाथ fag
 श्री  घर  प्र  बुरा

 |  श्री  गो०  मिलती

 pre
 2

 श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  कोयला  वैकेया

 प्री  वॉरियर |

 |  प्रो  वासुदेवन नायर  :

 Lat  दिनेश  भट्टाचार्य

 कि ह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 क  faa में  ३०
 Se

 को
 आधा

 wen
 Nom &3  को  कोई  बवंडर  पाया

 जी  में मूल
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 fa  हई
 ?

 (a) )  उस  बवंडर
 से से

 ods  dara  a  राज्य-मंत्री  (ew):  (F  त्रिपुरा के  त  अब-डिवी  जनों

 बाहर अर्थात  शभ्रमरपुर  तथा  बेलोनिया में  २८  G&RQ HT Ufa BTU को  रात्रि  को  ए  ः

 था ॥  थ

 ह  सात  व्यक्तियों ने  अपनी  जानें  गंवाई  तथा  अनुमान  हे  कि  ख  &o

 पत्ति को  क्षति रुपये  की  सरकारी  सम्पत्ति  तथा  ३४  ७४  हज़ार  रुपये  की  गैर-सरकार

 पहुंची  |

 क

 ्

 ्

 पिछड़े वर्ग  के  विद्याथियों  को  मे  ट्रिको्तर

 9. aft *¥y,
 श्री  बाल्मीकी

 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क

 सरकार  को  ज्ञात  है  कि  अनुसूचित  ग्र नू सूचित  जातियों  तथा

 सदस्य  x ह  के  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  वाले  विद्याथियों  को  उनकी  छात्रवृत्ति  समय  पर  नहीं

 दी  1  कौर

 यदि  at,  तो  इस  कठिनाई को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?.

 शिक्षा  मंत्री  का ०  लाभ  :  ae  अनुसूचित *  तों

 अनुसूचित  कबीलों  तथा  wea  पिछड़ी  जातियों  के  छात्रों  छात्रवृत्तियां देने  की  योजना  का  yee

 ने  के
 ६०  से  विकेन्द्रीकरण कर  दिया  गया  है  ।  छात्रवृत्तियों की  राशि  ठीक  समय  परन

 f

 समान
 न्धघ  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  ।  इसलिये  राज्य  सरकारों  ak  संघीय  प्रशासनों  से

 कहा गया  है  कि  वे  इस  बात  का  पुर  ध्यान  रक्खें  कि  छात्रवृत्तियों  की  अदायगी  समय  पर  होती  है
 ।

 कौर  बांट

 ae  यह
 भी  पूरा  दिया  गया  है

 कि
 वे  पाछ  विद्याथियों  को  rat  पेशगी  धन

 ससे  निनित  ते
 ने  के  लिए  कोई  संतोषजनक  तरीका  अपनाएं  ।

 क

 क  ्

 बनारस  तथा  चली
 वीगर  विश्वविद्यालय

 Rod
 दर्शन  द

 *¥G.  <  सूरज  vey

 aft  ज०  |: ह ०

 ०

 सिह

 1  दिक्षा  मंत्री १  १९६३ के
 अ

 र

 ११२७  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 बता  ने  की  कृपा  करेंगे  कि कक

 ग  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  तथा  अलीगढ  स्लिम  विश्वविद्यालय  के  साम्प्रदायिक

 त  के  परत
 स

 का  ि  re  संग  ह  at

 निर्णय  करने  में  इतनी  देरी  के  क्या  कारण  हैं

 fart  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली
 कौर  विषय  भ्र भी  भी  विचाराधीन

 है  ।

 मूल  भप्रंग्रेजी में
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 तल क  कुए

 था  हंडा :
 श्री  प्र०  to  चक्रवातो ं:

 7

 pee.  ।  ait  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 घ०  चे

 खान  शोर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 द
 क्या  यह  सच  है  कि  aaa  मंडी

 योजना

 लताएँ
 ह  ं  ग  ने  आसाम  मै  कई  तल  के

 कुए  स  की  बड़ी

 a)  यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य
 बातें  कया  हैं

 ;  कितने  कुएं  खोदे  जायेंगे

 नका  लक्ष्य क्या

 ="  aq  योजना में  कुल
 कित  - aati ?

 स्वान  और  इंधन  मंत्री  श्रलगेदान  )  शौर
 aaa  इंडिया  लिमिटेड का

 कुएं  खोदने  का
 pes

 ql  ३०  कुए

 द °  २६  कुए

 २८  कुए
 {ERK  .....

 इस  समय  घायल  इंडिया  लिमिटेड  के  उत्पादन  लक्ष्य  निम्नलिखित  हैं
 :---

 qe&RR ३
 e  ८  लाख टन

 qe&qe  ced  लाख  टन

 ३०  लाख  टन qege

 उपरोक्त  अवधि  के  भग  १४  क  लाख  रुपये
 की  कुल  पूंजी का

 विनियोजन  होने  का शभ्रनमान है  an
 मान

 है  ।

 ary  पाण्डेय

 मेट्रिकुले

 ila

 लिये  व्यावसायिक  पाठ्यक्रम

 |  श्री
 जर  ब्०  faz

 ५०

 |
 att  Jo  च०

 |  sit  निदान  चन्द्र  सेठ  द

 गोमती  रेणुका  बड़कटकी :
 क

 कया  दिक्षा  मंत्री  १  मई  १९६३  के

 तारकित  अरन

 सख्या  ११२२ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 म
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मेट्रिक लेट
 विद्यार्थी

 कि
 लिये

 areata
 पाठयक्रम  की  योजना  विचाराधीन  थी

 उस क
 उस  नीच  क्यो  प्र

 as  धन
 मिल  अग्रजा मस म
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 क्या  प्रस्तावित  समिति इस
 दीच

 बना
 ली

 गई
 द

 1.0  यदि  तो  समिति  के  कौन  कौन  सदस्य  ह  तथा  समिति के  निर्देशित
 कपास

 AT  मंत्री  का०  ला०  :  से  .  इस  प्रयोजन के  लिए

 नियुक्त  मति  की  सदस्यता  तथा  समिति  जिन  विषयों  पर  विचार  करेगी  उन  क  ब्योरा  देते  हुए

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |  में  रखा  गया

 एल०  टो

 ।  देखिये  संख्या

 '
 १३९०/६ ३६

 लन्दन  में  राष्ट्रमंडल  विश्वविद्यालय सम्मेलन

 |  त्रिदिव
 कुमार  चौधरी

 aerate  प्रसाद
 गल

 भी  सणियंगाडउन

 |  थी  दि वर्मा ति  स्वामी

 a

 दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 . an

 क्या  यह  aa  ह  कि  जुलाई  में  लन्दन  में  हुए  co
 सम्मान

 लेने  के  लिये  भेज  गये  भारतीय  विश्वविद्यालयों  के  प्रतिनिधिमण्डल  के  सदस्यों  क

 त  के  बार  में  कलकत्ता  fasten  ने  शिक्षा  मंत्रालय  को  एक  कड़ा  विरोध  भजा

 और  विश्वविद्यालय  के  सिंडिकेट  ने  एक  प्रस्ताव  पास  करके  प्रतिनिधिमण्डल  के  सदस्यों  क

 माने  ढंग  से  चुनाव  किये  जाने  पर  विरोध  प्रकट  किया  |

 _  कया  यह  भी  सच  हे  कि  कलकत्ता  कौर  बम्बई  विश्वविद्यालय
 का  कोई

 भी

 अमीनिधि  इस  प्रतिनिधिमण्डल  म  शामिल  नहीं  किया  कौर
 ः

 @
 प्रतिनिधिमण्डल  के  सदस्यों का  चुनाव किसने  कौर  किस  पर

 किया
 ?

 दिक्षा  मंत्री  थ्री  ला०  :
 कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  सिंडीकेट

 ह द्वारा जा प्रस्ताव जो  प्रस्ताव  पारित  किया  गया  था  जिस  में  उन  के  उपकुलपति  को
 सम्मिलित  न

 करने  के
 ल

 विरोध  प्रकट  किया  गया  है  उसकी  एक  प्रति  इस  मंत्रालय  में  प्राप्त हुई  थी  ।
 क

 ह

 कलकत्ता  तथा  मद्रास
 विश्वविद्यालयों

 के  उप-कुलपतियों  ने  सम्मेलन  में  *

 ग  लिया

 र  थ

 की  WTawaHay Al को

 (a)  वर्तमान  राष्ट्रीय  प्राप़्त
 के  दौरान  विदेशी  यात्रा  पर  होने  वाले  व्यय  में  ——

 उनमें  नाव  भारत
 चग

 द्वारा  विवेक  से  किया

 गया  था  ।

 मूल  waist  में
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 caret  संग्राम त  का  इतिहास

 *
 ५२.  श्री  प्रकाशा वीर  वैज्ञानिक  श्रतुसधान  कौर  काय  मंत्री यह

 बताने  की  कृ  [  करेंगे कि  :

 भारतीय  स्वाधीनता  संग्राम  का  दूसरा  खंड  कब  तक  प्रकाशित  हो  जायेगा

 इसके  प्रकाशन  पर  कितना  धन  व्यय  हुमा  कौर

 है  कि  इस  में  कोई  गलती  न
 क्या  इसका  ध्यान  रखने के  लिये  कार्यवाही  कर

 रद  जार
 द

 ante  श्रनुसंघान  सांस्कृतिक-राय  मंत्री
 । (att  parte  फवद  )  :  उम्मीद है

 वनि

 पव्य

 हो  जाएगी

 इसके  के
 बाद

 कांड

 कठ  झा
 ०  बनी ं:

 श्री  fadaax  प्रसाद  :

 1*५३  थ्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती :

 ही |  श्री  रघुनाथ  सिह थि कह :

 श्री  महेश्वर  नायक

 खान  इंधन  मत्री यह  बताने  की  रेंगे कि

 (a  क्या यह  सच  हैकि  १६  4&&  बरौनी  में  मजदूरों  पर  गोली  चलाई  गयी  थीं

 इस  गोली  चलने  के  फलस्वरूप  मरने  मा  घायल  होने  वाले  की  संख्या  क्या  है  ;

 - (7)
 हां  हुए  परन

 के

 क्या  कारण
 थे  ;

 a.

 (=)  maga  की  मांगें  क्या थीं  ?

 wn
 part  श्र  इंधन  मंत्री

 :
 of

 ell

 )  दो  मजदूर  मारे  गये  थे  तथा  दो  घायल  हुए  थे  ।

 1  उप-ठेकेदार  द्वारा  मजदूरों  की  छंटनी  तथा  fares  प्रदर्शनों  कारण  गिरफ्तार

 किये  गये  व्यक्तियों  को  बचाने के  लिये  अरन्य  मजदूरों  की  कौर से  किये गये  प्रयत्न

 छंटनी  किये  गये
 व्यक्तियों

 को  फिर  से  काम  में  मजूरी में  अधिक समय  तक

 करने के  त्योहार की  तथा  वार्षिक  भ्रधिलाभांध

 के
 पूरे  न

 से  पूवे  कोई  छंटनी
 न  किये  जाने के  लिये  मजदूरों  ने  मांग  की  थी  ।  कौप  गा

 सलाम

 _  —

 861  (Ai)  S.
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 प डाकपप्रों का का  आतंक

 ्  साम  संदाय  re

 ire श्यामलाल  सर्राफ : ;

 |  श्री  दे०  द०  पुर

 oo
 श्रोबोरन्द्र  बहादुर  faz  ः

 ।  श्री  भागवत झा  ईजाद :
 ्

 हि
 | a  बालिका  वासनिक :

 ा
 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  राजस्थान  बध्य  प्रदेश सरक

 दूर  करने के  लिए  कोई  संयुक्त  योजना  प्रस्तुत
 की  है  ;

 1)  यदि  तो
 इस  संबंध

 में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने

 a

 है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चार्टर  )  शौर

 र

 जानकारी  एकत्रित

 की  जा रही  है
 तथा  यथा  समय  सभा  टल  पर  क  ड

 ्
 ः

 उच्च  दिक्षा  क  art  &  aa  समिति  ह

 पए  श्री  प्र०  कृष्ण  देव  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  उच्च  शिक्षा  के  संबध में  संविधान के  उत्तर  की  जांच  करने  के  लिए  नियुक्त  की

 गई  डा०
 न०

 सप्रू  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत क  दया है

 है  इस  समिति  के  निर्देशित क्या  थे  ;  कौर

 )  समिति  की  उप पत्तियां  क्या  हैं  ?

 क्षा  मंत्री  काम  ला०  श्रीमाली )  po

 समिति  के  निर्देशित यह  हैं

 इस  बात  का  पता  करने  की  दृष्टि  से  कि  इस  सरकार अधिक
 . (9)

 किस  सीमा  तक
 उत्तरदायित्व  ले  सकती  पता  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  सरकार के

 ' ue "en NG  के  सम्बन्ध में  संविधान  के  sca धौंकी की  जांच  करना  ;

 (2)  इस
 उद्देश्य  के  लिये  लिये  जाने  वाले  उचित  कदा  देना

 send
 नही  उठता  |

 ह
 सर्वदलीय  पहाड़ी  नेता

 न्
 1५६.  श्री  स्केल

 :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने क  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यद  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  की  हिदायत  झासाम
 के  राज्यपाल  ने  गत  जून  में

 किसी समय  सवंदली  पहाड़ी  नेता  सम्मेलन  के

 नति
 भेंट  की  थी

 क्या उ उनकी  बातचीत  सफल  रही
 a

 | क

 मूल  ite
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 क्या उस  के  परिणामस्वरूप  श्रीराम
 के

 राज्यपाल
 ने
 केन्द्रीय

 सरकार  को  कोई  ठोस

 सुझाव  विचार  के  लिए  भेजा

 स्वं दलीय पहाड़ी  नेता  सम्मेलन गृह-कार्य  मंत्री  (ett  लाल  बहादुर
 :

 नेतायों
 ने

 १०  १९६३  को  प्रधान  मंत्री  के  साथ  हुई  भेंट  के
 तरन्त

 में  उनसे  भ्रग्रेत्तर
 चर्चो

 क
 के  लिये  प्रार्थना  की  थी  ।  प्रधान  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया  था

 fe  उनसे  पुनः  मिलने के  पूर्व  इन

 लोगों  को  झा साम  के  राज्यपाल  से  मिल  ना  चाहिये
 1

 सर्वदलीय  ani  EPA

 के
 कछ  नेतागण १८  १९६३ को  राज्य  पाल  से  मिल े।

 _  श्र
 श्रीराम  के  राज्यपाल  ने

 सर्वदलीय  पहाड़ी  नेता  सम्मेलन  के  प्रतिनिधियों

 के  साथ
 जो  बातचीत की  थी  ag  खोजान्वेषी  स्वरूप  की  थी

 ।
 बातचीत  से  कभी

 तक  कोई  ठोस  प्रस्ताव

 mane  ह  हैं  परन
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 ् सरकारो

 श्री  ही०  Alo  मुकर्जी  :  क्या  न  हाय  मंत्री  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यड़  सच  है  कि  इस  वर्ष  भारत  में  दुर्गा  पूजा  दीव दीवाली  कौर  होली

 के  दो  सेटਂ  घोषित  किये  se

 क

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  थ

 जगह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  और  तस

 तथा दा

 द  जि  ा  जो कि  एक  parry  घटना  हैलो  १४१  वर्ष  qa

 इस  विषय  पर  कछ  मतभेद  कि  १९६३  में  किन  तिथियों को  दशहरा  तथा  दिवाली  के

 मनाये  जायें
 ।  यह  राज्यों का  कार्य  है  कि  वे  उनकी  अपनी  छुट्टियां  स्वयं  घोर  रें  भ्र

 पनी
 अपनी  स्थानीय  रीति  तथा  उन

 दिनों
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  Blea  कि  4 ay waterz  वास्तव  में

 मनाये  जाते  हैं  ऐसी  घोषणा  करते हैं  ।

 कोयला  धोने  के  कारखाने  ्

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :  क्या  खान  कौर  ईधन  मंत्री  यह  बता

 ik

 il

 विभिन्न  श्रेणियों  के  कोयले  का  मूल्य  निर्धारित  करने  में  किन  बातों  यान  रखा  जाता

 Vf

 कोयला  धोने  के  कारखाने  के  उत्पादों  का  मूल्य  निर्धारित

 ee

 ध्यान

 रखा  जाता  है  ;

 3.0
 |

 आजकल  बिहार  कौर  पश्चिमी  बंगाल  में

 कलाप  शरियत
 ही

 ht
 पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसे  कितने  कारखाने  स्थापित  किये  जायेंगे

 खान  इंधन  मंत्री  श्रलगेदान  )  )  १९४५७  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की
 को

 मूल्य  संशोधन  समिति  द्वारा  कोयले  की  मृत्य  संरचना  की  विस्तारपूर्वक  जांच  की  गई  थी  ।

 मृत्य  अधिकतर  उस  समिति  at  सिफारिशों पर  रामचरित  हैं
 ।

 इन  मूल्यों  को  निर्धारित करते

 न्य  स्थितियों  में  कार्य कर  रही  एक  कोयला  खान  के  उत्पादन  की  लागत
 Le

 —

 मूल  अंग्रेजी  में  Oe ~



 थ

 ए  qv  q&&3

 ,  श्रमिक
 जाता  गर  इस  में  काम  का  एक  युक्तियुक्त  ay  सम्मिलित

 है
 ।  बेत

 विद्युत  अवमूल्यन  wife  जैसे  व्यय  के  म
 मूल्य

 संरचना  में  परिलक्षित होते  हैं  ।

 इस्पात  संयंत्रों के  बद्ध  कोयला  धोने  के  कारखानों  द्वारा  उत्पादन  किये  गये  धुले :  a
 लागत

 कोयले  के  लिये  कोई  मुल्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  ह  ।  दूसर  मामले  में  कच्चे  कोयले  की

 कोयला  धोने  के  संयंत्र  को  चलाने  की  तथा  कोयला  धोने  के  कारखाने के  जो  उप-उत्पाद

 क  उन  बीच  के  पदार्थों के  विक्रय  से  प्राप्त धन  राशि  का  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  ध्यान  रखा
 जात

 ।

 इस  समय  पश्चिमी  बंगाल
 तथा  बिहार  में

 ७
 कोयला  धोने  के  कारखाने  हैं

 ।  तीसरी ह

 ं  जना के  दौरान  ४
 कोयला  धोने  के  कारखाने  स्थापित  करने  तथा  विद्यमान  तीन  कारखानों ह

 का  भारी  विस्तार  करने का  विचार  है
 ।  चतुर्थ  योजना

 के
 लिये

 कोयला  धोने  के
 कारखानों  की  संख्या क

 ait
 निश्चित  नहीं  की  गई  परन्तु  यह  अनुमान  है  चालू  योजना  में  लगभग

 २  करोड़  ४०

 लाख  टन  की  क्षमता
 के  उपबन्ध के  विरुद्ध  ,  कोयला  धोने  की  कुल  क्षमता

 लगभग

 लाख ८  की  रखनी  होगी  ।
 करोड़

 Xo
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 पटो-रासायनिक  ~  ai

 थ  eel

 |  श्री  agate सिह
 Oo

 |  श्री  रा०  गि०  @)
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 श्री  भागवत झा

 श्री  बैरियर

 थ्रो  वासुदेवन  नायर

 श्री  Ao  ता०

 श्री  gata  हंसना  :

 TFRR  डा०  पु०  नाम  at 4

 |  श्री में  बेंकटासुब्बया :

 |  श्री  श्र०  व०  राघवन
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 श्री  पोट्टेकाट्ट  :

 sit  सरजू  पाण्डेय

 श्री  ज०  ब०  सिह  :

 थी  प्र०  चक्रवर्ती  :

 |
 श्री  बालकृष्ण  grata

 | श्री  विश्राम  प्रसाद

 क्या  खान
 कौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताने की  writ

 र
 सरकार का  विचार  भारत

 में  सायनिक  उद्योगों का  विकास  करने  का  है  ;

 यदि  कोई  विदेशी  सदयता  मांगी गई  है  कौर  उसका  कया  परिणाम  रहा

 मूल  अंग्रजी  मे
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 सी  योजनायें  मंजूर कर  ली  गई  हैं
 ।

 उन्हें  लाइसेंस  दे  दिया  गया  है झ्र अरन्य भ्रने qa  wal  की  a

 च कीजारही है
 ||

 विद्वेष  रूप  से  इस  प्रयोजन  के  ग्राम तक  कोई भी  विदेशी  सहाय  cat  सहीं  मांगी

 क

 उद्योगों  योग  होने  बाला  को कायत

 (  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 |
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 ६  श्री  यहा पाल सिह

 |  रामेश्वर  टाटिया

 है  ||

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 a  कोई  निर्णय  किया  गया  है

 )  क्या  उद्योगों  ह  व
 क
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 =  )  यदि  तो  योजना  के  कब  तक  लागू  होने  की  संभावना  id

 [1
 बादे  T, at TAT v \ |  परन  ही  लागू  को  ना  चुरो  WT a  गिल  किन  बेतों  ....

 wie  ईधन  सत्रों  श्रलगेदान )  :  ate  यह  निर्णय किया  ग
 ne

 fr,  कोयले  को  सभी  कोयला  जहां  तक  सम्भव  हो  सके  ब्लाक  tay

 थ
 उपभोक्ता  की  साइडिंग  तक  पहुंचाना  चाहिये  जहां  यह  सम्भव  नहीं  इसे

 उपयुक्त  स्थानों  पर  पूरी  रेकों  में  भेजा  जाना  चाहिये  जहां से  प्रत्येक  उपभोक्ता  अपना

 अरपना  माल  ले  लेंगे  ।  इस  निर्णय  की  कार्यान्वित  पश्चिमी
 बंगाल  कोयला  क्षेत्रों

 से  अधिज  कोयला  का  सरित  हाग  शाद
 भार वाली  ट्रेनों  में  किया ज

 हा  इसलिये  संग्रह  स्थानों  द्वारा  संभरण  करने  का  प्रश्न  केवल  afer  उपभोक्तावाद

 द  थ
 सम्बन्ध  में  ही  उठता  एक  जिसमें  उत्पादकों  तथा  उपभोक्ताओं  दोनों

 दाग
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 ी  द  कर  रही  है  ।  इस  सरि |
 प्रतिवेदन  की  शीघ्र  ही  रानें  की  तराशा  है  ।

 _  संग्रह  स्थानों  की  तथा  ब्लाक रेकों  बकल  लालवानी  पो  aan  को

 सम्पूर्ण  देश  में  विस्तार करने  का
 विचार

 सिवाय  उन  कुछ
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 मामलों  के  जहां
 ए a  कठिनाइयों के  योजना  व्यवहार्य नहीं  हो  सकती  ।  ्

 जासूसी  प्रशिक्षण
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 1१२०.  श्री  इया सलाल
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  गुप्त चर्चा  विभाग  में  कार्य
 कर  रहे

 कर्मचारियों  को  विशेष
 जासूसी
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 पए  गि व्यवस्थ

 शि  हो  वत

 आ  क्या  कदम  उठाये  गये
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 क्या  कथित  प्रयोजन  के  लिये  कोई  संस्थायें  स्थापित  की  गई  हैं  श्र  यदि  हाँ

 तो  कहा ँ?

 संत्रॉलिय में  राज्य  मंत्री  :  केन्द्रीय  गुप्तचर्या  विभाग

 ही  7 > 2 = &|
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 तलती
 की  दीए
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 दीया
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 ता  साहा यह  संस्था  अपराध  पता  लगाने  से  सम्बन्धित  नहीं  है  |

 प्रश्न  ही
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 राजनैतिक  पीड़ित

 १२१.  श्री  सरज  पाण्डेय :  क्या  गह-किये  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उनके  मंत्रालय को  १९६५७  से  १९६६२  तक  राजनैतिक  पीड़ितों

 के  कुल  कितने
 बन, ः त्रि ब न  देश  भर

 सेजा
 सरकारों  के  पास  आवश्यक

 aa
 ्

 ह  जाए
 कार्यवाही  के

 लिये

 कि  रकार
 ने

 निर्णय
 कौर

 तब
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 मित्त  चुकी क ह है
 atk  कितने व गी  ्  a

 गृह-कार्य  म्  द्रयेखर) : (क) प्रथम प्रथम  जनवरी  १६५७

 ३१  म
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 सरकारों का

 के  प्रर्थना-पत्र

 राज्य  सर  ‘  थे  भेज  दिये

 जाते  वे कान दान  a

 छोटी  द  से  ३१

 vary मै

 गम्  तव क  ्
 a.  > 2a

 मर

 प्र  ,  |  तक  गृह-मंत्री  के  विवेकनुदान
 से  ३६९६३  राज जनतिक  sa  को

 सहायता  दी  इस  अनुदान
 से

 पेंशन  शादी  के  रूप  में प
 anes  anes  ase

 wn
 श्रावस्ती  सहायता

 *
 ति  as  थम  को

 राजनीतिक  पीड़ितों  की  agate

 इकत्तीस  प्रार्थी

 हर -
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 १२९.  MATH  पंचान  कौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 सोवियत  संघ  के
 लुमुंबा

 विश्वविद्यालय  के  लिये  184.0  WER  तक

 कुल  कितने  अभ्यर्थियों  के  प्रार्थनापत्र
 प्राप्त

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 कुल  म  बि  क्षा  के  लिए  चने  कौर

 प्त  उक्त  विश्वविद्यालय में  शिक्षा  पारह हैं इस
 See)

 उनकी  शि
 1

 विषय

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  कबीर  )
 Goo

 ex

 इंजीनियरी  35

 कृषि

 रसायन  शास्त्र

 गणित

 रूसी  भाषा

 इकौनौमिक  प्लैनिंग
 ee

 कुल  जोड़  पप

 ee
 इन्द्र  के  अध्यापकों  की  सेवा-निवृत्ति क

 १२३.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्याशधिक्षा  मंत्री  यट  बताने
 कपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  राजधानी  शिक्षक  दिल्ली ने  प्र  तथा  माध्यमिक

 स्कूलों के  mal  की  सेवा-निवृति की  भराय  बढ़ाने के  लिए  ज्ञापन  रया  है  ;  भ्र ौर

 तो  इस  संबंध  में  क्या  फैसला  किया गया
 है

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  )
 f

 प  दिल्ली  प्रशासन  के  शिक्षा  oe

 vom

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  श्रनसंघधान  afzae द

 श्रे ra  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनूसंघान
 स

 जमी
 लिज

 बताने  कृपा  करेंगे  कि
 क

 क्या  यह  सच  है
 कि

 वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  sade
 बे

 Aa - ‘> lod

 लिये  वैज्ञानिक  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  ay  उप-विधियों  में

 ste
 लिमि रूप

 Sens

 2

 चाराधीन है; ह. सिचीण किए
 ौर  ह  कलफ

 द
 शीस  कर

 का
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 मूल  ait
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 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  हनुमान  ड

 नहीं  ।

 प्रश्न
 ही
 oo

 उडीसा
 ~

 faz  पाथि  i  के  दोक्षरिगक  दौरे

 श्री  रामचन्द्र  उलाक

 १२४

 श्र
 रामचन्द्र  सलीम
 न्

 क्या  डि  पत्री  यह  बताने  की

 —e PHT TR: ye ame
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 पा  राज्य  में  तथा  तय  |  बाहर  भी  विद्यार्थियों  के  शक्षणिक  रों  चौकी

 व्यवस्था क
 र  लिये  १९६२-६!  उड़ीसा  सरकार  को  कोई  सहायता अथवा  अनुदान

 मंजर  किया  & थी

 rf  auth  ह
 लि

 (7  उड़ीसा  सरकार
 हारा  उसी उसी  अवधि  में  पूरी  धनराशि  का  उपयोग  किया  गया

 वकिल

 उसी
 प्रयोजन

 के
 लिये

 1९६३-६४
 में  उड़ीसा  राज्य  को  कितनी  धनराशि दी  गई

 है  अथवा  दिये  जाने  का  ey  Oo

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  श्रीमाली )
 कौर

 FER R-F8  के

 न्दरही  शैक्षणिक  दौरों  के  लिये  NUUy \ Hiatt @  ने  के  jon डीसा  सरकार
 को  २,२००

 राशि  दी  गई  थी

 राष्ट्रीय  आपात  तथा  शेक्षणिक  दौरों

 लिये  रेलवे  रियायतों रियायतों
 eas

 कारण
 हाहा  जज

 तई  दिया  गया

 दौरान  उडीसा  र  के
 भी  अनुदान  नहीं  दिया  गया  re

 श्र न  देने  व  पारा  विचार हे  क्यों  कि  राष्टीय  ण  सम्पूर्ण  योजना  का

 त्याग कर  दि

 कारों  का  स्प  मन्दिर
 ह

 पाव
 FIRE.

 रामचन्द्र  उ  लाका  ि  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे करेंगे

 (*)
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  पिछले  पांच  वर्षों  में

 उड़ीसा  र

 मे  के  सूद  मन्दिर

 के  रक्षण ने  faa  उड़ीसा  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा क्या  है  ?

 वैज्ञानिक  कौर  सांस्कृतिक-काय  म  न  उपमंत्री  स०  मो०

 जी  क्योंकि  कोणाक  का  प  ग
 द्र  द्वारा  रक्षित  स्मारक  है  ।

 प्रश्न  ही
 odt

 मल  में
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 १९४५  (1)
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 उड़ासा म श्र म
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 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुतसूचित [  जातियों

 के  किसान

 1१२७  x  क्या  गृह-कार्य  मत्री
 यह  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  राज्य के  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  ग्रनुसुचित  आदिम

 जातियों
 किसानों  द्  दिति  ही  कदी  पडा

 स
 द  भा

 ि
 ¢ “HTT  में  उपमंत्री  :
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 राज्य  सरकार

 से  जानकारी  मांगी  ery  eee  (#  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 दिया  जाएगा
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 mt
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 / ; \  नग्मा  रामचन्द्र  इलाका

 ह  हैं
 लक

 सगी
 यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ऐसे  मामलों  को संख्या क्या  है  जिनमें

 ता  संता  की  धारायें  १०७  श्र  444.0  हैं  तथा  जिस  संबंध  में  qEQQ—

 ्र  न्यायाधीशों  द्वारा  दस  से  ज्यादा  तारीखें  द

 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  )

 प्रक्रि यार नव
 ता  की  धारा  १०७/

 १५१  के  ae  न  ऐसे  लम्बित  मामलों  की  संख्या
 क

 है  लार

 १९६  २-१  aq  से  ज्यादा  तारीखें

 दी  गई
 ्

 क
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 थ
 में  जनता

 क
 a

 SO a  श्री  घेवर  मोना :
 1१२८.  श्री  रामचन्द्र

 का t

 ता  मन्त्री  यह  २९  १९६२
 के

 श  कित  प्रश्न  संख्या  PERE  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 nn  er _  राष्टीय  बुनियादी  शिक्षा  केन्द्र  द्वारा  दिल्ली में में  दो
 कालेजों के के  मूल्यांकन

 में  क्या
 थ

 हुई  है  और

 कत  इन  दो  कालेजों  को  चलाने  के  लिये  श्रीमान  वार्षिक  व्यय  क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०

 ला०  अलीपुर के  पुरुषों  के  लिये  कालेज
 के  रे  में  मूल्यांकन  प्रतिवे  दन  पुरा  हो  चका  है  उसे  विचार  के  लिये  भारत  सरकार

 f
 क्षा  मन्त्रालय ड

 गठित  सामाजिक
 शिक्षा  न्त्रक  परिषद्  के  सामने  रखने  का  विचार  है  ।  महिला झ्र ों  लिये  जनता

 को  चलाने  का  मूल्यांकन  करने  का  प्रश्न  पुरुषों  के  लिये  जनता  कालेज  के  afi  पर  विचार

 om
 के  बाद  लिया  जाएगा

 3,000  पये  थ
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 श्री ह ५  च०  बस्ता

 श्री  यदा पाल  सिह

 श्री  विनती  मिश्र

 श्री  दी०  प्र

 |  श्री  हेम  aaa

 श्री  रघुनाथ  fag

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी

 श्री  पं  बेंकटासुब्बया :

 |
 श्री  सुबोध  हंसना :

 re  4  श्री  प्र०
 र०

 च
 ५६ ६ थै

 |
 dudes पाण्डेय

 |  att  sto  qo
 सिंह |  ह

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री पू०  चं०  च्श्न्ज देवभंज

 ः
 |  शी  प्र०  Fo  घोष

 :

 |  श्री  कपूर  fag

 श्री  नन्द भ्तिर  लाल

 श्री  बटा  fag

 श्री  गो०  सहमति

 |  श्री  बिखरे  बहादुर  सिह
 |  att  रामेश्वर

 टाटिया  :

 थ
 |  att

 रामचन्द्र  इलाका

 क्या  ह-फाड़े  मंत्री  १  १९६३ के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  ११२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बतान ेकी  कृपा  करेंगे
 कि

 थ

 कितने  चीनी
 नज़रबंदियो ंने  चीन  लौटने  इन्कार  कर  दिया है  ;

 :
 ग्रोवर इस

 इन्कारी  के  उन्होंने  क्या  कारण  बतायें

 # क्या  सरकार
 का

 विचार  उनको  भारत  में  बसाने
 का

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  yey  |

 उन्होंने  कोई  कारण  नहीं  बताये  हैं

 Pe Srl eas ig ) St at, ot aT  गों  के  अ्रतिरिक्त  जिनकी  स्वतंत्रता  सुरक्षा  के  प्रतिकूल  न  समझी  जाती

 हो ।

 मूल  wast  में
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 4.0  साइकोलॉजीਂ  सम्बन्धी  सम्मेलन

 afar चन्द्र  सेठ  :
 x

 ‘lst  यदा पाल  सिह  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  न्यूयॉर्क  में  हुए  सम्बन्धी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 लग  में  भाग  लिया था
 क

 थ  _  यदि
 तो

 उसमें  भारत  का  प्रतिनिधि  कौन  था

 किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  ;  कौर

 कया  निर्णय  किए  गए
 थे

 पौर  क्या  यह  भी
 सच

 हैं  कि  भारतीय  प्रति
 क

 पहुंचने से  पहले  wea  के  लिये  अन्य  देशों  में  भी  जाना  पडा

 दिक्षा  मंत्री  कहा  Ato  धी साली )  :  भारतीय  वा  से  प्राप्त

 गरी  के  भ्रनसार  गया  में  पैरा  सम्बन्धी  अन्तर्राज्यीय  सम्मेलन  नहीं ह

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।  ha

 ह  ही
 माध्यमिक  स्कूल  भ्रध्यापकों  के  लिए  गणित  को  ग्रीष्मकालीन  सं

 1१४४.  श्री  प्र०  चे  बरुझआआ  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 द
 गणित  की क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय में  इस  aq  माध्यमिक-स्कूल  अध्यापकों

 कालीन  संस्था  का  संगठन  किया  था  ;  wie

 संस्था  के  संगठन  से  क्या  लाभ  है  कया  होने  की  आशा  है

 मंत्री  का०  ला०  जी हां
 ्

 सकल  गणित  में  नई  बातों  तथा  भ्र ध्या पन  के  का  भ्रध्यापकों  तथा  शिक्षकों  को

 धिक ३  कराने के  लिये  ।

 श्री  प्र०  चे

 कोयले

 के  मूल्य

 श्री  aaa  सिंह

 श्मीर  श्री  प्र०  चक्रवर्ती

 |  थी  इन्द्रजीत गुप्त

 sit  सहेन्द्र  नायक

 या  खान  पौर  इंधन  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  €१८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोयले  के  मुल्य  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पर  इस ब  क्या  निर्णय लिए  गए  हैं  ;

 यह  वृद्धि  किन  कारणों  से  की  गई  है  ?

 खान  कौर इंघन  मंत्री  )  गौर  ).  अरब  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया
 गया  हू  ।  मामला  विचाराधीन है  ?

 Oo  an

 मूल
 अंग्रेजी

 में
 sychology g

 Conference  of  Par
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 पाकिस्तान  को  कोयले  का  निर्वात

 ०  बर्मा  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  : 1१४६.  a  प्र०

 7 TERR
 शर १९६१

 में अब  तह  रिसाती  में  Siesta  errs

 कितना  कोयला

 ब

 (a)
 इनमें

 हर  तिमाही  मे
 देश  में कूल च्थ्न  कितना  कोयला  निकाला गया  ;

 _
 (77)

 में

 े

 हर  निगाही  मंदे  में  निन  कोयले

 त  कहां  तक

 गयी F

 ्र  तिमाही  में  कितना  कोयला  निर्यात  के  लिये  दिया
 गया  [  ?

 इंजन  मंत्री  (  err): ह  कग  aes
 की  हर  तिमाही में

 ser पाकिस्तान को  इस  नकार

 मिलियन  मेट्रिक॑  टन  में  )

 VERR  q&&8

 पहली  तिमाही  ©. 2Rk  ०  ३े  ०७

 दूसरी  तिमाही  ३०६  ०,  २५८
 )

 तीसरी  तिमाही  23Y

 चौथी  तिमाही  0  २६२

 ee  ee  [Saat  ee

 कुल  9.9&8€  i Oe 4
 टि

 १९६२ 1&&:  में  कोयले  का  उत्पादन  इंस  प्रकार  रहा
 :--

 मिलियन  मेट्रिक  टनों  में

 VEER  q&&3

 पहली  तिमाही  q%  949.0  qe  Rey

 दूसरी  तिमाही  qe  YS  १६,  Eoo  )

 तीसरी  तिमाही  १४,  €१७

 न्वौथी  तिमाही  १६.  ६६२ '

 1.4  रे, १ ET

 :

 १९६२  कोयले के  सम्बन्ध  में  देश  की  निजी  श्रावंश्यकता  rom
 मात्रा  में  पूरी  की

 गयी थी  जहां
 तके  कि

 वह  महत्वपूर्ण  उप
 ae

 स्विनि  तत थी  में  उनकी  जरूरत  न

 केवल  पूरी  ही  वरन्  उनके  पा
 गव  हो  गया  था ा  कि  कुछ  समय

 तक  तो  वे  3
 सप्लाई  नहीं

 ले
 लेना  चाहते

 ar
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 १९६२  शौर  १९६३  में  पाकिस्तान  के  अलावा  दूसरे  देशों
 को

 किये  गये
 निर्यात  का  ब्योरा

 इस  प्रकार है
 :--

 टनों

 १६६२  4&S3 ३

 had
 कुल नेपाल  जापान  कुल

 पहली  तिमाही
 ई  ,  ०0०0  ४५,०००  E,000  ह  ०6600  Y.000

 दूसरी  तिमाही
 ००0०  ह  .  ०000  &,000  ६,०००  पू  ,  000  ११,०००

 )
 तीसरी  सिपाही  4,000  000  40,000

 चौथी  तिमाही  3,000  Y,o00  5,900

 १४,०००
 १७,०००. पूरे,०  ००...

 ३६,०००

 oe

 4,000

 ह

 दिल्ली  यातायात मंत्रणा  समिति

 कि  क्या  उनके + Rei  श्री  रा०  गि दुबे दुबे  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 हारा  गयी  ७  व्यक्तियों  वाली  यातायात  मंत्रणा  समिति  ने  अपनी
 कोई  F

 पेश
 की

 हूं  जिसमें

 श्ग्एु  यातायात पद्धति  में  सुधार  के  सुझाव दिये  गये  हैं
 ?

 हाय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )  समिति ने  ,  १८,  GER? HT को

 श्र  पनी  पोर्ट  प्रस्तुत की  है  ।  गि

 भारत-रुस  सांस्कृतिक  कौर
 वैज्ञानिक

 श्रमदान-प्रदान

 रा०  गि०  दुबे

 |  श्री  बिन  चन्द्र  सेठ :

 ८.
 2  श्री  बीरपाल  सिंह

 श्री  श्रोंकार  लाल  बैरवा :

 थ्री  विश्राम  प्रसाद

 नया  बटालिक  श्रनुसन्घान  और  सांस्कृतिक-काय  मंत्र  ताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारत  ate  रूस  के  बीच  सांस्कृतिक  कौर  वैज्ञानिक  श्रमदान-प्रदान  सम्बन्धी
 कार्यक्रम

 के
 बारे

 में
 रुसी  भ्र धि कारियों के  साथ  हुई  उनकी  बातचीत  के  सम्बन्ध

 में
 प्रभी  हाल  में  उनकी रूस  यात्रा

 का  क्या  परिणाम  निकला  और

 )  प्रस्तावित  सांस्कृतिक  करार  की  खास  खास  बातें  क्या  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्वान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ

 ee

 वैज्ञानिक  शिल्पी  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी  क्षेत्रों  में  भारत  ate  रूस  के  बीच  घनी

 किं त
 करने  के  लिये  TEs  ०में  दोनों  देशों  के  बीच  एक  सांस्कृतिक  करार  पर

 करार  के  अदील  भारत  लाा  रुस  सरकारों  के  प्रत्रिरिवियों  की  एक  चमक
 त  वार्षिक

 cree
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 कार्यक्रम तैयार  करती  हें  श्र  ध्रुमिर  वर्ष  FERR—EV  के
 लिये  रावन  दान  का

 कार्यक्रम

 मास्को  में
 ७  १९६३  को

 निश्चित  किया  गया  था
 ।

 ्  इंजीनियरी  पाठ्यक्रम
 को

 VE .  श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :  कया  बेमानी  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह  बताने

 ata
 ५ पाकरग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंजीनियरी  के  पंचवर्षीय  उपाधि  पाठ्यक्रम  के  म्रधीन  तीसरे

 वर्ष  में  पढ़ने  वाले  छात्रों  के  लिये  पाठ्यक्रम  की  अवधि  छुट्टियां  कम  कर  अतिरिक्त
 समय  काम

 कर  कम  कर  दी  गयी

 यदि  तो  इस  पाठयक्रम  में  कितनी  wafer  कम  करने  का  विचार  है
 ?

 ं  श्रनुसन्वान  att  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  ) क  afar  भारतीय

 तकनीकी  शिक्षा  परिषद्  की  सिफारिशें पर  अंतिम  शौर  अ्रंतिम  से  पुर्व  के  वर्षों  के  पाठयक्रमों  गह

 aft  पाति क  भव  छुट्टियां  कम  कर  ait  परीक्षायें  पहले  बढ़ा  दिया  गया  ह  |  फि

 wees
 की  वास्तविक  wats में  कोई  कटौती  नहीं  की  गयी  है  ।

 ह
 )  पाठ्यक्रमों  के  बढ़ा  दिये  जाने  के

 स्नातक  तीन
 से

 चार  महीने  पहले  प परीक्षा यें  पास

 करा  |  BO

 a
 oo

 ब  margqtaa  जातियों  का का  कल्याण
 a
 oe  OO
 _  कुन्दन

 इम्बी  चिड़ावा

 7  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  wa  में केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा

 सग  a  करने  की  दिशा  में  wat  तक  क्या  प्रगति  हुई  ह

 इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी  रकम  खर्चे  हुई  है  ।
 =

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  So  में  अत्र प्पदी  में

 एक  म
 जातीय  विकास  खंड  चालू  किया  गया  है  ।  इस  खंड  में  जो  प्रगति  है  वह  संलग्न

 विवरण
 में

 दिखाई
 गयी है  ।  भें  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  टी  PRe  ३/६३  ।]

 (  =)  १.३८  लाख  रुपया |

 ह
 टोकियो  खेलकूद  के  लिए

 चुनाव

 डा०  उ०  मिश्र  क

 |  ह
 दिनेश  भट्टाचार्य  द

 क्या  fat  गरी  ज  दिए  ग कृपा करेंगे

 रेंगे

 कि  ४

 कम कर  देना  मंजूर कर  लिया  है  ;

 ह
 ए

 iran
 टोकियो  चुनाव  के  लिये  निर्धारित स्तर

 याद  तो
 उसका  ब्योरा  क्या  है

 ?

 मूल



 २१५ २३  ay
 sr

 उत्तर

 शिक्षा

 मंत्र
 (we  कार

 me
 :  जी

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न

 =X  ter

 सामान्य  शिप

 श्री  दा रियर

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य
 1१५२

 स०  ayo

 भो  वासुदेवन
 नायर

 बया  {aren  संकरी  यद  जताने  की  झपा

 क्या य  सच्च  ह  निल  अरर  सिर  की
 सिफारिश  पर  qE4R-KY

 में  उन
 ह

 क  ee  बार  चालू  किया  गया  सामान्य  शिक्षा  तक  Xa
 विश्वविद्यालयों

 a  ratte  थीं  लिसा
 गया

 है  ;

 i  ल
 तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 कार्यवाही  वत  नहीं  किया  है
 ?

 किन-किन  विश्वविद्यालयों  ने  कभी  तक  वह
 कार्यक्रम

 अ

 से  जानकारी  इकट्ठी की  जा
 दिक्षा  मंत्र

 ष्ह् मा  ला०  श्र

 रही  है  शरीर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 शिक्षा  संकटकाल

 cat  विभूति  मिश्र  थ

 भरी  नि०  र०  भास्कर
 क

 1१५३.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  वासुदेवन  नायर
 a

 sit  दे०  जी०  नायक

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  ह

 )  क्या  यर  सच  है  कि  betty  सरकार  ने  संकटका  कात
 eel  h feet  निवार बजट  में  की  गयी  कटौती  को  पूरी  कर  देने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  लिखा है

 ;  श्र

 यदि हां  तो  उस  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  राय  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला  जी  शिक्षा  का  राष्ट्रीय  मत  में
 जो

 महत्वपूर्ण  अंशदान  हो  सकता  है  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  शिक्षा  के  लिए  नियत  की  गयी  रकमों पर
 विचार

 करने  के  लिए  शिक्षा  मंत्री  ने  सभी  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  को  लिखा  था  कौर  भी  सुझाव

 दिया  था  कि  शिक्षा  के  विकास  की  गति  धीमी  न  होने  दी  जाये  ।

 राज्य  सरकारों  ने  अपने  अपने  संसाधनों  की  सीमा  में  उस  सुझाव
 को

 कार्यान्वित  करने
 के  त  सहानुभूति व्यक्त  की  थी  ई

 अंग्रेजी
 TV.  भद्दी  =<.  =

 क
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 11.
 es

 ey  aio  चल  शर्मा

 Peay.

 ह
 Fo  देव  :

 ek क्यागृह-कार्यों  ee  को  पा  के

 )
 भारत  की  सुरक्षा  और  एकता  के  लिए

 हानिकारक
 सामग्री  के  कारण  ्र

 तक  चालू

 ay में  दुबे  की  कितनी  प्रतियां  जब्त  की  गयी  हैं  ;

 द
 )  इन  सभी  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री  हजरनवोस
 ey  के

 भारत  रक्षा
 नियमों  के  नियम

 meta  २२  nas & ATS,  ६  1...  ee  9&&2  के  a4  22  केरल

 किये गये  थे  थ

 इन  सभी  मामलों में  यह  कार्यवाही  की  गयी  कि  इन  प्रतियों  से  उद्धरण  तथा
 अन

 J fea  उनकी  प्रतियों  की  बिक्री  वितरण  रोक  दिया  गया  कौर  उसकी  प्रत्येक  प्रति  या  ट

 अनुवाद  सरकार  के  पास  जमा  कर  दिया  जाये
 ।

 उस  श्रादेश  के  हर  व्यक्ति  को  जिसके  पास

 इसकी
 frat  यट  ट्रीय दी  गयी  थी  कि  वह

 उन्हें  स्थानीय  पुलिस  अधिकारियों  को

 निषेधाज्ञा  की  प्रतियां  उपर्युक्त  प्रकार  से  कार्यवाही  के  लिए  सभी  राज्य  सरकारों  कौर

 rom
 क्षेत्रों

 ae

 aa  दी  गई  थी  ।

 ्  aera  के  लिए  of

 (att :  दी०  do  at

 aX  att  gata  हंसना

 |  डा०  पु  ना०  खां

 श्रीलंका  लाल  बैरवा  थ

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 वि

 (#)  कया  राज्यों  से  यह  कहा  गया  है  कि  वे  भ्र पने
 व

 स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार
 anneetenetie

 बदा  नवा  सफाए  सेसिल  Geetiners  GES  के  परामर्श से  ऐसी

 शाला  में  दौर  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  कायम  करने  की  एक  योजना  तैयार  कर  रहा

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  राज्य-मंत्री  at

 शौर  जिन  राज्यों  में  कभी  प्रशिक्षण शालाएं काम  कर  रही  हैं  वह  को  सरकारों

 कार्य  मंत्रालय
 ने

 दिया  है  कि  एकेडमी  साफ  एडमिनिस्ट्रेशन  मसूरी में  चलाये

 गये बु  यादी  शिक्षाक्रम के  ढंग  पर  वे  वग  १  ्र  वर्ग  २  के  झधिकारियं
 ए  एक  शिक्षाक्रम

 र
 के  विचार

 ग
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 जूनियर  टेक्निकल  स्कूल

 F2UE.
 अ

 ि

 क्या
 |:  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंष प्रनुसंघान  कौर

 सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह

 बताने क़ी  कृपा  करे

 टेक्निकल  स्कूलों  को  स्थापित
 ने  कं

 भ
 में  राज्यों  ने  कया  प्रगति  की

 mae

 ee  OO  Oo

 (a)  fice  feat  wa  aa  थ हे ह: अ  कौर

 (Ss) (77)

 नी

 fee
 ert

 ferent
 of

 रसोत  सहा
 े  सत

 मिलेगी
 2

 थ

 4  श्रतुसंघान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  e

 की  दूसरी  कौर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उपबन्धित  qve  जूनियर  टैक्सी
 oe ल

 ही  अभी  तक  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 )  इन  स्कूलों  में  इंजीनियरी  उद्योग  के  लिए  कुशल  कर्मचारियों  को  प्र
 प्रशिक्षित  किया  nn

 है  ।  क
 स्कूल

 से
 लगभग  ६०  उम्मीदवार  निकलते  हैं  कौर  उनकी  संख्या  5  जि

 Oo
 विचार है  ।  वि

 स्वयंसेवी  संस्कृत  संस्थाएं

 क

 ft  ato  चे  शर्मा  थ

 ३  Oo *
 (Lat  विश्वनाथ  पाण्डेय

 :

 दीक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  TERR- -६४
 में  स्वयंसेवी  संस्कृत  deal  तस्  पाठशालाओं को  वित्तीय  सहायत

 देने क  जना  जारी  रखने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;

 a)  यदि  तो  इस  प्रयोजन के  लिए  कितनी  रकम

 )  किन  प्रयोजनों  के  लिए  इसका  उपयोग  करने  का  है

 frat
 मंत्री  का०  ला०  :

 र
 लाख  रुपया

 ।

 स्वयंसेवी  संस्कृत  संस्थानों  को  अनुदान  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिए  दिए  जाते  हैं
 :--

 q
 )  संस्कृत  संस्थाओं  की  स्थापना  कौर

 संस्कृत  शिक्षा
 की

 कक्षाएं  चलाना

 संस्कृत  प्रचारकों  का  प्रशिक्षण  we  उनकी  नियुक्ति
 ‘

 संस्कृत  पुस्तकालयों  वाचनालयों  की  उन्हें
 उन्हें  सुदृढ़

 करना

 संस्कृत  के  प्रचार  के  लिए  प्रचार  उपकरण  की  ख़

 Baer /| (=)  सात

 aren
 संस्कृत

 fa
 दि  सरत  मादक

 ae  संगठित  aa

 क

 मूल  sist  में
 ही
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 जिनमें  एक  भाषा  संस्कृत  शब्द  यार  करना

 संस्कृत  पांडुलिपियां  तैयार  करना  उन्हें  काशित  करना

 संस्कृत  पत्रपत्रिकाद्रों का  प्रकाशन

 )  बिरले  मामलों  में  भवन  का  उसकी  मर  या  उसका  विस्तार

 स्वीकृत  संस्कृत  सम्मेलन  संगठित  करना

 कृत  में  झ्रनुसंधान

 न्य  कोई  कार्य  जो  संस्कृत  की  सर

 समद  TAT  धौर

 विकार

 के  लिए
 सदक

 हो
 क

 शय

 (att  कपूर  सिह

 शा  कसर लाल
 थ

 नश  ८.
 |  श्री  areiat  थ

 )  श्री  बटा  सिह

 |  श्रीमती  रेणु
 च

 Lat  बड़े

 गह-काय  मंत्री  य  बताने की  कृ  be  द

 १९६३ में  कितने  केन  गय

 मंत्री  बौर  र्
 मंत्री  विदेश  गये ;

 वे  किन-किन देशों  में  गये  ;

 )  उनके  दौरे  के  कारण  क्या  थे  ;  atk  क

 उन्होंने  कितनी  धनराशि  खर्चे  की
 ?

 ग  हाय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 vabintal
 से

 जानकारी  संलग्न

 विवरण में  ८  ।
 हुई  है

 ।  में  रखा  गया  ।.  देखिये  संख्या  एल०  ato  2 3e¥/E3

 विदेशियों  का
 eve

 कार्यालय

 द कपूर  सिह
 :

 ११५८. | शी श्री  केसरलाल
 द

 द) थ्री बढा सिह । श्री सोलंकी
 |

 a  सोलंकी

 गया  गुहारे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  विदेशियों  ने  दिल्ली  में  विदेशियों  के पंजीकरण  कार्यालय के  कामकाज

 के  खिलाफ  प्रभा  होल  में  कोई  शिकायत की  है  ;  क

 यदि at,  तो  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्रालय  म  राज्य-मंत्री  कौर  लेकिन

 पूछताछ  करने  पर  ag  मालम  हुमा  कि  विदेशियों  पर  लागू  दृष्टांक  तथा  अन्य  विनियमों  का  पालन  न

 किये  जाने  कारण  जो  सुविधायें  हुईं  उनके  सम्बन्ध  में  शिक  की
 गई  हैं

 ।
 a  बयन

 ्  अ्रंग्रेजी

 BO a



 Oe
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 क

 हरिजन  के  लिए  on

 १६०.  करो  खात
 की

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दरद  च्च् च् है भ्रन्तिम  eau  cates  के  प्रयोग
 से  लिए  सिकरी  सीते

 गये ;  शौर

 (  सब  से  प्रतीक  कुएं  किस  राज्य  में  खोदे  गये  हैं
 ?

 गह  कायें
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र दो खर ):  राज्य  सरकारों  /

 संघ  राज्य
 ६

 तों  के  प्रशासनों  से  सूचना  मांगी  गई  है
 ।  प्राप्त होने

 पर

 ae
 orth सभा  पटल

 पर  रख  दिया  जायगा  ।

 क

 सिगोनी  कोलियरोज  कम्पनी
 ड

 be

 ६१.  थ्री  ईश्वर ड  :  लिमि

 क  doe

 eer

 य  '  बिजलीघर

 अ  iss  cara  ss  गावाट का ता' [रू किया जाय

 <2

 ३१  १९६४ तक  3X.&  लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने वे

 कि  x ™ N ft faarat at Jah WI 7

 क
 =

 Po  देता  करते  wee  संवतों

 स

 किमी  oh  पर  ही

 गौर

 राज्य  सरकार  कितनी  बिजली  देगी
 ?

 श्र  ईंधन  मंत्री  :  ह
 १६६४  तक  यह

 गुरू  कर  दिया  जाएगा ।

 १३  Koo /4¥
 000  किलोवाट

 थ

 &,000/8, Yo °  किलोवाट  ड
 द ला

 झर
 प्रदेश  राज  जीती  भग

 ३२

 २२००  किलोवाट  दे
 रद  है  |

 त  सप्लाई  के  लिए  जिसकी  at  राज्य  बिजली बोर्ड  के  साथ

 बातचीत  चल  है  ।  ्

 meine
 रेड्डी 1१६२  गी  ईश्वर

 गी  यह
 ल  करेंगेकि  :

 क्या

 विद्यमान  हैं

 पक |)  यदि  तो  उपलब्ध  कोयले
 की

 मात्रा  निर्धारित  करने  के  लिए  भीषण  कार्य  कब
 किये  जायेंगे ;  कौर

 ns  क्या
 यह  काम  भार  खान  कार्यालय  या  कोलियरी  कम्पनी  द्वारा  STAT

 किया  जायगा  ?

 +a  भंग्रजो  भ



 २२०
 cs

 बधवार, १४ १४  q&S3 ३

 खान  ल्  अ्रान््र ate  इंधन  मंत्री  :

 प्रदेश में  कोरस  नी  श्र  Garist  गांवों  के  पास  कोयला  मिलने  का  सम  न  हुआ  है  ।

 तय  सर्वेक्षण शर  अनुमान  है  कि  भूछिद्रण  कार्य  1&&  —<v Fae में  भारत  के  भू

 द्वारा  भ
 किया  जायगा  ।  सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  अपने पट्टें

 के  क्षेत्र  क

 १६६  -4% A awa में  संभवतः  छिद्रण  कार्य  wee  करेगी
 ।

 ह

 राष्ट्रीय  साइकिल  चैम्पियनशिप  प्रतियोगिता  में  दुर्घटना

 श  श्री  भक्त  दोन :  कया  दिक्षा  मंत्री  १०  १९६३ वे  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८१२

 के  उत्तर  के  स
 बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 गत  २४  १९६३  को  राष्ट्रीय  साइकिल  चैम्प  प्रतियोगिता  में  जो

 ही  उस  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिलाने  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई दुर्घटना  हुई  मी
 a

 कवि
 मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  मुआवजा  प्रिया  वितीय  स

 देने
 a  दिलाने  में

 eat  ST  हुई  है  ?
 ्

 vasa ता  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :
 मामले

 af  स-जांच  पुरी  हो  चुकी  है  रोक

 चालान  न्यायालय  में
 भेज

 दिया  गया  है
 ।

 क्

 Prardt or fa नि ESE नी  ट्र स्वर्गीय  सर्वश्री  प्रकाश  सिंह  att  एम ०  कनिश्राप्पन के  परि a
 नामांकित  सहा  यता

 दी  गई  है

 तार  का  कश
 ए  ००  रुपय )  रेल  मंत्री  के  कल्याण  पौर  सहायता  फंड  से  प्रत्येक

 का  watered  दिया  गया  है  ;  गला

 (२  रेलवे  खेल  नियंत्रण बोर्ड  ने  श  निधियों  में  से  प्रत्येक  परिवार  को  %e000,00

 _  की  तदर्थ  राशि दी  है  ;

 (3
 र

 स्वर्गीय  श्री  कनिश्ाप्पन  के  मामले  में  दक्षिण  रेलवे  की  स्टाफ  बेनी  फेट  फंड  कमेटी

 ५००,  ००  रुपये का  भझ्रनुदान  स्वीकृत  किया  शर

 नों  मृत  व्यक्तियों  को  विधवा ग्र ों  को  नौकरी दे  दी  गई (*)

 5

 aa  faz

 gaa  रेलवे  में  एक  क्लर्क  के  रूप  में  wc  मीम

 मी  किसन को  दक्षिण  रेलवे  में  एक  भ्र स्प ताल  परिचारिका  के  रूप  में  ।

 उत्तर  प्रदेश  बिहार  के  ata  सोसा:दिवाद

 पद  आ  भक्त  दर्दो  न  :
 गृह-कार्य  मंत्री  2.0  सिर

 के  उत्तर  rarer  में  य  ड  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  व  बिहार  के  सीमा-विवाद ©  eal

 के  लिय ेरि
 जन  At  सी०  एम»  त्रिवेदी  नियुक्त  किया  गया  उन्हों  ने  इस  विषय  में  क्या  प्रगति

 गह-क्राये-मंत्री  लालबहादुर  : न्  श्री  त्रिवेदी  उत्तर  प्रदेश

 जिद

 क़ी  प  कारों

 के  साथ इस
 विषय  पर  पत्>व्यवहार कर  रहे  हैं  ।  हवाल में  थि  सम्बन्धित  जिले x  बलिया

 जाने
 वाले  हैं

 जहां  परिस्थितियों
 पोगो  खुल

 ‘a
 देती  ।

 अ  ्
 7 on  र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हिन्दी का  प्रयोग

 कि

 ।
 शो  प्री  घोष

 श्री  कपूर  सिह
 श्री य०  ना०

 |  थी  यज्ञ पाल  सिंह
 द  द Oo

 विभूति  fear

 कया  गुह-कार्य  मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कृपा
 करे

 i fa

 क्या  विभिन्न  केन्द्रीय  मंत्रालयों के  अधीन  विभागीय  प्रमुखों  ने  कुछ  राजकीय  कामना  ने

 मे ंहि
 का  प्रयोग  करने  के  लिये  भ्रपने  सभी  कर्मचारियों को  जारी  किये

 केे  we
 IT a" ?

 यदि  तो  ee  a

 गंगा-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 :
 site  केन्द्रीय विभा

 i

 पौर  कार्यालयों के  प्रमुखो ंने  दिनांक  २७  १९६१  के  मंत्रालय  के

 संख्या  १६-७-  g RBI  में  उल्लिखित  उपबन्ध  के  अनुसार  कतिपय  राजकीय  प्रयोजनों

 अंग्रेजी
 के

 अलावा  fact  के  क्रमिक  प्रयोग  के  लिये  समय  समय  पर  जारी  किये  हैं  ।  के  वल ह

 योग  करन  का  कोई  विचार  नही ंहे  ।  इसलिये  सभी  मंत्रालयों से  प्रार्थना  क  ae
 मे

 जहां  तक  हो  दी  में  प्राप्त  पतों  का  उत्तर  हिन्दी  में
 ही  भेजा  करें  ।

 Oo

 हय

 क

 थी  श्यामलाल  सर्राफ

 Tee  द्य  नौ  विद्या लंका
 le  गे  afta  साथर

 कया दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 say  बुनियादी  शिक्षा  की  विंमान
 परिवर्तन

 करने  का  विचार
 किया  जा

 रहा

 क्या-इस  नयी
 रूपरेखा

 में  कृषि  क्रो  भी  शामिल  करने  का  विचार

 1)  वर्तमान  प्रणाली  में  किन  अन्य  परिवर्तनों  को  करने  का  विचार  किया  जा
 रहा

 है
 ?

 गदका  मंत्री  (Stoo  ला०
 ai)  (7)  यह  मामला  प्रारम्भिक

 शिक्षा  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्डे  की  समिति  को  भेजा  गया  इस  के  भ्रध्यक्ष  श्री  उ०
 न७

 ढेबर  हैं
 ।  आशा  की  जाती  है  कि  समिति  ERY

 तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 देगी  ।

 क  OO
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 सरनदीव

 करेंगे कि 1१६७.  श्री  श्र०  भले  राघवन  :  कया  गह-काय  मंत्री यह  बताने  को  कृपा

 T  भारतीय  नागरिकों  को  लक्की  में  जाने  अथवा  वहां  रहने (*)  पर  प्रतिबन्ध  है

 क

 य

 ee  र  किया  गया  है

 ?

 क्य  a  कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )  ः
 लक्की  ate  मिनिकाय  द्वीप

 चीनी  १६१२  में  यह  व्यवस्था की  गयी  ..

 राज्य  सरकार  अपने  आदेश  द्वारा  :

 aa
 )  ऐसे  किसी  भी  व्यक्ति  को  ars  तथा  रटने  से  रोक

 सकती  है

 sie  meat नहीं  धौर

 ऐसा  व्यक्ति  जो  आदिवासी नहीं  है  सकती है  तथा  ऐसे

 नियम  बना  सकती  है  जिन्हें  वह  इस  धारा  उपयुक्त  समझ

 क

 ata  दीव  द्वीप  समूह
 एवं  निवास  पर  प्रतिबन्ध  )  १९४६  की

 धारा
 रमें

 qa  व्यवस्था  व  ही
 गई  है

 राज्य  सरकार  द्वारा  थ

 हीं हो  ज  1  यह ऐ  से  किसी  व्यक्ति  को  रोक  सकती  है  जो  उस  द्वीप का  निवासी

 ्  विनियम  लाग  होता  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  प्रयोग  के  नियुइ  अधिकारी

 की  परमिट के  इनमें ma  और  अरपना  घर  बनाने

 अथवा
 है

 किसी  ऐसे  व्यक्ति  से
 जो

 इन
 द्वीपों  का  निवासी

 नहीं  है
 द्वीप  को  छोड़ने को

 कंठ
 _
 सकती  ट्

 a
 तथा  इस  विनियम के  प्रयोग के  fi  नियम  बना  सकती  है  |

 जी  So

 Oo

 बुन्देलखंड  क्षेत्र  क  त्वचा  सर्वेक्षण

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 १६८.

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 se
 कपास करा  कि क्या  खान

 इंधन
 मंत्री  2 es  बताने  की

 उत्तर  प्रदेश  के  बुन्देलखंड  क्षेत्र  का  जो  भतत्वीय  z  ग  किया  गया  था  उसका  क्या

 फल  निकला  श्र  क्या  यह  सच  है  कि  इस  क्षेत्र में  उच्च  कोटि  बनाये  जाने  वाली  बाल  की

 बहुत  ल  भदायक खानें  सिली  ar

 gq)  क्या  चांदी  की  खान  प्रौढ़  कोयले  की  खान  पाई  सम्भावना है  कौर क्या  निकट

 भविष्य  में  सघन  सर्वेक्षण करने  का  विचार  सर
 रही  है

 ?

 से
 =

 श्रुंग्रेजी  में
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 खान  धौर  इंजन  मंत्री  धलगेशान  )  :  कांच-रेत पाइ  रोफिलाइट  के  सुकाये

 निक्षेपों  का  पता  चला  है  ।  स्टोरीज  )  ,  कच्चे  सिक्के  एवं  कच्चे  मौलबी

 गेरू  खड़िया
 मुलतानी  मिट्टी  की  मामूली  विद्यमानता का

 ता
 चला  है  ।  झांसी  में  मुरारी  बालाबेहट  के  बीच  बन्दा  में  घवौरा तथा

 कांच  बनाने के  लिये  उत्तम  बाल  की  विद्यमानता का  पता  चला है  अ

 इस  क्षेत्र  में  कभी  तक  चांदी  धातु  के  पाये  जाने  का  पता  नहीं  लगा  है
 ।  बुन्देलखंड  aa

 में  कोयले  विद्यमानता  के  लिये  शैल  १७ ॥  नहीं  है  ।  Oo

 १६४.

 —  OS

 क्या शि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 च्  पुस्तक  निर्माण  के  लिये  जिस  सं  की  स्थापना  सरकार  ने  की  थी  उस  के  कार्य

 म  गया
 हुई

 ् |
 Sexe  प्रकाशन

 कितनी
 पुस्तकों  के  लखन

 से  सहायता  प्राप्त  हुई

 काणा
 कत

 संस्था
 पर  कभी तक  कुल  कितना  श्रावतंक  व्यय  हुमा  है

 ?

 अठ
 t): दिक्षा  ०  का०  ला०

 ६१  )  विवरण  संलग्न  है  ।

 t  fad  संख्या  एल  टी-१३९५/६२  1]

 ्
 {7  &2,000,00 wa

 OS

 उद्योगों  के  faa  कमी  का  वितरण

 ०  ला०
 (at a म

 290  श्रीमती  सावित्री  निगम  : थ्

 श्री  स०  प्र  सामन्त :

 Ce

 त्या

 गुह  भाष

 मं

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ल  में  उद्योगों  के  लिये  वृहत  योजन  म  वितरण  की  क्या  योजना  है

 ey  उद्योग-म्रभ्यधियों को  किस  ar
 धार

 पर  कमी मिल  कौर

 (7)  भूमि  का  क
 म

 निश्चित  किय या
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  )  :  )
 दिल्ली  की  वृहत-योजना  के  अन्तर्गत

 लगभग  कुल  ५,८०० एकड़  भूमि  को  सन्  १९८१  तक  निम्नलिखित  उद्योगों  के  उपयोग के
 ;  लिये

 सिफारिश at  गई

 एकड़

 oa  3,500

 (2)  बस  उद्योग  4,453

 (3)  विशेष  उद्योग  १००

 (४)  उद्योग तथा  उत्पादन  केन  १६८

 (५)  फ्लटिड  फैक्ट्रिज  RX

 (६)  पौटरी  फैक्टरियां  १००

 ¥,\9 83 ३

 ।  भूमिक  ग्रोवर  मलय  निर्धारण  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  दिह  दें  भूमि ताथ

 के  उच्च-स्तर  यय  विकास तथा  निपटान  ”  की  योजना  के  अधीन  जिसकी  व्य  मुख्य

 पभा में में  २३  9&4  को  श्री पी  ०  जी०  देव  द्वारा  दिये  गये  नियम  १९७ के  सके

 सम्बन्ध  में  सभा-पटल पर  रखे  गये  विवरण  में  समाविष्ट  हैं  ।  संक्षेप  में  भूमि  का  वितरण  लीज
 होल्ड

 a  पूर्व  निश्चित  मूल्य  न  ग्र धि ग्रहण की  विकास  की  कीमत  तथा  कुछ  पति  रिक्त
 चार

 को  छोड़  कर  निम्नलिखित ों  को  दिया  जायेगा

 बॉस

 जिन  उद्योग-पतियों की  भूमि  दिल्ली  के
 योजनात्मक

 विकास  के  भ्रमित  afr
 ल

 ही

 ही

 जिन  पतियों  से  उनकी  फैक्टरियां  अपनी  विंमान  जग
 हों  से  हटाने  के  लिये  कहा

 जा  रहा 5

 (7)  हका  त

 क

 प्राय  गों  को  भूमि ra
 भाव  प्र  दी

 जायेंगी  ।  थ

 थ
 बहरे  ait कौर

 seme

 भाड़े  की  रियायतें

 ene  ह म
 श्रीमती  सार  Tay

 1१७  Lat  स०  ला०  —

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 क्

 क्या  सरकार को  aaa  भारतीय  बधिर
 संघ  से  यह  अभ्यावेदन  प्राप्त  gare  कि  बहरे

 कौर  गूंगों
 लिट

 रल

 व  cay

 दी  पे  जिस  तरीके से  रेल  गाड़ी  से  यात्रा करने

 वाले  अघ

 किर

 गिलस

 cai  स  ig  ए
 की  गई  है  ?

 ————  ary

 rat  aaa



 क

 २३  १८८५  clad  ख  |  २२५

 और  (
 मंत्री

 का०  ला०  ।  प्रभी  | हुए  में  नहीं ।  इस

 मामले  पर  अपंग  रक्षा के  लिये  राष्ट्रीय  सला  meat पर
 ज

 es  की  गई  ।  सिफारिशों के

 ग्रा धार पर  विचार  किया गया  तथापि  भारत  सरका  a  ये  बर्रों के  लिये  रेलवे  किराये  की

 रियायत  करना  संभव  नहीं  FHT  |

 क़सम  बंगाल  म  तुफान

 (att  दीनानाथ  पाण्डेय

 9 q 9
 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा

 ः

 Lat
 १ ह  प्र

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 असम
 ate

 बंगाल
 में  २३  98e3 HTT को  ज  पाया  उस  में

 कितने

 यों
 की  मृत्य  हुई  कितने  आदमियों  की  सम्पत्ति  नष्ट  हुई

 ae [hc  ये
 का  नुकसान

 क क्या  राज्य  सरकरों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी  थी  ;

 यदि  तो  क्या  सहायता  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रदान  की

 क
 (a) )  क्या  इस  तूफान कें  साथ  भूकम्प  भी  कराया था  ?

 मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (att  हं जर नवीस  )

 Jreonenes  vate
 १६६३

 कों

 कोई  तूफान  नहीं  पाया
 ।

 परन्तु  ग्राम  में  गोलपाड़ा  जिले
 के

 दूसरी  सब
 डिवीजन

 के  कुछ  भागों में  तथा
 बंगाल  के  कुच-बिहार जिले  के  तूफानगंज  सबडिवीजन  में  are  q&si ३

 को
 एक  तुफान

 इस  से  हुई  क्षति  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण  क

 ७०
 va dams at नन

 क्रम  सख्या  राज्य  कीं  नाम  मृत  व्यक्तियों  की  संख्या  sa  व्यक्तियों की

 जिन  की

 सप्पत्ति नष्ट  हुई

 Re  RQYoo  परिवार

 AVR  व्यक्ति

 जी
 नहीं

 ।

 प्रत
 ही  नहीं

 जी

 कागज  प्रौद्योगिकी  त  था  पॉल

 se

 1१७३.  श्री
 विश्वनाथ

 पाण्डेय :  क्या  वैज्ञानिक  अनंत  sit  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  :
 न

 क
 या  स्टेशन  की  सरकार  कागज प्रौद्योगिकी के

 उत्तर  प्रदेश  में  दो  पोलो टेकनी

 कल  स्कूल  खोलने  के  लिये  काफी  सहायता

 ai

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में



 २२६  a  लिखित  |  पर्
 q&e8

 he

 यदि  तो  स्टेशन  की  सरकार  द्वारा  कुल
 कितनी  सहायता  दी  गयी  ;  कौर

 )  ये  स्कूल  कब  तक  खुलेंगे
 ?

 ml

 हिम  ध्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  )  a

 की  सरकार सहारनपुर  में  एक  कागज़  प्रौद्योगिकी  स्कूल  खोलने  में  सहमत  भागी

 a  a
 ख

 रुपये  के  मूल्य  की
 इ

 ा्चाितती  रिश्  लार

 ती
 कर्मचारियों को

 स्वप्न

 कक

 व  ।

 ह
 1)

 थ  दगर  अतत  हिम  SISTA

 विश्वा यतन  नई |

 ४.  श्री  विश्वास  प्रसाद

 :
 जि

 किः

 क्या  विलायती  योगाश्रम  नाम  का  आश्रम  जन्तर  मन्तर  न
 लगी  पर  चल  र  है

 ं
 शाखा  में  भी  है

 |  )  क्या  यह  सच  है  कि  उसको  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  देती  दे  तो  पिछले तीन  वर्षों

 कितना  रुपया  ्रलग-ग्रलग  शाखों  को  दिया  ;

 r  )  क्या  जम्म  शाखा  के  हिसाब  में  कोई  गड़बड़ी  पाई  गई  यदि  ह  उसका  ब्यौरा  FAT

 विक्  मंत्री  (
 डा०  Blo  ला०  धीमा ली  )

 : :  थ् ह् ॥ छ  a

 जहां  पोत  पाग  को  मरत  भारत

 तरस

 es  rm
 पि

 दिल्ली  केन्द्र  द्वारा  वैष्णव  देवी  केन्द्र

 प्राप्त  अनुदान  (

 क  ........  ह

 १६६०-६१  ०,000
 कुछ  नहीं

 9ES9-FR  30,000  ६२,०००

 VEQR-KA  Rw,  ok  कुछ  नहीं

 कुछ  शिकायत  प्राप्त  हुई  हैं  उनकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 ्  कि. नफडी की  जब्ती

 Woy.  tt  सोहन  स्वरूप : ा  a

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  करौल  बाग  स्थित  क्लिफ्टन एण्ड  कम्पनी

 के  प्रबन्ध में  छापा  एशिया  का  एक  नक्शा  जब्त  कर  लिया  गया  ;  र्

 यदि
 हा

 तो  उस
 नक्शे  में  क्या  पाई

 गईं  और
 त  श

 विवरण ?

 ल्
 =  rr

 प्र ग्र जी  ये  _
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 गृहकार्य  मंत्रालय  में  राज्य

 ि  ती
 उस  नक्शे  में  उत्तरी  सीमा  ग़लत  दिखाई  गई  थी

 maa  इंडिया  fates

 १७६  ह  मोहन  स्वरूप  कया  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यट  की  कृपा  करेंगें कि

 क

 शती
 ह

 यह  सच  है  कि  ट्रायल  इण्डिया  लिमिटेड

 a

 सरकार  व  बर्मा  की

 लग  dienes  सरकार  के  ढस् से का  aeT  का  }

 ऋ्ाधे की साझेदारी (ख) यदि ग क दि

 तक  घायल  इंडिया  लिमिटेड  का  लक्ष्य  क्या  रहा
 है  ;

 )  कया

 उ  लक्ष्य  को

 बरस  गई

 क

 लिम  मंत्रों  attr)

 vee १४  करोड़  रुपये  ।

 तेल  क्षेत्रों  से  प्रतिवर्ष कच्च (7)  तै मान  में  ट्रायल  इण्डिया
 लि०

 ने  अपने
 वि

 ports

 नयन  मीटरी  टन  उत्पादन  की  योजना  बनाई दुर

 qeey  तक  इस  लक्ष्य  के  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  eam

 कालेज की  फोन

 |  L919
 श्री  सरजू ६  पाण्डेय :  कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा क पा  करेंगे  कि

 :

 क्या
 यह

 सच  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  कालेजों
 से

 सिफारिश  की  है  कि  वे

 शिक्षा  के  अतिरिक्त  शुल्क  की  वसूली  बन्द  कर  दें
 ;

 यदि  तो
 इस

 सुझाव  पर  कालेजों  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 लि
 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  )  जी

 नहीं
 ।

 विश्वविद्यालय  |

 द
 श्यायोग  ने  विश्वविद्यालय  से  भ्रनुरोध  किया  है  कि  वट  भ्रपने  सम्बद्ध  कालेजों  में  लिये  जाने  वाले

 कै  के  सम्बन्ध  में  सामान्य  एकरूपता  की

 वविद्यालय  के  विचाराधीन  है  ।
 नीति  लागू  करने  की  सम्भावना  पर  विचार

 ह

 दि

 थ

 आयोग  की  न  पर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  किया  है  कि  दिल्ली  में  ऐसा  भी

 T ray  जिसको  आयोग  से  अनुरक्षण  म्रनुदान  मिलता  विद्याथियों से  भवन-शल्क  नहीं

 द  भूचम्बकोय  श्रन सन्धान चव्य

 T?
 ७८.
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 To  बरुआ  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  we  सांस्कृतिक  कार्य

 की
 ह  कर

 नर  कप  े  कारक  क
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 रूसी भ  बजाय  अ्रनुसन्धान  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया है

 =
 यदि  et,

 ted  T 3%  क
 भारत

 को  क्या
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 मूल  क
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 विषमता

 गवैया
 faa  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हु ना यून  :

 |
 मंत्रालय  को

 रेखा  के  चुम्बकीय  हलचल  वाले  क्षेत्रों  में  किसी  संयुक्त  भारतीय  रूसी भु

 सच
 गन  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  बारे  में  पता  नहीं  है

 ।
 तथापि  अन्तरराष्ट्रीय  शान्त  सूर्य  वर्ष

 के  कार  म  के

 अश  के  रूप  में  एक  चुम्बकीय  जिसमें  श्रचम्ब  हाय  रूसी  ज  का  प्रयोग  किया

 गा  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 (a)  अन्तर्राष्ट्रीय शांत  सूर्य  वर्ष  (१९६४-६५)  में  विश्व  के  कई  देश  सहयोग  रहे  हैं
 +

 इस  प्रकार के  स  परीक्षणों से  सभी  स  योगी  देशों  को
 लाभ

 क

 ATaTa  में  सस्कृत  पिसा

 (  श्रीमती  ज्योत्स्ना  चन्दा

 re
 |  amt

 सिद्धेश्वर  प्रसाद

 क क्या शिक्षा
 मन्त्री य  $  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सरकार  पोर

 लिसलमितस

 क  नर

 केसना

 ह

 विल

 पी
 जना  प्राप्त  हुई  है

 _  यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की

 गयी  है  ve
 Sire

 क्या  सरकार  के  पास  संस्कृत  के  विकास  तथा  राज्य  में  संस्कृत  भ्रध्यापकों  की  दशा  में

 सुध
 र  के  लिये  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  Ato
 (  क

 WIT
 q8e2 Hal T

 के
 दौरान

 झ
 सरकार  ने  राज्य  में  संस्कृत  शिक्षा  fo strarat): (%) Tiisd far wp  ee  ा  हरएक

 एक  संस्कृत  कालेज  तथा  Yo  संस्कृत  विद्यालय  खोलने  की  व्यवस्था  थी  जिन्हें  उन  संस्थापकों की  S  बन्ध

 ह  नीतियों  के  अधीन  सरकारी  सहायता  प्राप्त  संस्थानों  के  रूप  में  चलाया  राज्य  सरका  ए  को  यह

 सला
 दी  गयी  है  कि  ्  उन  संस्थापकों  स्वेच्छा  संस्कृत  संगठन

 सयता  देने  वाली  योजना  के  अन्तर्गत  मन्त्रालय  से  प्रतदाः थि  मंगाने  को  कहा  |
 re

 सरकार
 देश

 में  संस्कृत  अध्यापकों  वेतन  क्रमों  के  प्रदान  तथा  उनकी  प्रतिष्  छा  के  सामान्य  प्रश्न  पर

 दत

 रही
 है

 ।
 है  द

 ्
 खोज

 Ps  च०  पौ  भट्टाचार्य

 ras  Ut
 घ०  कठ  देव

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  Witeater  कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 कया  पश्चिम  बंगाल  में  चन्द्रकेतु गार  में  पुरातत्व  विभाग  देशालय  की  खोजों  की  रिपोर्टे

 की  उनका  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  है  ;

 क्या  इसके  संरक्षण  के  लिये  कोई  कदम  उठाया  गर

 At  इसे  पुरातन  स्मारक  संरक्षण  afefras
 के के  अनट  लाने  का  विचार है  ?

 च रन | च १. चप्द न

 ae



 3  a7,  coy  Wh )
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 लिखित उ  RE

 श्रमसंघ  the  siege  wrt
 में  उपमंत्री  स०  मो ०

 जी

 a

 ही  (a)  tat
 mew

 etapa  नन  स्मारक  कौर  पुरातत्वीय  स्थानों

 अ्रवेशेषों श्र
 यम  q exe  के  भ्रमित  जारी  की

 जा  चुकी

 शिक्षा का  पर्यवे  क्षण

 Oo

 a  hel
 सिद्धेश्वर  प्रसाद

 थ
 g st  Wo  रह  चक्रवर्ती :

 कता  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यट  सच  है  कि  शैक्षणिक  प्रबन्ध  अ

 सम्बन्धी  एक  गोष्ठी  हुई  थी
 कौर  तार  कलीग

 मिनरल  q&R8  में

 )  यदि  तो  उसमें  किन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई
 थी  ?

 11.0 मंत्री  ष्ह्  लाभ

 ज

 0
 पयेवेक्षण  का  मतलब

 ।
 |

 दिली  में  पर्यवेक्षण  के  वर्तमान  तरीके

 च  कवि लकी  के  हारा  स्कूल  शिक्षा  देने  के  तरीकों  को  सुधारने  से  सम्बन्धित
 ह  व

 om

 a

 ताकों

 om

 |

 इंडिया  gre

 लत

 दिल्ली

 ्ਂ  att  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  Jo  to  चक्रवर्ती १

 a '
 मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सच  है
 कि  विश्वविद्यालय च्च्  ने

 er  अरर

 ५ ह

 क  संस्था  को  दिल्ली  में  भवन  निर्माण  के  लिए
 ७  २४  लाख  रुपये  दिये  थे

 ना  कितना यदि  तो  ऐसी  ate  किन  किन  आयोग  के  द्वारा  कि

 दिया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  क०  ला०  विश्वविद्यालय  अनुदान  rat  ने

 इंटरनेशनल
 सेन्टरਂ  के  सहयोगी  संस्थापक  सदस्य  बनने  के  लिए  २०,  ००० रुपये  प्रत्येक

 pate
 के

 1
 हिसाब  से  ३८  विश्वविद्यालयों  को  ७'  ६०  लाख  रुपये की  राशि  स  १६६१-६२

 वर्षों  तक  दी  ।

 विश्वविद्यालयों के
 fax  गाता

 गन  प्रायोग भ्रन्य किसी प्रत्य  किसी  संस्था को

 सीधे ही  दान
 नहीं  देता

 अ्रंग्रेजी  में
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 बिहार

 के  शिक्षकों  को  पेंशन

 कर
 १८३.

 को  सिद्धेश्वर  प्रस
 प्रसाद :  क्या  शिक्षा  मन्त्री  कृपा  करेंगे  कि

 या
 a  नि  on a  लिए

 पेंशन  की  व्यवस्था  करने  का

 है

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  है  ?

 कया  बिहार  सरकार  ने  यह  कदम  केन्द्र  के  सुझाव
 पर

 ee किसी  र  की  सहायता  भी  दी  जायेगी

 )
 क्या  अरन्य  राज्यों  में  भी  इसी  प्रकार

 नकल

 शिक्षा  मंत्री  का ०  लाग०  :  क

 (@)  भारत  सरकार  के  पास  उपलब्ध  सूचना  सरकार  ने

 यार  नहीं  किए  हैं  ।

 ह
 भारत  सरकार  ने  अध्यापकों के  लिए

 राज्य
 त्रीय  लाभ  योजना

 ‘  में  पेंशन  भी  शामिल
 की  सिफारिश  की  a  |

 पंचवर्षीय योजना  में

 केन्द्रीय  हायता की  व्यवस्था  है  ।

 )  राज्य  सरकारें  इस  सुझाव  पर  विचार  अरन्य  राज्य  इसे  पूर्णतया या

 कल

 से  लेंगे  ।  हए

 स्कूलों  में  लड़कों  ne  लड़कियों  का  प्रवेश

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 ्

 att  कोयला
 aa:

 watery  बताने की  कपा  करेंगे
 कि  :

 इस  योजना  के  तीन  वर्षों  में  प्राथमिक  कौर
 माध्यमिक  स्कूलों

 में  लड़कों  कौर  लड़कियों

 वॉ
 न प्रवेश

 में
 राज्यवार

 पृथक  २  तुलनात्मक शिराक  क्या  हैं  ?

 उस  स्कूल-प्रवेश  ary  वर्ग  की  कुल  संख्या  में
 ये  ग्रां कड़े

 कितने  शत  होते
 हैं

 |  कया  सरकार  मालूम  करने  का  उपाय  सोच  रही  है  कि  लड़कों

 शि  क्षा पर  कितना  खर्च  जा  रहा  है  ;  कौर
 hall

 की

 क्या  प्राथमिक  एवं  माध्यमिक  दोनों  स्तरों  पर  लड़कियों की  शिक्षा
 तको  विशेष

 प्रोत् सा  इन

 देने  के  लिये  कोई  झंधिक  राशि  भ्रावंटित  की  जा  रही  है  ?

 निक्षा  मंत्री  का ०  Ato  श्रीमाली )  at  विवरण  कराता  [qtaar-

 लथ  में  रखे  गये  सख्या  एल०ठी०-१३६९/६३  |

 ठ

 दन  aso
 सिलिक

 भेजा  गया

 1
 लड़कियों  की  शिक्षा  के  विशेष

 कायें
 य  क्रम  की  यौनांगों  में  शामिल  है  कौर

 उनके  fara  प्रतिशत  सहायता  केन्द्र  द्वारा  दी  ज
 कि

 ।

 मल  अंग्रेजी
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 राजस्थान  म
 न  सं  संच  के  fa
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 1१६४.
 कृपा  करेंगे  कि

 : | ख  oft  कर्णों  lee  जी  क्या खान  उर  दिवस  ane

 बीकानेर  के
 मुर  भाग  Xo,

 ०००
 वर्ग  मील  क्षेत्र  में  राजस्थान  क

 a

 के  लिये  विमान द्वारा  भेजे  गये  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम gar  है
 ?

 i
 खोज  करने

 ः  इंजन  मंत्री  श्रलगेदान )  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  {Ex  इस
 ect

 छट  संबंधी  चट्टानों  के  मोटापे का  लगाने  के  लिये  पश्चिम  राजस्थान  में  किया
 था

 cee
 जो  बीकानेर  में  श्र  जैसलमेर  जिलों  में  १७००  ay  ete  में  किया

 पता  चला  कि  जैसलमेर  जिले  के  पश्चिम  उत्तर-पश्चिम  भागों  में  लूट  काफी  मोटा

 स्

 ग्रग्नत्तर  खोज  कार्य  ग्रा  रम्भ  किय  गया

 ७

 ।

 ia
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 कहा  कितनी

 क्या  tg  सच  हैकि  कोयला  सम्भरण  न  होने  के  कारण  पंजाब  जीनिर्यारंग

 ं
 की  इकाइयों  को  बहुत  हानि  पहुंची  है  तथा  वस्तुओं  के  उत्पा

 ।  धक्का  पहुंचा

 =

 खान  we  मंत्री  श्रलगेदान  शौर  q&&3F के  लिए  पंजाब

 न

 आवश्यकताओं  का  BYXGo  ग/ड़ियां  पत्थर  के  कोयले का  परन्तु  कोयला  नीय apa

 ने  २९४९  गाड़ियां  mee  की  re  ।  जनवरी से  जून  १९६६२  तक  पंजाब  को  qxso Tm गा

 पत्थर के  कोयले की  सम् भरण की  गयी ॥

 हि  श्र  यह  सम्भव  है  कि  कुछ  औद्योगिक  एककों को  कुछ  हानि  हे

 बारे में  पहले  पता  नहीं  था  कि  पत्थर  का  कोयला न

 ह  ont
 परन्तु  जहां

 तक  सम्भव  होता है  समय  समय  पर  तथा  भ्रलाटमैन्ट  द्वारा  इस  प्रकार  एककों

 पकी

 सदमों

 की  जाती  रहती  है  ।

 a

 पंजाब  बाल  तथा  समाज  कल्याण  कार्यक्रम  क

 =
 X<

 १.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  पाएगा ०  |  feu  wit

 क्य  FERR—-KB  १९६३-६४ के  पंजाब में  बाल  कल्याण  तथा

 समाज कल्याण  का  काय  करने  वाली  स्वयं  सेवक  geal  at  किसी  प्रकार  की  वित्तीय  सहायता

 दी  गयी
 है

 ;  शौर

 यदि  तो  यह  विस्तार से  क्या  है  ?  थ

 शिक्षा  मंत्री  का ०
 ato

 ey

 ग्रपेक्षित विवरण  सभा  पटल  जाता है  ।

 ठी-१३९८/६३  1] में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 मूल  थ



 द  क

 Q3ac  लिखित
 उत्तर  बधवार  १४  १९६३

 अनुसूचित  जातियों  तथा  श्र naqhad  ख़ादिम ख़ादिम  जातियों  के  लिए

 छात्रवत्तियां

 दलजीत  सिंह  क्या  farett  मंत्री  यह  बता  ग  कपा  करेंगे  कि 1२०२

 ६३के  वर्ष  में  पंजाब म _  शिक्षा
 मंत्रालय की  योजनाओ ंके  अन्तर्गत १९

 न्द्रीय  सरकार  की  कौर
 से

 दिये  जाने सूचित  जातियों  तथा  शभ्रनुसुचित  wifes  जातिय

 वाली  त्रवत्तियों  की  संख्या कया  है  ;

 )  इसकी  राशि  क्या  है  ;
 द

 यह  वर्ष के  कौन से  महीन ेम

 शिक्ष  मंत्री  का  ret  :

 थक  Wi, RRR रे  ६
 ी

 चित  जातियां

 \9\9 झनस
 चित  आदिम

 are  सूचित  1%, €%,  419.0  रुपय

 ह
 fe  जातियां

 ३७,५७५  रुपये

 बयां  १४६२-'
 ६३

 के  वित्तीय  वर  में  दी  गयी  थीं  इसके  लिए  कोई  विशेष

 मास  ह

 मिर

 सभ  do
 साबित

 :

 भास्कर  पाड़ा

 _

 खनन  परियोजना

 १२०३.  श्री  ब०  Fo  दास :
 श्री  स०  ato  द्विवेदी :

 बान  ate  मंत्री यह  बताने की  कृपा
 कृपा करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश के  सरगुजा  जिले  में  भा  कराया  कोयला  खनन  परियोजना

 को क  A ‘  करने  की  योजना  को  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  गम  ने  afar  रूप  दे  दिया

 है  ;
 थ

 यदि  वार्षिक  उत्पादन  का  लक्ष्य क्या  है

 व्याकुल  निक्षेप  का  कुछ  अनुमान  लगाया  गया  है  ;  भ्र ौर  थि

 परियोजना पर  कुल  व्यय की  राशि  कितनी  होगी ?

 खान  धौर  इंधन  मंत्री  मध्य  प्रदेश के  सरगुजा  जिले  में

 भास्कर  पाड़ा  खान  के
 विकास

 के  परियोजना  ५  लाख  मीटरी  rq  प्रति

 ष  का  उत्पादन  लक्ष्य  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम के  निदेशक  बोर्ड ने  स्वी  न  र  कर

 है  ।  टरी दन कुल  निक्षेपों का  अनुमान  ३१४५  लाख  मीटरी  टन  है  जिसमें से  १०५  लाख म
 न

 :
 पता भी  लग  गया  है  ।  इस  योजना  पर  प्रारम्भिक में  ३  करोड़  १०  द  रुपये

 के  विनियोजित  होने की  सम्भावना है  ।
 SEE

 मल  rat
 >

 Oo



 लिखित  उत्तर  QzE २३  १८८५  )

 लव  |  का  संभरण

 FRowv  श्री  बर्रा  क्या  सान  झ्र  इंधन  मंत्री यह  बताने की  कृपा  क  रेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार ने  लंका  को  संसार भर  के  दामो ंसे
 भी  कम

 दामों पर  तेल
 सम् भरण  करने  की

 पेशकश की  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  श्रलगेशन )
 को

 जी  नही ं।

 ी
 जत

 ही  नहीं

 गुजरात  aa  में  पाइपलाइन

 1२०४.  थो  aaa  क्या  स्वान  तथा  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ६:

 जरात  क्षेत्र  में  कोई
 पाइप  लाइने

 बिछाने
 की  प्रस्थापना  है  ;

 (=)
 दि

 तोतो तो  यह  कहां  बिछाई  जायेगी  कौर  इ  की  सं  होगी ;

 ma  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खान  होगी ;
 ग्

 ह  कार्य
 कब  तक  पूर्ण हो

 जायेगा
 ?

 दि

 खान  fet  मंत्री  :
 जी  हां

 ।

 i

 ia  पाइप  ल  रनों  कें
 मिल  ये  जाने की

 सम्भावना
 है

 ;
 प

 थ
 किलो  मीटर

 (१)  कैंबे-धुबरी

 विद्युत  केन्द्र  रे

 (२)  a  Ve  क

 3  =
 ४२

 3)  अंक ले श्व

 बडा दा  गस  घर

 ४)

 बड़ौदा  लाइन  &q

 प्रोडक्ट्स  लाइन  ८५,
 ह  आ  fr  ed  rae  rere  sng  came  sa  EBA

 लाख  रुपये

 दिसम्बर  eRvV

 मूल  अंग्रेजी  में



 थ
 व  थ

 ्
 ४७  लिखित  उत्तर  थ

 ्

 q&eF2

 सरकारी  सेवा  में  गर  भारतीय

 १  जलाई प  रामचन्द्र  मल्लिक
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग

 १९६१ से  र३०  १९६३  तक  भारत  सरकार  ने  द्वितीय  ्र  पीसरी
 श्रे

 के  कितने

 पदा  पर  गर  भारतीय  लोगों  को  सेवाओं  पर  प्रशासनिक  मंत्रालयों  में  नियुक्त

 गंगृहकार्य
 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  जानकारी  एकत्रित

 है  ग्रोवर  र  प्रथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 द  क
 पुत्र-प्राइमरी  दिक्षा

 20,  श्री  दे०  जी०  नायक :.  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 पी  कल
 r)

 यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  कर  पूर्वे-प्राइमरी  शिक्षा

 के  लिए  नयी  पद्धति तेयार  कर  रही  क्योंकि  वर्तमान  प्राइमरी  शि  अ्रत्यघिक  बर्बादी

 are  गतिरोध हो  चुका  है

 ,
 थ  यदि  तो  पूवे-प्राइमरी  शिक्षा  का  ढांचा  क्या

 कया
 चुने  हुए  क्षेत्रों  में  नयी  पद्धति  लागू  की  जायेगी

 ?

 ता  मंत्री  का०

 थ

 क

 ea

 प्रश्न  ही  नहीं  उठत े।

 उत्तर  प्रदेश  में  टेक्निकल  a
 न

 २  थ्री  राम  सेवक  यादव :  क्या  amis  श्रनुसंघान  ate  श  कुलिक-कार्य  मंत्री

 कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  बताने  की
 ")  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  जालौन  प्रौढ़  झांसी  जिले के  प्र  स्थानों  में

 सरकार की  सहायता  से  टेक्निकल  संस्थायें  स्थापित  की  जा  रही

 यदि  तो  उन  पर  कुल  कितना  धन  as  किया  जाने  वाला  प्र
 कर

 इन  योजनाकारों को  कार्यान्वित  करने  में  कितना समय  लगेगा  ?

 ज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 )  oe

 में  १९६६०

 पोलीटेक्निक  स्थापित  किया  गया  था  ॥  जालौन  में  पोलीटेक्निक  श मे ंए  ee  करने  का  कोई

 सुझाव  e  |

 )  are  झांसी  पोलीटेक्निक का  तख़मीना
 इमारत

 न
 के  लिए

 प्रौढ़  ग्रामपति एक  साल  का  ३  .  ३७  लाख  रुपये है २२  लाख  ह

 गोहाटी  में  तेल  दोष
 sca

 श्री  ह्? ह... ६ | भ्  ै & ५  ह
 i

 at  सीरिया

 कया  खान  ौर  इंधन  मात्रा  ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्य  गोहाटी  तेल  क कारखाने  की  मिट्टी के  तेल  की  इकाई  को  बन्द  कर  दिया

 गया  यदि  हां

 मूल  क झरंग्रेजी  में



 २३  qack
 (we)

 वायस  ग्राफ  अमेरिका के  साथ  हुए
 7 (eT  के  बारे  में

 र

 स  इकाई के  बन्द  कर  देने  का  क्या  कारण  थ

 इस  कार्य को  पुनः
 चालू

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाह  की  जा  रही  है
 ?

 ह
 बान  शौर  इंधन  मंत्री  Tet)  जी  इस  इक  Y&R8

 3,  जोकि से  काम  आरम्भ  इस  बीच यह  कई  बार  बन्द  होती  रही  ।  यह  २-२-

 ने  का  सव  से  लम्बा  ग्रीस  है  |

 ती  रही है  ।

 (

 )  wanted  में  तथा  wa  सम्बन्धित उपकरणों  में  कुछ  लम्बी  खरा

 | है  पद

 की We}
 लियम  उप a ्य

 मंत्री के  नेतृत्व

 में  गोहाटी  में  इसका  व्यापक  निरीक्षण कर  रहे  हैं  ताकि  इस
 के  तल ' amt  की  इकाई  को

 सन्तोषजनक  ढंग
 से  am  किया  जा  सके  ।

 निवेशी  में  तापीय  wer  थ

 ्र  श्री  संविधान  :  क्या  खान  कौर  इफ
 हतालइुजिता

 दत  करेंगे कि  :

 (*)  या  सरकार के  पास  इस  आशंका का

 केन्द्र
 असर

 जस  पद
 अ  बग

 के

 यदि  तो  बिस्तार से  यह  क्या  और  थ
 ्

 )  इसके  प्रति  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या  है  ?
 OO

 Oo

 77 7) aT

 सरा  न  और  ईंधन  मंत्रो  wads )  से

 नवेली  के
 लय

 कन  दी  शता  गीयरी
 योजना के  प्रतीत  2,%0,000

 किलोवाट  से  बढ़  00,  ०००  किलोवाट  क
 2

 aaa  पंच  वर्षीय योजना  में  इस

 क्षमता को  ४  100,000  क्लिष्ट  से  बढ़ा  क्रम  &,0  0.0  किलोवाट  कर
 देने

 क  व  भी  सरकार

 के  धीन  है  ।

 क
 स्थगन —  तथा

 ्रविलश्बुनीय
 लोक  महत्व  के  वय

 gee

 ध्यान

 दिलानें  के  प्रस्तावों  की
 ga  सचिवों थ्

 श्रध्दा  क्ष महोदय  सर्वश्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  कौर  र  ्र०  ०  गोपालन  द्वारा  कल

 किया  गया  स्थगन  प्रस्ताव शोर  पांच  अरन्य  सदस्यों  द्वारा  प्र प्रस्तुत  च  ध्यान  दिलाने

 सूचनायें  सभा
 के

 सम्मुख  हैं
 ।

 अरब  प्रधान  मंत्री  वक्तव्य  देंगे
 ।

 SY  Gebers  eae  ren  Oa

 थि

 द
 TATA  अ्रमे रिका  के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रधान  बेदेडिक-फार्य  मंत्री  तथा  चरण  शक्ति  मंत्री  जवा

 इंडिया  विदेशी  प्रसारों  को  सुदढ़  बनाने  की  भ्रावश्यक  प्रो  सरकार का  ध्यान

 आकर्षित  किया जा  चका  wie  इस पहले भी  RAT  उस  समय  भी

 मूल
 अग्रेज



 २४२  वायस  are  अमेरिका  के  साथ  हुए  करार  के  बारे  में  वक्तव्य  १४  १९६  ३

 हो  गया  जब
 qESs

 के  अंतिम  भाग  में  चीनियों  ने  हमारे
 ऊपर

 ग्रामीण
 विशेषकर

 जब च  प्रसार  सेवाशर्तों  के  द्वारा  विभिन्न  भाषाओं  में  विभिन्न  भारतीय  सी  मांत  क्षेत्रों

 गीला दधि  qa  एशिया  ate  रफीका  के  देशों  में  भी  भारत  सरकार  के  विरुद्ध  गंदा  और  जू

 गार
 किया  जाने  लगा  ।  १९६२ में  यह  निर्णय किया  गया  कि  उच्च

 शक्ति  प्रसार
 क  जिन  देशों  से  ऐसे  प्रतीक  मिल  सकते  क्या

 प्त  करने
 क  दिशा  में  यह  पता  लगाया  जाए

 हमें  उन्हें  सुविधाजनक  शर्तों
 पर

 देने  को  तैयार  होंगे

 एक  उच्च  शक्ति-प्रसारक  प्राप्त  करने  की  संभावनायें  की  खोज  करने  के  लिये  जो  नि  ra

 या  गया  था  उसके  अनुसार जो  प्रारंभिक  जांच  पड़ताल  की  गई  उससे  यह  पता  लगा  वि

 प्रसारक  केवल  वायस  साफ़  अमेरिका  के  पास  है  कौर  वह  जल्दी  मिल  भी  सकता  मार्च  र

 वां  ae  ग्र मे रिका  ने  सूचना  शर  प्रसारण  मंत्रालय को  यह  सुचित  किया  कि  किन्हीं  शर्तों  पर
 वह

 ऐसा  प्रसारक  देने  को  तैयार  है  |
 चूंकि  चीनी  प्रचार  का  निराकरण  करने  के  लिए  हमें

 एक  उच्च

 ह  शक्ति  प्रसारक  की  सख्त  ज़रूरत  थी  इसलिए  भारत  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  कि  पता
 लगाया

 are  कि  वायस  श्राफ  भ्र मे रिका  से  हमें  यह  प्रसारक  किन  शर्तों पर  मिल  सकता  है  ।

 2
 q8e3 F के  से  जून  समय  समय  भारत  सरकार  कौर  संयुक्त  राज्य  CRT

 अधिकारियों के  बीच  बातचीत  होती  रही  ।  जो  प्रसारक  भारत  के  नियंत्रण  में  होगा
 क्वि

 उसके द्वारा  ब्वायस  अ्रमेरिका  के  प्रसारण  होने  में  कठिनता  उपस्थित  इसका  अत भव्य

 _
 जा  चुका  फिर  भी

 दोनों
 पक्ष  इस  पर  सहमत  हुए

 कि
 बातचीत  जारी  रक्खी  जाए  कौर

 देखा
 जाए

 प्रसारक  मिलने  की  क्या  शर्तें  सामने  कराती  हैं  |

 दो  तीन  मौकों  पर  मुझ  से  सलाह  जरूर  ली  गई  मगर
 किसी

 भी  दर्जे  पर  मैंने  पूरे  मामले  पर

 नहीं  किया  ।  फिर  भी  करार  पर  हस्ताक्षर  करने  के  पहले  इस  मामले  का  संक्षेप
 रूप

 किया  गया  कौर  इस  कारण  मुझे  इसकी  जबाबदेही  लेनी  ही  चाहिए  ्

 इसके  बाद  जल्द  ही  यह  स्पष्ट  हो  गया  कि  इस  प्रकार  का  क़रार  सामान्य
 नीति

 इच्छा  के अनुरूप नहीं है प्रौर नहीं  यदि  हम  इस  पर  आगे  बढ़े  तो  भारत  में  ही  भारत-्रमेरिका सम्बन्ध
 ए

 का  विषय  बन  जाएगा  ;  साथ  ही  हम  चीनी  रेडियो  के  भारत  विरोधी  प्रचार  का  मीर

 '  करण  करने  में  भी  सफल  न  हो  सकेंगे  ,  जो  हमारा  मुख्य  उद्देश्य है  ।  हमने  इन  मामलों को  सं  क्त

 रख राज्य  अमेरिका  के  अ्रघिकारियों के  साथ  उठाया  है  कौर  हमारी  बातचीत  इस  पर  चल  रही  है  कि
 .
 ऊपर  बताई  गई  मुश्किलों का  सामना  किस  तरह  किया  जाए  ।.  यहं  बातचीत  कभी  चल  रही

 क
 ह

 कोई  भी  निर्णय  वह  निश्चय  ही  हमारी  आधारभूत  नीति  के  अनुरूप  होगा  |  है

 ः  fait  नाथ  पाई
 :  कुछ  प्रश्नों  के  पूछने  की  aqua  दी  जाये

 ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :.  चाहे  स्थगन
 प्रस्ताव  हो  या  ध्यान  दिलाने  की  यदि  हमें

 म
 ६

 शे  कि  amt  इस  विषय  पर  चर्चा  होगी  तो  पहले  ही  उन  विषयों  पर  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  ।

 विश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  लिये  १९,  २०  ौर  २१  निश्चित कर  दिये  गये  हैं  ।  झगर

 xX  पर  चर्चा के  दौरान इन  विषयों  पर  चर्चा  नहीं  हुई  तब  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा

 ो  प्रिथ  गुप्त  :.  भ्रापने कहा  कि  आपने  जो  नो  कोनफिडेन्स  मोशन  एडमिट  किय  है  तर

 जिसके  लिये  आपने
 तीन  दिन

 का
 समय  दिया  है  ;

 उसके  सिलसिले
 में  वाइस  ai  water पर

 अंग्रेजी  में



 ........
 OB

 लिस
 - साथ उत् २३  qssy क

 वायस  WA  सथ ।  नी  साथ
 के  बारे  में  २४३

 नक a  प  a

 वाइस  फि  श्रम  रीका कि  सकती  हैं
 ।  मगर  सब  पार्टियों का  तो  वह  मोशन  नहीं  था

 का  मोशन  तो  कम्युनिस्ट पार्टी  ने  रखा  था ।  eee
 आप

 वाइ इस  श्रॉफ

 अम
 fat  पर  चर्चा  करने  का  अधिकार  किस  प्रकार  छीन  सकते  हैं  अ्रापका यह  विनिमय  हम  पर

 भ्रमित  साम्यवादी  दल  पर  लागू  होता  है
 ।

 महोदय  मुझे  कहने  की  इजाजत  दीजिए
 ।

 श्राप  ज़रा
 बैठ

 जाइए
 ।  कम्युनिस्ट

 टीं  की  तरफ  से  जो  मोशन  दिया  गया  था  उसमें  वायस  श्रॉफ  अमेरिका  का  जिक्र

 at  प्रिय  गुप्त  :  वह  तो  ड्रापश्नाउट  हो  गया  थ

 अध्यक्ष  महोदय  :  मझे कह  लेने  दीजिए  ।  दूसरी जो  तहरीक़  दी  गई  उसमें  को
 ्

 नहीं  लगायी  कोई  रिजर्व  नहीं  दिए  उसमें  कोई
 सबजेक्ट

 भी  बाहर  नहीं  किया  हुए
 सफ़  दो  लाइन  का  मोशन  है  मेरे  अपने  ख्याल  से  उसमें  कोई  लिमिटेशन नहीं  है  ।  दस

 उसमें  कोई  मेम्बर  कोई  भी  सबजेक्ट  उठा  सकता है  उसमें किसी  किस्म  की  पाबन्दी  नहीं  है

 जो  मोशन  कम्यूनिस्ट  पार्टी  का  था  उसके  सपोर्ट  में  ५०  खड़े  नहीं  इसलिये  वह  मूव

 नहीं हो  लेकिन  जो  मोशन  एडमिट  gars  उसमें  कोई  हदबन्दी  नहीं  है  कि  कौनसा  सबजेक्ट

 लया  जाएगा  ॥  वह  बगर  किसी  लिमिटेड के  उसमें  किसी  खास  सबजेक्ट  का  जिक्र  नहं

 शर  न  कोई  रिजर्व  दिए  गए  हैं  ।  उसको  एडमिट  किया  गया है  उसके  बारे में  मैंने  कहा

 में  उस  चर्चा  के  समाप्त  होने  तक  उन्हें  रोके  रखंगा  ।  यदि  उन  पर  उस  चर्चा  के  दौरान  चर्चा

 a
 तब  में  इसके लिए  फिर  शुक्रवार  दूंगा  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  समय  बचाने  के  लिये  मेरा  यत्न  अविश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के
 क

 इस  श्रॉफ  अम  रिकी  पर  चर्चा  कर  भी  सकता  है  नहीं  भी  कर  सकता |  इसलिए  समय

 प्रवसर  क्यों  नहीं  दिया  जाता ?

 श्रिया  महोदय :.
 सभा  के  सम्मुख  अवसर  प्राप्त  होने पर  कोई  भी  सदस्य

 fem
 की  यदि  वह  उस  समय  चर्चा  नहीं  करता  तो  फिर  उसे  शौर  कोई  श्र

 he दिया  जायेगा
 ।

 श्री  स०  Alo  बीजों  (
 :  aaa  जो  रूलिंग  दिया  है  उसको  तो  में  मानता

 लेकिन  मेरा
 निवेदन  यह  है

 कि
 जो  विश्वास  प्रस्ताव  सदन के  सामने है  वह  स्पष्ट  नहीं  कि

 ।

 मान  लीजिए  उसकी  बहस  शुरू  होने  के  पहले  इन  दो  चार  दिनों  में  कोई  चीज  देश  में  हो
 वायस

 श्राफ
 ग्र मरी का  को  छोड़

 कर
 कोई  दूसरी  घटना  किसी  हड़ताल  शादी  के  सिलसिले  में  हो  जाए

 चीज़  भी  उसमें  जावेगी या  नहीं  ।
 oa  कोई  ऐसी  घटना  देश  में  हो  जाए  तो  उसके  बारे  में  ATT

 सवाल  उठाया  जा  सकता  हू  ।  में  समझता हूं
 कि

 ah  इस  रूलिंग  से  मेम्बरों  का  राइट  काफी

 करके हो  जाएगा  |

 ग

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  किसी  हाईपाथिटिकल  सवाल  का  जवाब  देने  के  लिये
 यार  नहीं

 नो
 चीज़

 ड  पिक

 ा

 काई  दिर

 ।  जब  कोई
 नई

 घटना  लगी  उसके  बारे

 yas  |

 Sea  nal
 सामने  है  उसका  जवाब

 दे  f दिया  । ए  aa ~  जलन  प  1५.

 मूल

 861  (Ai)



 क

 वायस  माफ  अमेरिका  के  साथ  हुए  करार

 के

 बारे

 में  वक्त

 मुफ
 १४  qe&Rz डे

 झ  tao  मो०  बीजों  :  डिफेंस  aim  इंडिया  रूस  को  |  किस
 नाजायज़  तौर  पर  इस्तेमाल

 किया  जा  रहा  है  यह  श्राप  उसमें  एलाऊ  करेंगे  या  नहीं

 wert  श्राप  बेठ  जाइये

 pat  कपूर  fag
 :  श्रीमान  आपके  विनिमय  के  संबंध  में  मैं  एक  निवेदन कर  चाह

 |  किसी  विषय  पर  चर्चा  करना ak  उस  विषय  के  संबंध  में  जानकारी
 के  समय इन

 त

 दोनों  बातों  में  अन्तर  है  जिसका  ध्यान  रखा  जाना  कबाड़िये
 |

 अविश्वास  प्रस्ताव पन्  विषयों पर  चर्चा  होगी  कौर  इस  समय  हम  प्रधान  मंत्री  से  केवल  जानकारी  है

 श्री  त्रिदिव  gare  चौधरी
 :  यही  मैं  भी  कहना  चाहता  of  ऐसे

 पों  के  संबंध  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करनें  वाले  को  एक  प्रश्न  पूछने  की  प्राज्ञा  दी
 ज

 ने  भी दी

 महोदय  :  संभव  है  किसी  दूसरे  अवसर  बाद
 मे  मे

 शन  पूछने की
 ति  दें  ।  माननीय  सदस्य  इसी  समय  इतने  श्रीधर  क्यों  हो  रहे  हैं  ।

 से  संबंधित )  :  वे  प्रश्न  प्रधान  मंत्री
 द्वारा  दिये

 गमे  वक्तव्य
 द  को  उनका  प्रभाव  wie  शक्ति  उतनी  नहीं  रहेंगी  ।

 क

 नश्रध्यकष  महोदय
 :

 इस  समय  मेरा  कथन  च  बद

 लिक

 लया

 अवसर  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  तो  मैं  इसके  बाद  प्रश्न  पूछने

 तता

 इत

 चार  Wane)  कोई  gem  यही  महा

 =  नाथ  पाई
 :

 मेरा  विचार  है  कि  यदि  इस  समय  कुछ
 संगत  की  झन  मति

 ह  जाये  तो  उनके  उत्तरों  के  प्रकाश  में  विश्वास  प्रस्ताव  <  ela  ft  चर्चा  अधिक

 उपयोगी  होगी  ।

 _  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  यह  समझ  लेना  asa  कि यह  बात  को

 दोह
 गा  होगा  |

 स  ड
 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 :  भ्र विश् वांस  के  प्रस्ताव  को  देने  के  लोग

 पछतावे  के  साथ  दे  रहे  हैं  प्रौढ़  दूसरों  का  मन  पिछले  पन्द्रह  वर्ष वर्ष सपा

 ि  क  थि  ee

 rat
 जाय

 ।
 तीन  दिन  बहस  में  यद  तो

 बड़ा  मुश्किल  होगा  जोकि  मैं  पहले कह
 5  लोगों  को  ज्यादा  मन  पर  रुकावट है  ।

 री  बात  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  कहनी  है  कि  श्रविश्वास का  year

 iad  कुछ  दिन  हैं
 ।

 बहुत  सी
 ऐसी

 चीजें  हो  रही  हैं  जिनसे  gave  पर  कौर  युद्ध  .
 +  बिगड बड़ा  प्रतिकूल  असर  पड़  रहा

 परसों  में  हो  सकता  है  कि  मामला

 श्याम  महोदय
 :  जब  कोई  मामला  होगा  तत  देखा  जायगा

 ।
 मगर  वायस  अमेरिका

 के  बारे
 ि

 मिनिस्टर ने  कहा
 हैकि  पर  अ्रभी गौर वि गौर  किया  जा  रहा  है  ।  चार  दिन

 की  देर
 से  उसमें  कोई  चीज  नहीं  बिगड़  जा बिगड़  जायेगी  ।

 अंग्रेजी  में



 R
 are,  tec  )  वायस  RAH  के  साथ  हुए  करार  के  बारे  में  वक्तव्य

 २४५

 were  miler
 :

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखें
 जायें

 ।  श्री  कृष्णमाचारी ।

 बागड़ी :  aia  ए  came  ais  सर

 थो  राम  सेवक  यादव
 :  एक  जानकारी के

 तौर  पर
 मैं  पूछना  हूं

 |
 प्रश्न  सामने

 वायस  v Th  अमेरिका  का  ati  कया  आपकी  यह  व्यवस्था
 का  जो  स्थगन  प्रस्ताव  हैं

 ai  सम्बन्ध  में  भी  हू
 ?

 al ...
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 उनका  जवाब  अ्रापको  भ्र लह दा  fae  में  नहीं

 इयों  पर  लागू  होती  है  भ्रौर  कइयों  पर  नहीं  होगी  ।

 व्

 ः
 श्री  राम  सेवक  यादव  :  ०५  कटा कि

 कुछ
 बम्बई में  जेसी

 महत्वपूर्ण  घटना  घट  रही  है  उसका  सुरक्षा  नच दिग समर  पड़  रहा  है
 .  .

 |  अध्यक्ष महोदय  :  re
 इसमें

 कोई  चीज़  नहीं सकते  ।  नगर  कोई
 चीज

 हुई  हो  तो
 उसे  मेरे  सामने  लायें  ।

 _  को  राम  सेवक  यादव
 :  ग्रध्यद  महोदय .

 ,
 _

 eer
 आडर, अ्राडर

 (srs)

 _ श्री
 प्रिय  गुप्त  के  तीस  हजार  सिविल  एम्पलाईज  स्ट्राइक  कर  रहे

 यह  बहुत  ही  प्रजेंट  मैटर
 ह

 कक्ष  महोदय  :  आडर a

 द

 ave wrt भी  प्रिय  गुप्त  :  सुरक्षा  यत्नों  पर
 विकुल  wat  पड़  रहा  .  .

 यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रिय  गुप्त  पर
 बैठ

 जायें
 ।

 श्री  बागड़ी  :  अध्यक्ष
 बम्बई  की  हड़ताल  हाउस  के  सामने  है  ।  ऐडजोरनंमैंट

 सामने  ।  ३०,०००  आदमी  जो  इस  देश  के  सबसे
 थ

 श्र  va.  sa  प्वाइंट अर
 आपका

 क्या  arr  सिर्फ  अपना  came

 श्र
 :

 बतलाया

 समझना  ह

 कत

 दत  का

 जना  हत

 ह  ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  सारे  वाकयात
 को  इस  तरह  से  डिसकस  नहीं  करना

 यह  औचित्य  का  प्रश्न  नहीं  वह  सीधे  बात  पर  श्राजायें  ।

 गी  बागड़ी :  seme  मेरा यह  प्वाएंट  श्रॉफ  ह  है  कि  wanes  यह

 चीज़  झाई हुई  है  कि
 ३०,०००

 लोग  बम्बई  में  हड़ताल  पर  हैं  ।  ४००,  ५००  वहां  पर
 गिरफ्तार  हो  चुके  वहां पर  काफी  टेंशन  है  कौर  हो  सकता  हैकि  वहां

 पर  गोलियां  चलने

 की  नौवत भी  श्री  जाय  six  ऐसी  नाजक  घड़ी  में  देश  की  हालत  बगड़  जाय
 $$$

 ना  ee  ee
 मूल  अंग्रेजी  में
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कोई  प्वाएंट  श्रॉफ  आडर  नहीं है  खाली  मैम्बर  साहब  बात
 x

 कहना  चाहते  थे  ।  माननीय  सदस्य  बेठ  जायं  ।

 sat  जसवन्त  मेहता  (  )  श्रीमान  मेरा  एक  औचित्य  का  प्रश्न  है

 q&s
 के  alt  जब  कोई  सदस्य  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  देते  हूं  तब  उन्हें

 at

 सदस्यों .  को  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।  जब  श्राप  नई  प्रथा  कायम  कर  रह

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  az  am  किस  नियम  कैटरीना  कर  रहे  हैं
 ?

 श्रिया  महोदय  मैं  कोई  नई  प्रथा  कायम  नहीं  कर  रहा  ।  यदि  कोई  स्थगन  प्र
 ताव

 =
 जाये

 ।  तब
 उस  सारे पर  चर्चा  ध्यान  दिलाने वाली  पुरानों  पर  अलग

 करने  की  आवश्यकता  नहीं  मैंने  माननीय  सदस्यो ंसे  कट्टा है  कि  दूसरे  प्रस्ताव  पर

 होने
 तक  प्रतीक्षा  की  जाये  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  at  उस  संबंध  में  चर्चा

 ही

 pat  नाथ  पाई :  क्या  यट  वांछनीय  नहीं  होगा  कि  प्रक्रिया  नियमों  को  कुछ  सीमा
 :

 समझा  जाये  क्योंकि  जिस  समय  हमने  az  नियम  बनाये  थे  उस  समय  हमें

 सामना
 नहीं  करना  पड़  रहा था  ।  कम  से  कम  जब  अत्यधिक महत्व  के  प्रश्न  पूछे  जां

 तर
 तो

 ऐसा
 किया  ही  जाना  मैं  चाहता हूं  कि  हमें  अवसर  दिया  जाये

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कई  बार  कहा  है  कि  यदि  कोई  सदस्य  मेरे  निर्णय  से  संतुष्ट

 eee

 अधि

 गनर  ग  त
 ह

 र

 प्राप्त

 हुई  यदि  सूचनायें  देने  वाले  सब  सदस्य  प्रश्न  पु
 घना  चाहूं  तो  दिया  जाना

 ष्ा  व  होगा ॥ कहाँ

 aa  wren

 पट

 _  पटल  पर

 a

 a  सभा  पटल  पर  रखे  गय

 मई-ज  2.0  ६३  म॑  श्रम  रिका  शौर  ब्रिटन  यात्रा  ae  एक  वक्तव्य

 ay  पार्थिक  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  र्म

 १६६  में  अपनी  अ्रमेरिका  ग्रोवर  ब्रिटेनਂ  यात्रा  के  बारे में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर

 रखता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १३७८/६३  ै

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  अध्यक्ष  मेरा एक  व्यवस्था  का  प्रश्न

 bal  को  H  इस
 फ

 अमेरिका का मामला यट का  मामला  र्हु  समझा  गया  कि  az  खत्म  हुमा  इसलिए  उस
 खत्म  किये  देता  gi  लेकिन  wa  एक  दूसरी  व्यवस्था का  प्रश्न  है

 क्ष  महोदय  :  क्या  यह  उसके  सम्बन्ध  में  है  जोकि  पढ़े  या

 डा०  राम  मनोहर
 लोहिया

 : दोनों के  बीच
 में

 a
 ्  wast  में



 २३  १८८४  सा  सदर  आर  रद  गि  पल  ye

 महोदय
 :  दोनों  के बीच  Fak  कुछ  नहीं  करा

 सक  डा०  लोहिया  अब

 बैठ  जाय॑  कौर  हाउस  में  जो  बिजनेस  चल  रहा  है  उसको  चलने

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  मैं  प्रा पका  हुक्म  मानता  लेकिन  मैंने

 वली  रात  के
 दो  बजे  तक  पढ़ी  है  कौर

 .
 .

 सभा  पर  रख  गय  पत्र--जारी

 ट्रीय  शिक्षा  श्रनसंघान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद  का  प्रतिवेदन  तथा  लेखा-परीक्षित  लखा

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  मैं  १  १९६१ से  २१

 4&RR  तक  की  भ्र वधि  के  लिए  राष्ट्रीय  शिक्षा  शझ्रनुसंघान  तथा  प्रशिक्षण  च्च्  के
 वार्षिक

 प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  नेता-परीक्षित  लेखेसहित सभा  पटल  पर  रखता  ह  मे ं*

 गई  ।  देखिये  संख्या  एल  री-१३७९/६३  ।]

 |  प्तिलिप्यधिकार
 तथा

 सालारजंग  संग्रहालय
 अघिनियम  क  घिन

 ata

 cadet  तथा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान
 वें  निम्नलिखित

 पत्न  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 प्रतिलिप्यधघिकार  १९५७  की  धारा  ४३ के  aera  दिना  की
 क

 (१)

 १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ्रो ०  १२७६  में  प्रकाशित

 क्
 प्रतिलिप्यधिकार  १९६३ की  एक  प्र

 ः (2)  सालारजंग  संग्रहालय  १९६१  की  धारा  २७.की  उप-धारा

 के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक प्रति  — Zz

 ह  दिनांक  २०  जलाई  १९६६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस

 दे द  १२३०  में
 प्रकाशित  सालारजंग  संग्रहालय

 दिनांक २०  जुलाई  १९६३ at  शभ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०

 १२३१  में  प्रकाशित  सालांरजंग  संग्रहालय  नियम

 GERRI

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या एल  टी  १३८०/६२-एल०  टी०१३
 oe

 खान  शौर  खनिज  तथा  अघिनियम के  घिन  श्रघिसुचनाओं  तथा

 कोयला  बोले  के  लेखे  के  बारे  में  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  का

 खि
 कौर  इंधन  मंत्री  :  मैं  --

 t  धारा १)  खान  ate  खनिज  तथा  विकास  १६५७

 २८  की  उप-धारा  १)  के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओ  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  —

 दिनांक  ११  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  ०  एस०  कार

 no  में  प्र में  प्रकाशित  खनिज
 रियायत ह  हिस्स

 T,  GERRI

 मूल  wis  में
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 Qa  लोक  लेखा  समिति  से  राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  १४  q& SR रे

 सम्बद्ध  करने  के  वारे  में  प्रस्ताव

 दिनांक  १८  १९६६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस  कार  o¥3

 q  &  z में  प्रकाशित खनिज  रियायत

 दिनांक  १८  q&&3 aT
 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  c¥R  में

 प्रकाशित खनिज  रियायत  संशोधन  )

 (3  कोयला  खान  तथा  १९४५२  की  धारा १२  कों

 लेखे के उप-धारा  (२) के  कोयला  बो  के  १९६१-६२

 ry  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक के  प्रतिवेदन की  प्रति  ।

 [  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ao  9
 /६३  एल०  टी ०

 ३८  ३/६  े

 क
 ्

 क

 समवाय  ध्रघिनियम  के  ait

 रेलवे मं  में  उपमंत्री  सें०  व०  : य

 अधिनियम  (  १६४५६  की  धारा  4€  की  aH
 ant

 (१)  समवाय श्रा के भ्रन्तर्गंट
 बल  पत्तो ंकी  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 खता  हूं

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिए  उड़ीसा रोड  ्  कम्पनी
 क

 पुर  का  वार्षिक  प्रतिवेदन ।

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिए  उड़ीसा  रोड  ट्रांसपोर्ट  कम्पनी

 पुर  के  डायरेक्टर  का  प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित लेखे  fate ick स  पर  नियंत्रक

 हा लेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 (2)  कम्पनी  के  काय  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 संख्या एल  १३८'  ३  एल  at  १३८५/

 क
 दिलर  ना  रसी

 गई  ।

 ..

 coer oe  ere

 पर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  ae  समिति

 बाईसवां  प्रतिवेदन

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव
 :  मैँ  गैर-सरकारी  सदस्य

 सम्बन्धी  समिति  का  बाईसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  . o~ a i ph

 विधेयकों  तथा  संकल्पों

 ore  ocak  omen

 क

 मिग

 द
 त्यागी (  :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :
 रिमेक

 ननसार  रश  क  सकी
 att  नवाब  सिंह  चौहान

 तय-सभा से  प्यार  में  ३०  १९६४  को

 गलत  क  हॉ  हुए



 २३  १८८४  काय  मंत्रणा  समिति  VE

 होने  वाली  शेष  प्रविधि  तक  मा  की  लोक  लेखा  समिति  के

 सम्बद्ध  करने  के  लिए  राज्य  सदस्य  को  नामनि्दिष्ट

 रने  के  लिये  सहमत  हो  ak  राज्य  सभा  द्वारा इस  ट्रक  र  नाम निर्दिष्ट

 किये  गये  सदस्य  का  नाम  इस  सभा  को  बताये  ी

 fret

 wer

 यह  है

 के  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  हैं  कि  वह  श्री  नवाब  सिह  चौहान
 १९६४  को

 के

 स

 सकी  re  rea  दय

 स

 हुए

 द
 ea  छ

 समाप्त  होने  वाली  शेष  अवधि  तक  इस  सभा  की  लोक  लेग  समिति  के

 ame  arg  करने  के  लिए  राज्य  तभी  से  एक  मद्य

 क
 | q T

 नाम निर्दिष्ट

 ने
 के

 लिए  सहमत  हो  कौर  राज्य  सभा  दवारा  इस  प्रकास  नाम निर्दिष्ट
 का  नाम  इस  सभा  को  बताये

 क

 ह

 as  पोलित
 wat

 मन्त्रणा  समिति

 a  सत्रहवाँ  प्रतीक  दन

 aaa  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  करता  हु

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सत्रहवीं  प्र  वेदन  जो  १३  अगस्त
 !

 १९६३  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  पी
 र

 सहमत है  ।

 भ  gener  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।  Bo

 किस स०
 मो ०

 बनों
 :  मेरे एक  दो  सुझाव  et  एक  तो  woof  रार

 के  विषय में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।  द

 महोदय
 :

 समय  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  कार्यों  के  लिये  ही  निर्धारित किया  गया

 यदि  किसी  sea  विषय  के  लिये  समय  निर्धारित  नहीं  किया  गया  तो
 ह दूसरी बात

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति  पर  चर्चा
 करने

 के  लिये
 ~  ~

 —

 अ

 पा  अ  क  old
 ०

 Fe  रखें  जाय  ।

 विष्णु  कामत
 )  श्री  कृपलानी  विश्वास  प्रस्ताव  पेश  करेंगे

 ।

 सक  महत्व का

 मूल  अंग्रेजी  में



 Rho  काय  मीणा  समिति  मुखद्वार  qv
 9&o2 ३े

 ग्रध्यक्ष स या  महोदय
 : :

 इस  समय  हम  केवल  समय  के  आवंटन  के
 विषय

 में
 ही चर्चा कर  सकते

 हैं  |  नकल किसी  विषय  के  गुण-दोषों  के  सम्बन्ध में  नहीं  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  |  )  :  उनके  दल  का  नेता  समिति  की  में  उपस्थित

 art  फिर  पता  नहीं  क्यों  प्रजासमाजवादी  नेता  इस  पर  आपत्ति  उठाते  हैं  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  इस  पर  कम  समय  देना  चाहते  थे
 ज्

 यह  समय  निश्चित  किया  है  ।

 am  तऊ  निर्धारित art  मंत्रणा  समिति  की  स्थापना  इसी  काम  के  लिये  की
 es

 करे  शर  उसमें  विभिन्न  दलों  के  सदस्य  भी  इसीलिये  as  कि  यह  यहां

 नहीं  उठयें  !  ब

 jan  हरि  विष्णु  कामत :  सभा  सर्वोच्च  है  कौर वह  किसी  भी  समिति

 कर  सकती  है  ।
 क ेप्रतिवेदन पर

 क

 कि  महोदय
 :
 मैं  माननीय  सदस्य  के  अधिकार

 को
 चुनौती  नहीं  दे

 रहा  ।
 मेरा  कहना

 केवल  यही  हे  कि  जब  सब  दलों  के  सदस्य  समिति  में  उपस्थित  रह  कर  समय  के  निर्धारण

 |
 सहमत  हो  जाते  हैं  तो  फिर  उस  प्रश्न  को  यहां  नहीं  उठाया  जाये

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 प्राचार्य  कृपलानी  का  प्रस्ताव  ऐतिहासिक  महत्व  का  |  प्रधान

 at  ने  गत  नवम्बर  को  जो  प्रस्ताव  रखा  था  उसी  के  समान  महत्वपूर्ण
 यह

 प्रस्ताव  भी
 है  ।

 ट
 लिये  इस  प्रस्ताव  पर  कम  से  कम  एक  सप्ताह  तक  चर्चा  होनी  चाहिये  ake या  ऐसा

 ्
 इस

 किया  जाये  कि  मंत्री  ग्र  उनके  सहयोगियों  द्वारा  किये  जाने  वाले  भाषणों
 न  दिन  के  समय  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाये  ।

 श्री  राम  सेवक  श्रध्यक्ष  जब  कल  बिजनेस  एडवाइजरी कमेटी  की
 बैठक

 रही  थी  तो  मैं  ही  ऐसा  wet  था  जो  यह  समझता  था  कि  समय  काफी  हीं  है
 ak

 a  दा  समय  मांगना  चाहते  हुए
 भी

 मैं  ने

 had
 ने  अन्त  में  सभी  लोगों  के  कहने

 न  के  मुताबिक
 च्

 स्वीकार

 डिक  याद

 हद  पा

 जीए  हता  पलित  पद

 र
 रा  गया

 भी  जो  यहां  पर  काम  रोको  .

 ment  महोदय :  जो  इन्होंने  कहा  इसी  के  बारे  में

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 मैं  उसी  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  ।
 ara  of  writ  ह

 बाद  कुछ  घटनायें  राज  घट  सकती  हैं प्र  कुछ  सोलह  तारीख  को  घट  सकती  प्रौढ़  उन

 सब  को  विश्वास  के  प्रस्ताव  के  साथ  जोड़  करके  कौर  उनको  acs  रख
 के  यह

 क

 ि  लत  ९  ठीक  नहीं  इससे  जो

 rier
 के  साथ  इंसाफ  नहीं  हो  सकेगा

 |
 मैं  चाहता  हुं  कि  या  तो  इस  व्यवस्था  को  बदर ह

 ल  तक  प
 दी  हैं, उन पर  oe

 है  जाए  रॉस
 लिये

 यें या  फिर

 महोदय  :  प्राप्ति  तजवीज  क्य

 श्री  राम  सेवक
 यादव

 :  मेरे  हो  सुझाव  या  तो  श्रापने जो  व्यवस्था  दी
 mel

 wast में



 २३
 wie,  ८४  कार

 मंत्रणा  समिति  २४९

 eae  मे  दो  नहीं  roe

 टाइ
 पक  वीक श्री  राम  सेवक  यादव  जो  समय  दिया गया  का  कर

 सिश  जाएं
 यह

 सुझाव  यहां  पर  रखा  गया  है

 अघ्यक्ष  महोदय  इनकी  जो  प्रोपोज  इसके  बारे  में  श्रमिकों  क्या  कहना  है

 ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  उसी  के  बारे  में  मैं  कह  रहा  जो  समय  निश्चित  हुनर  उसके

 रे  हमें  कोई  ऐतराज  नहीं  है  लेकिन  शर्ते  यह  है  कि  जो
 प्रभी  प्रश्न  उठेंगे  उठे

 उन
 पर  तत्काल  निर्णय  ले  लिया  उनका  तत्काल  हो

 उन  पर  तत्काल  चर्चा

 जाए  ।  यदि  ऐसा  होता  है  तो  हमें  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  वर्ना  तो  समय  बढ़ा  दया

 चाहते  ।

 थ्री  त्यागी  :  मुझे  दुख  ह  कि  जो  एक  बात  समझौता  ले  तय  हो  गई

 सके  ऊपर  इनको  एतराज  हो  गया  मेरे  feat  को  ऐतराज  हो  गया  है  ।  इन्होंने  .  जो  एक
 हफ्ते

 का  प्रस्ताव रखा  इसका  मतलब  यह  है  कि  जो  समझौता  वहां  हुआ  पर  ये

 नहीं  में  माफी  चाहूंगा  अगर  मैं  यह  कहूं  कि  मेरी  पा  म  भ्रमजाल

 के  वहू  भीउस  पर  कायम  रहे  या  न  एक  हफ्ते  का  प्रस्ताव  है

 श्री  नाथ  पाई  :  दरख्वास्त  है  ।  क

 थ
 श्री  हरि  दिष्ण  कामत  :  नम  निवेदन  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 मैं  हाउस  से  निवेदन  करूंगा  कि  हमारी  पार्टी  को  भी  इसके  बारे  में  पूरी

 छूट  र
 मिलनी  चाहिये ।  मेरी  राय  है  कि

 तीन दिन को  घटा  कर
 दो

 दिन  कर  जाना

 चाहि

 i
 नाथ  पाई  :  बहस  से  क्यों  डरते  हैं

 ?

 शना

 अध्यक्ष

 म
 महोदय :  श्री  कामत का  एक

 साधन

 yal  कामत  :
 मैं  इस  पर

 उ

 प

 पूर्णतया
 पर

 प्रौढ़  सभा  पर

 ही  छोड़ता  हुं  ।

 स्थायी  उस श्रवस्था में मैं
 ी
 ग

 jae  मा
 दय :  प्रदान  यह  है  :

 सभा  ma  मंत्रणा  समिति  के  सातवें  प्रतिवेदन  जो  १३

 ह  को  सभा  में  उपस्थापित किया
 सहमत  है

 बै

 क  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 श्री  राम
 सेवक

 यादव :  भ्रध्यक्ष मेरा  प्रधान  मंत्री जी  —

 से  लोग  बाहर  पे  हुए  वह  जाकर  उनसे  मिललें  कौर
 उनकी

 बात  सुन

 :
 शांति

 ।  बाहर  जो  कुछ  होता  ae

 भ्र ग्रेजी  क
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 व्
 समि  त  विधायक

 महाप्रज्ञ  :  alo  च०  शमा  भाषण  जारा  रख  |
 श्वच्यक्ष

 pn  gto  शर्मा  )  :  खंड
 ८

 में  तीन  समितियों की  स्थापना का  उल्लेख  है

 में  समझता  हं  कि  एक  ही  समिति  पर्याप्त  होगी  |  आवश्यकता पड़ने  पर  त

 स्थापना  की  जा  सकती  है  ।
 समितियों

 की

 क

 खंड
 €

 के  अधीन  नियुक्तियों  के  विषय  में  सारी  शक्तियां  केन्द्र  सरकार  के  पास
 मेरा

 निवेदन

 t  exci  are

 सेवा  आयोग  के  द्वारा  जाये  जिससे  भ्रष्टाचार  के  लिय ेर

 eis

 खंड ११  में  अधिकारियों को  सम्पूर्ण  शक्ति  दे  दी  गई  है  ।

 — ।  निरीक्षकों  की  यह  सीमित  शक्ति  समिति  के  कार्य  सम्पादन  के  लिये  उपयोगी  नहीं  होगी
 मि

 खंड  १४  के  शभ्रनसार  समिति  wast  शक्तियां  समिति के  किसी  अधिकारी  waar  कम चਂ  से

 प्रत्यायोजित
 कर

 सकेगी
 ।  में  शक्ति  के  प्रतयोजन के  पक्ष  में  हूं  किन्तु  यह  शक्ति  का  वास्तव

 आयोजन  नहीं  अपितु  यट  उन्हें  उप-तानाशाह  की  शक्तियां  देता  है  ।  में  इसके  पक्ष  में  नहीं

 wa  में  खंड  १७  पर  भ्राता  हूं  ।  इस  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  वाले  को

 .
 वृ  की  सजा  दी  जा  सकेगी  अथवा  अर्थ  दण्ड  दिया  जा  सकेगा  अथवा  दोनों  सजायें  दी  जा  सकेगी

 प्रथ  दण्ड  की  मात्रा भी  निश्चित नहीं  की  गई  ।  यह  सजा कम  है  ।  मेरे  विचार  में  कम  से  कम

 वर्ष  की  कंद  १०,०००  रुपये  का  जर्माना  होना  चाहिये  ॥

 खंड  १८  में  यह  उपबन्ध  कि  अपराधी  व्यक्ति  पर  झ्र भि योग
 चलाया  जाये

 |
 किन्तु

 न्य

 ic  सबन्ध  से  इस
 खंड

 के  उपबन्ध  शून्य  हो  जाते  हैं
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  खंड
 के  उपबन्धों

 को
 ॥

 _
 स्पष्ट  कर  दिया  जाये  |

 द

 हि

 अब में  खंड  २२  पर  भ्राता हूं  ।  यद्यपि हम  हर  विधेयक में  नियम  बनाने  के  लिये
 ह

 प्रत्यायोजित  करते  हैं
 किन्तु  इस  विधेयक  में

 हर
 बात  नियम  बनाने  वाले  अधिकारियों

 पर  ही  छोड़  दी
 गई

 सदस्यों  की  संख्या  के  विषय  में
 कम  से  कम

 इस  विधेयक में  उपबन्ध  किया
 जाना  चाहिये

 भा  ।  यह  विधेयक  अत्यन्त  wees  है  ।  अधिकारी  नियम  a  उपनियम  बनायेंगे  कौर  इस  प्रकार इस

 घायल  का  लगभग  त़्य  हो  जायेगा  ।

 इस  विधेयक के  बहुत  ऊंचे  हैं  ।  सभा  का  प्रत्येक  सदस्य  इस  विधेयक  का  थ

 करेगा  जिसके  द्वारा  हमारे  कपड़े  ौर  कपड़ा  बनाने  वाली  मशीनों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा ।  किन्तु

 प
 चार है  कि  इस

 विधेयक
 के

 उपबन्धों  को
 लागू  करने  वाली  वस्त्र  समिति  अत्यन्त  दोषपूर्ण

 री  इच्छा  थी  कि  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाता  जिससे  कि  यह  यथासम्भव पूर्ण  बन  सकता ।

 सकेगा

 स
 समय  इस  में  इतनी  कमियां  हैं  कि  इसके

 उपबन्धों
 को  पूर्ण रूप  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा

 pat  दोनों  भट्टाचार्य  (  सेरामपुर  )  :  अध्यक्ष  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता
 साथ

 ही  में  कूछ  बातों  की  कौर  सरकार  का  ध्यान
 सिवा  लता

 |  वस्त्र  समिति  at  स्थापना  इस

 लियें  की  जा  रही  . हैकि
 cai  की की  किस्म  कौर  झ्र

 ी
 हो  शौर  विदेशी  रों  में  उनकी  मांग

 न  म



 २३  क
 a  २५ हे

 ई  किन्तु  श्रेणी  के  निरीक्षण  के
 लिये

 यह
 wavs

 है  कि  समिति  में  कर्मचारियों

 भी  प्रतिनिधित्व मिले  जो  कि  वस्त्र की  भी  श्रेणी  के  विषय में  ates  जगत  हैं
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उत्पादन की
 किस्म

 के
 निरीक्षण

 कौर  स्तर  को  बढ़ाने के  बटाने  वर  त्रों

 का  मूल्य  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  २०  जुलाई  के  '  में  इस  संबंध  में  कुछ  sere

 वस्त्र  का  मूल्य  पहले  ही  बहुत  भ्रमित  बढ़  चुका  यदि  इसका  मूल्य  कौर  अधिक  बढ़  गया

 देश  के  भ्रान्त रिक  बाजार  में  स्थिति  खराब  हो  जायेगी  जिस  से  सम्पूर्ण  उद्योग  को  काफी  क्षति  पहुंचेगी
 ।

 तीसरी बात  यह  है  कि  काफी  समय  से  नियोक्ता गण
 मजदूरों  को  हानि  पहुंचाकर

 r

 परिव्यय  को  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  वह  झ्राधुनिकीकरण का  प्रयास  कर  रहे  हैं
 ।

 किन्तु

 .  हमारे  देश  में  पहले  ही
 बेरोजगारी  की  समस्या  मेरा  सुझाव  है  कि  वस्त्रों  के  उत्पाद  की  किस्म  में

 .  सुधार  करने  घौर  निर्यात  को  बढ़ाने  के  साथ  ही  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाये
 ।

 इस  सुझाव के  साथ्

 में  विधेयक  का  सेन  करता

 थ्रो  पी०  राठ  रामकृष्णन  :  प्रति  श्रीमान इस  विधेयक  द्वारा  वर

 उद्योग में  किस्म  नियंत्रण  लागू किया  जायेगा  ।  यदि  इस  उद्योग  में  पूर्ण  प्रतिस्पर्धा होती

 विधेयक  को  लाने  की  भ्रावश्यकता  ही  नहीं  थी  ।  किन्तु  इस  उद्योग  को  देश  में  कुछ  सीमा  तक  संरक्षण

 प्राप्त  MCAT  के  भ्रन्दर  भी  मलय  काफी  ऊंचे  हैं  इसलिये  उद्योग  को  य  आवश्यकता

 प्रभुत्व  नहीं हुई  कि  वस्त्रों की  किस्म  अथवा  मूल्य  स्तर को  बनाये  रखने  का  प्रयास करता  ।
 य

 \ कार्य  अरब  सरकार  ने  अपने हाथ  में  लिया  है

 दूसरे  विश्व  युद्ध  के  बाद  से  वस्त्र  उद्योग  में  काफी  प्रगति हुई  है
 ।  वस्त्र  बनाने  की  मशीन

 के  क्षेत्र  में भी  कई  सुधार  हुये  हैं  प्र  मशीनें  पहले  से  alas  तेजी  से  चलती  ऐसी  मशीनों

 निर्माण के  प्रौद्योगिकीय क्षेत्र  में  भी  प्रगति  होनी  चाहिये  ।  ।  इसीलिये  इस

 गया  व्यवस्था है  कि  गवेषणा  संकेन्द्रित रूप  में  हो  ।  व्यक्तिगत  रूप  में  भी  गवेषणा  rn

 सकती  किन्तु  सीमित  रूप  में  ।  इसके  अतिरिक्त  यह  समिति  बाहर  के  देशों  से नवीनतम जान

 _  कारी  प्राप्त कर  उसे  यहां  तक  कि  छोटे  निर्माताओं  ays

 उपलब्ध करा  सकेगी  |

 वस्त्र के  निर्यात  में  प्रगति  नहीं हो  रही  ।  इसके कई  कारण  हो  सकते  हैं  ।  उन  में
 र

 भी  हैकि  विदेशी  क्रेता  को  संतोषजनक  किस्म  का  माल  नहीं  मिलता  ।  वस्त्र  समिति  की  पथ

 यह  समस्या  हल  हो  जायेगी  ।  समिति  वस्त्रों  की  किस्म  का  निरीक्षण  करेगी  कौर  उसके  विष

 प्रमाणपत्र  देगी ।  कौर  समिति  की  गारन्टी पर  निर्माता की  गारंटी  से  अधिक  विश्वास  किया  जा

 सकेगा  |

 इस  समय  वस्त्र  उद्योग के  सहयोग  के  लिये  भारत  में  तीन  गवेषणा  संस्थायें  हैं  ।  मुझे  तराशा
 कि

 समिति  इस  क्षेत्र में  कार्य  करते  समय  इन  विद्यमान  dena  को  भी  महत्व  देगी  ।  प्रस्तुत
 विधानों

 का  प्रसार  करना  नई  सुविचारों  की  स्थापना  करने  से  भ्रमित  सरल  है  ।  म  गाना

 कि  समिति  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखेगी  कि  कच्चे  माल  की  भी  ed  किस्म  उपल

 इस  समित  के  गठन  व्यवस्था  संतोषजनक  है  ।  मुझे  at  है  कि  सरकार  समिति

 ताम  निर्देशित  करेगी
 ।

 i



 थ
 RAY  वस्त्र  समिति  ire

 बुधवार
 tv  em  १६६  रे

 पी०  रामकृष्णन

 QF (२)  में  यट  उपबन्ध है  कि  यदि  किसी  समवाय  के

 अथवा  उनकी  जानकारी  में  नियमों  का  उल्लंघन  किया  जाये  तो  उन  पर  अभियोग चलाया  जा  सकेगा  ।

 स्
 उपबन्ध  बहुत  सख्त  है  |  यद्यपि  खंड  १६  में  कट्टा  गया

 है  कि  कोई  भी  अ्रभियोग  केन्द्रीय
 रकार  की  सहमति  के  बिना  नहीं  चलाया जा  सकेगा  इससे  संबंधित  व्यक्ति  के  लिये  श्रपील  करने

 गंजाइश हो  जाती  है  ।

 ्  मेरा यह  भी  सुझाव  है  कि  वस्त्र  उद्योग  कौर  वस्त्र  बनाने  वाली  मशीनों  के  निम  for

 क लोग  से  संबंधित  व्यक्ति  ही  इस  समिति  के  सदस्य  चने  जायें  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  :  इस  विधेयक का  समर्थन  करन

 चाहुंगा कि  मंत्री  महोदय मेरी  कुछेक  बातों का  स्पष्टीकरण करें  |
 "

 मैं  समझता  हूं  कि  प्रस्तुत  तक  हमारे सामने है श्रधुरा  noe

 बहुत  सी  बातों  को  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  विधेयक  द्वारा  एक  ats  प्रिया  समिति  ब  द

 जायेंगी  जिसे  उल्लिखित  उद्देश्यों के  लिये  शक्तियां प्रदान  की  जायेंगी  ।  परन्तु इस  मंदिर  के

 प्रधान  पहले  ही  बहुत  से  ars  हैं  जो  वस्त्र  उद्योग  सम्बन्धी  विभिन्न  कार्य  करते  जैसे  हथकरघा  :

 प्रिय  रेशम  afi  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  प्रस्तावित  बोर्ड  अथवा  समिति  के  ठीक

 ठीक  क्या  कृत्य  होंगे ।  प्रस्तावित  बोड़  वर्तमान  बोर्डों  के  साथ  किस  प्रकार  काय  करेगा  इसे

 स्पष्ट  करना  चाहिए  था  ॥

 इसके  मुझे  इन  बोर्डों के  areas  तेयार  करने  के  बारे  में  आपत्ति  है  ।

 समितियों को  यह  शक्ति  प्राप्त  है  कि  फीस  इकब्रित कर  सकती  लोगों से  भ्रनुदान  प्राय

 ह  र  सकती  निर्यातकों की  किसी  प्रकार  सेवा  करके  उनसे  धन  प्राप्त  कर  सकती  ग्राही  श्र

 वित्तीय
 दृष्टि से  ऐसा  करना  वांछनीय नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  बोर्डों  द्वारा

 राजकोष  को  जाना  चाहिए  कौर  इन्हें  जब  भी  धन  की  श्रावश्यकता  पड़े  यह  भी  रा

 से  प्राप्त  करें  ।

 प्रस्तावित  ate के  सदस्य  कितने  वह  कहां  से  लिये  शादी का  वर्णन  पर्रे

 र
 दिया  जाना  चाहिए ॥

 प्रस्तावित  बोझ की  रचना  एवं  कृत्यों  शादी  का  वर्णन  स्वयं  विधेयक  में  होना  चाहि
 —

 हए
 था निर्यात  बढ़ाने के  लिये  राज  हम  प्रशंसाजनक कार्य  कर  रह  हैं  निर्यात के  लिये  कुछ द्र या कुछ

 भि

 ण  स्थापित  किये  गये  है परन्तु  वह
 अभिकरण  इस  प्रस्तावित  बोर्ड  के  अधीन  कार्य  करेंगे

 at  इसके  भ्र ति रिक्त  काय  इस  वात  को  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  हे  ।

 ः  मशीनरी
 के  निर्माण के  बारे  में  हमने  निःसन्देह काफी  प्रगति  की  है  परन्तु  wa  भी

 क

 कुछ

 feat
 हैं

 ।
 इस  उद्योग  के  लिये  आधुनिकतम  मशीनरी  उपलब्ध  की  जानी  चाहिए  तभी

 य

 सन्तोषजनक  परिणाम दे  सकती है  मुझे  ora  है  कि  मंत्री  महोदय प्रपने  उत्तर  में  इस

 का  भी  स्पष्टीकरण  करेंगे  कि  हर  प्रकार  की  आवश्यक  मशीनरी  हम  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 इस  प्रकार
 जब  हम  इस

 विधेयक
 को  देखते  तो  इस  में  बहुत  सी  कमियों  का  भास

 होता
 लि

 |  प्रस्तुत  विधेयक
 का

 उद्देश्य  सराहनीय
 है  परन्तु  इसे  ठीक  तरह  से  तैयार  नहीं  किया

 7 ee

 aaa  aaa
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 पुरी  आशा  है  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  सुझाये  गये  जि

 की  रचना  होने पर  हमारे  कपड़े  की  किस्म  में  सुधार  होगा  ak  इस  क्षेत्र में  हम  चीन  सनौर
 जापान

 के  मुकाबले में  प्रति  माल  तैयार  कर  ०३० ब  |

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  कुछ  कपड़ा  मिलों  की  हालत  की
 विशेषकर  उत्तर

 प्रदेश की  कपड़ा  मिलों  की  हालत  की  पोर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  ।  कानपुर

 भारत  का  मानचैस्टर  कहा  जाता  था  परन्तु  वहां  की  कपड़ा
 मिलों

 की  हालत  बहुत
 खरा  हो

 क
 गी  इन  मिलों में  मशीनरी  बहुत  पुरानी  है  जिस

 के
 कारण

 इन  का  काय  करना  ?

 रहा है  ।

 क  महोदय  पीठासीन  हुए  ॥)

 मैं  मंत्री  क  ल  य  ly  ee
 ee

 mae

 सहायता के  लिये  सरकार  से  आवेदन  किया  है  ताकि  वह  अपनी मिलों  का  आधुनिक  रण

 सकें  ,  निर्यात  के  लिये  भ्रमित  कपड़ा  तेयार  कर  और  बम्बई  एवं  अहमदाबाद  के

 म्

 किस्म  का  कपड़ा  तैयार  कर  सकें  ।

 कपड़ा  मिलों  की  स्थितियों  का  निरीक्षण  बहुत  सी  समितियों
 ने

 किया  है
 परन

 क  कार्यान्वित नहीं  किया  जाता  ।  उदाहरण के  लिये  श्राप  सम्पूर्णानन्द  समिति

 a a:  जो  झुकाव  इस  समिति  ने  मजदूरी  बढ़ाने  कौर  उत्पादन  इरादी के
 बारे

 दिये थे  उनको  मिल  मालिकों द्वारा  स्वीकार  ही  नहीं  किया  गया  ।  मेरा  भ्रतुरोध  है  कि

 प्रोर  ध्यान  दिया  जाय  ।  मेरा  अनुरोध है कि है  कि  माननीय  मंत्री  राज्य  सरकार  से  कहें  दि

 वह  प्रभाव डाल  कर  इस  प्रतिवेदन को  कार्यान्वित  करवायें  ।

 विधेयक में  प्रस्तावित  समिति के  बारे  में  भी  मेरा एक
 सुझाव  है  वहू  यह

 कि  एक  मजदूर

 प्रतिनिधि  भी  इस  समिति
 में

 लिया  जाना  चाहिये  यह  mead  की  बात  हे  कि  प्रबन्ध  में
 श्रमिकों

 द्वारा  भाग  लेने  की  योजना  को  वस्त्र  उद्योग  में
 लागु  नहीं

 किया जा  रहा हू  ।  प्रस्तावित  गर्मी ee

 कपड़ा  मिलों  के  अधिक  कविता  से  काम  कपड़े  की  किस्म  में  सवार  am,  शादी  da  ft

 इसलिये  कोई  कारण  नहीं  है  कि  इस  में  श्रमिकों  का  एक  प्रतिनिधि  न  लिया  जाय

 श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों को  म  स्वयं  मिला  हूं  ate  मने  देखा  है  कि  वह  वस्त्र  उद्योग  के  बारे  में

 हर  प्रकार  का  ज्ञान  रखते  हैं  ।  इसलिये  समिति  में  यह  लोग  बहुत  लाभदायक  सिद्ध हो  सकते हैं

 उत्तर  प्रदेश की  कपड़ा  मिलों  की  बम्बई  शादी  की  मिलों  के  साथ  प्रतियोगिता है  परन्तु
 द

 प्रदेश  में  तुलनात्मक  दृष्टि  से  देखा  जाय  तो  बिजली  का  खर्चा  ग्रसित  है  |  कई  बार  उत्तर  प्रदेश

 की  कपड़ा  मिलों  ने  राज्य  सरकार  से  दौर  केन्द्रीय  सरकार  से  बिजली  का  शुल्क  कम
 करर

 ह
 के  लिये  कहा

 भी  में मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  इस  बारे  में  क्या  पग  उठाया  गया

 अन्त  में  मैं  अनुरोध  करूंगा  कि  सरकार  कपड़ा  उद्योगपतियों  के  प्रभाव में  प्रा  कर व

 va सरकार  क्यों  का  स्तर a कपड़े  के  मूल्य  न  बढ़ा  दें
 ।  कपड़ा  भी  एक  आवश्यक वस्तु  है  ।

 खने  का  भरसक  यत्न  कर  रही  है  ।  कपड़ के  मूल्य  कदापि  नहीं  बढ़ने
 व

 नता
 में  बहुत  रोष  उत्पन्न  होगा

 ।

 सरो जिनों  महिषी  (aItars-TaT) : :  प्रस्तुत  विधेयक  में  कपड़ा  समिति  गठित

 का प्रस्ताव है  जो  कपड़े  की  मशीनरी  के  शादी  की  कौर  ध्यान  देगी ।  परन्तु

 मेरा  सुझाव  है  कि
 हकरतापचाग  जरी  इ  हे  क्षेत्राधिकार  में  ह गीना

 are
 स

 ee

 मूल  अंत्र



 २५६
 स्पिति  विधेयक

 १४  q¥&e2 हे

 fae  रोप
 para  aie

 को  समय पर  धागा  उपलब्ध  नहीं  किया  जाता  ak  सुसंगठित बाजारों  का  भी

 है
 ।  _  मैसूर  राज्य  के  कुछ  भागों  में  हथकरघा  बुनकरों  को  धागा  प्राप्त  करने  में  श्र  कपड़ा  बेचने

 aa  उचित  बाजारों के  बारे  में  अ्रधिक  कठिनाई  का  अनुभव हो  रहा  है  mi  इस  लिये  मे

 ara  है
 कि  प्रस्तावित  समिति  ऐसे  बुनकरों की  कठिनाईयो को  ge  करने में  समर्थ  हो

 युद्ध  से  पूर्व  हम  बहुत सा  कपड़ा  प्राया  किया  करते  थे  परन्तु  आयात  किये  जा  रहे  कपड़े

 की  मात्रा  बहुत  कम  रह  गई  इसके  साथ  ही  साथ  देशीय  श्रमिकों को  प्रोत्साहन  प्रौढ़  संरक्षण
 ्

 देना  है  ।  ऐसा  तभी  हो  सकता  है  यदि  उत्पादक  भ्र ौर  उपभोक्ता  के  श्रापसी  संबंध

 थ
 रें  गौर  ag  एक  दूसरे  को  समझें  ।.  सूती  कपड़ा

 अध्यादेश
 निधि  के  अधीन  जो

 समिति
 गठित

 हुई  उसने  इस  क्षेत्र में  कुछ  काम  किया  था  परन्तु  इस  समिति का  क्षेत्राधिकार  बहुत  सीमित

 जब  कि प्रस्तावित समिति  का  क्षेत्राधिकार  शादी  सभी  प्रकार  के  कपड़ों

 |  उस  की  शक्तियां भी  अधिक  होंगी  ।  इसलिये  ara  है  कि  यह  समिति  बहुत

 कर  सकेंगी
 द

 मुझे  खेद के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  मेरे  राज्य  में  सहकारी  कातने  तथा  बुनने  की  मिलें

 श्राम  के  अनुसार  कार्य  नहीं  कर  रही  न  तो  यह  प्रत्येक  प्रकार  के  लोगों  की  श्रावश्यकंताद्ों

 रा  कर  सकीं  हैं  कौर  न  हिन्दीक  लोगों  को  काम  दिला  सकीं  हैं  ।  काफी  वर्ष  गाम

 के  भी  वह  घाटे  में  जा  रही  है  ।  दूसरी a  कारखाना  अधिनियम  अथवा

 स्पा =

 पाण  नियमों के  भ्रनुसार  जो  भ्रावश्यक  सुविधायें  श्रमिकों  को  मिलनी  चाहिए  वह

 कर्मों  में  उन्हें  नहीं  दी  जा  रही  हैं  ।

 कपड़ा  निरीक्षणालय  नियुक्त किया  जा  रहा  है  उसका  मिल  मालिकों att
 कप

 नज़रों  की  अरन्य  संस्थाओं ने  स्वागत  तो  किया  परन्तु वही  लोग  इसकी  कौर  से  वि

 वाले
 निरीक्षण  को  पसन्द  नहीं  करेंगे  क्योंकि  वह  श्रमिकों को  उचित  सुविधायें  इरादी  नहीं  a

 चाहते  मुझे  ore  है  कि  यह  प्रस्तावित  समिति  श्रमिकों  को
 उचित  सुविधायें

 दिलाने

 i  कौर  सफल  होगी  कौर  साथ ही  साथ  सहकारी  मिलों  का  तकनीकी  पथ-प्रदर्शन  भी  करे
 श

 ...  इस  समिति
 को

 बहुत  सी  शक्तियां  प्राप्त  होंगी  कौर  इसका
 क्षेत्राधिकार

 भी
 अधिक

 ब व
 sg  |  हमें  art  करनी  चाहिये  कि  यह  बहुत  सी  कमियों  को  दूर  करने में  सफल  होगी ।

 मैं  इस  विधेयक का  समर्थन करती  हूं  करती  हुं  कि  यह  समिति  देश  के  लिये  ae

 काम  करेशी  ।

 लहा
 fat  ato  गांधी  नगर--मध्य  दक्षिण  )  :  यह  विधेयक  उपयुक्त  समय प

 लाया  गया
 इससे  भारतीय  कपड़े  श्र  कपड़े  बनाने  वाली  मशीनरी  की  किस्मों  में  सुधार

 wm  ।  इसलिये में  इसका  स्वागत  करना  हं  ।  निर्यात  बाजारों  में  भारतीय माल  की

 gr  रही  है  विस
 जापान  at  चीन  प्रतियोगी  हैं  ।  इसलिये  ऐसी  प्रस्तावित  समिति  की

 श्र  भी  झावश्बकता ह  |  cat  मिल  मालिकों  की  संस्था  ने  एक  स्वतंत्र  निरीक्षणालय

 का  स्वागत किया  है  ।  सुती  कपड़ा  निधि  समिति  को  समाप्त  करके  नई  समिति  बनाई  जायेगी

 इस  नई  समिति  की  शक्तियां ak  क्षेत्राधिकार  कौर  कृत्य  सब  स्पष्ट  रूप  से  निर्धारित  होंग े।
 एक  परिनियत  निकाय  होगा  ।  हमें पूर्ण  aren  है  कि  सभी  प्रकार  के  कपड़े का  किस्म  इस

 at

 eee  फिया
 इस  नये  प्रस्ताव  में  किस्म  नियंत्रण पर  अधिक  ज़ोर

 मे
 ड

 मूल  अग्रज  क
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 ि  क  हैं  कि  किस  प्रकार  आजकल  प्रत्येक  देश  द्वारा  किस्म  नियंत्रण  की
 को  समझा गया  है  ।  निर्यात  प्रोत्साहन  के  लिये  यह  भयावह  क  महत्व  की  बात

 है  ।

 विधेयक  का  खंड  ३  कपड़ा  समिति  के  गठन  से  सम्बन्धित है
 ।  मेरा  सुझाव है  कि

 व्यापार
 तथा  उद्योग  के  कुछ  प्रतिनिधि  भी  इस  में  अवश्य  होने  चाहिए

 ।

 खंड  १७  (१)  के  बारे  में  मेरा  सुझाव  है  कि  किस्म  निर्धारित
 करने  वाले

 !  fancy  की

 शक्तियां  ग्रसित  सीमित  नहीं  होनी
 aha  ।

 खंड  १७,  (२)  न्यून  के  माल  के  बेचने  कौर  निर्यात  करने
 के  दण्ड से

 वाली
 aif  है  ।  उपखंड  मद  (१)  में  जो  दण्ड  निधन  रित  है  उसके बारे  में  कोई

 नहीं  है  परन्तु  उसके  पश्चातमद (२) में जिस दण्ड (२)  में  जिस  दण्ड  का
 उपबन्ध  है  उसकी  में

 .
 आवश्यकता नहीं  है  ।

 इसी  प्रकार खंड  १८  (२)  में  जिस  दण्ड  का  उपबन्ध  वए  भी  शभ्रनावश्यक है  ।
 i

 _
 परिणाम

 यह  होगा  कि
 लोग  संचालक  का  पद  ग्रहण  करने  से  हिचकिचायेंगे  ।

 जहां
 तक

 दण्ड
 का

 बंध है  में  चाहूंगा  कि  वट  इस  प्रकार  का  होना  चाहिये  कि  उससे  उद्योग
 चलाने  वालों

 सरकारी  निरीक्षकों  में  वापसी  सदभाव  बढ़े  ।  में ्रधिक कड़े दण्ड कड़े  दण्ड  के  पक्ष में  नहीं
 x
 g  |  केवल

 कड़े  दण्ड  के  उपबन्ध  से  समस्या  का  समाधान  होना  कठिन  होता  है  |

 म
 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  उपाध्यक्ष  इस  बिल  का  स्वागत करते  हुए  में  इसकी

 शब्दावली को  कौर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्राकषित करना चाहता करना  चाहता  हूं  ।  ऐसा  लगता  कि  यदि

 इस .  बकावली
 में  कूछ  हेर  फेर

 न  किया  गया तो  कुछ  व्यवहारिक  कौर  वैधानिक  कठिनाइयां  पैदा

 ही
 रहती

 ह

 5  eax  कम्पनी  की  डेफीनीशन  इस  प्रकार दी  गई  है

 हों  की  अन्य *....  का  भ्र  एक  निगमित निकाय  है  कौर एक
 धर्म  अथवा  व्य

 ्  भी  इस  के  भ्र थे  में  शामिल  ी

 नहा  के  अब  तक  की  जानकारी  का  सम्बन्ध  है  कम्पनी  में  कानूनी तौर  पर  लिस्ट  कम्पनी

 या
 कोआपरेटिव  सोसाइटी  शामिल  हो  सकती  हैं  ,  किन्तु  कोई  फर्म  एसोसियेशन श्राफ  इंडिया

 सुकर

 स  कम्पनी में  शामिल  हों  यह  उल्लेख  कानूनी  दायरे  से  बाहर  है  ।  इसलिये मेरा  माननी
 Ta

 निवेदन  है  कि  इस  विषय पर  वह प्रकाश  डालने  की  कृपा  करें  ।  कारपोरेट  से
 में  यदि

 ग
 ब्याख्या नहीं  की  जाएगी  तो  इसमें  कठिनाई  पैदा  होने  की  आशंका  है  ।

 =

 ह  धारा  qs
 में

 जो
 कम्पनी  को  शामिल  किया  गया  है  वह  ठीक  है  लेकिन  जहां  तक  उनक

 का  प्र्  जो
 दंड

 का  विधान  पृष्ठ  ७  के  ऊपर  धारा  १७  में  है  वह  इस  प्रका  है

 पहले  प्रपराध के लिये के  लिये  एक  वर्ष तक  कैद की  सजा  अथवा  जम  गत  waar  दोनोंਂ

 अथ  सके  बाद
 के  श्र  ये  एक  वर्ष  कैद  ग  सजा  कौर  साथ  जुर्माना

 भी

 मूल  sat  में
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 गोदाम  ः

 सतो  कम्पनी  पर  फाइन  तो  लागू  हो  सकता  है
 ,  उसके  डाइरेक्टर पा  प्राय  लोगों

 पर  सजा
 कौर

 फाइन  दोनों  लागू  हो  सकते  हैं  ।  लेकिन  किसी  कम्पनी  पर  सजा  भी  लागू  हो  सकती है  समझ
 लिक

 का नहीं  जाता  |  afr  धारा  १८  में  कम्पनी  को  भी  शामिल  किया  गया  जि  ग  स

 विधान  है  इसलिए  यदि  इसमें  सुधार  किया  तो  कठिनाई  की  सम्भावना  है  ।

 क
 तीसरे जो  पीनल  सेक्शन  है  उस  में  सभी  लोग  झा

 जाते  हैं  ।  वास्तव
 में  यट  बिल

 केव

 स्टाइल की  मशीनरी  के  लिए  लाग  किया  जाता  तो ज्यादा  ग्रीवा  होता  i  प्र  डील सं  में  ब

 से  लोग जरा  जाते  हैं  ।  रिटेल  डीलर  भी  जाते  हैं  ।  मगर  उत्पादक  के  साथ  डीलर  को  भी  पव

 गा  तो  बड़ी  परेशानी  पैदा हो  जाएगी  ।  यद  ठीक  हैकि  धारा  qs  मेंलिखा  है  few
 :

 ्  बित कर  सकेगा  कि  उसका  उससे  सम्बन्ध  नहीं  है  तो  उस  पर  यह  लागू  नहीं  होगा  ।

 nies

 अच्छा  होता  कि  स्पष्ट तौर  से  यह  लिख  दिया  जाता  कि  धारा  उत्पादकों  श्र

 सम्बन्धित  लोगों पर  लाग  होगी  भ्रौर  इससे  जो  कपड़ा  पकड़ा  है  उसका  सम्बन्ध

 से  न  कि  डीलर  से  ।  इस  नुक्स  को  ठीक  किया  जाए  तो  ठीक  रहेगा

 क  पृष्ठ  तीन
 पर  जो  ”  लिखा  है  उसके  सारे

 प्रासेस उस
 उस  में

 शामिल
 होने  चाहियें

 क्योंकि  टेक्सटाइल  पुरा  होने के  बाद  ही  होता  इसलिये इसमें  मिल  के  इन्दर  जो  प्रासेस

 होगा उ  को  साफ  तौर  पर  से  लिखा  जाना  आवश्यक है

 उठ  ३  पर  जो  उपधारा  एच  है  उसमें  लिखा  है

 के  निर्मितियों  कौर  व्यापारियों  से  उपायुक्त  उद्देश्यों
 में  स ेकिसी एक  के

 लिये

 अकड़  wat  करना  ।
 ह

 जैसा  में  ने  पहले  निवेदन  किया  उत्पादकों  के  साथ  डीलर्स  को  शामिल  नहीं  किया  ना  चाहिए  |

 उत्पादक केਂ इतने  इकट्ठा करना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  ज्यादा से  ज्यादा  श्राप  इस

 सेल्स  को  शामिल  कर  सकते  हैं  ।  इस  में  से  डीलर्स को  निकाल  देना  चाहिये  ।

 वास्तव
 में  जो  टेक्सटाइल्स  है  az  स्वयं ही  वे  बहुत ही  पेचीदा  बात  मूल  से

 पहले  श्री

 ने  तो  बताया  है  कि  उसके  लिए  अनेक  बोड  बने  किन्तु  इसको भी  इस  मे ंलाया  गया

 इसलिये मेरा  कहना  है  कि  यह  बहुत ही  विचारणीय  विषय  है  |

 यह  जो  कमेटी  बनी  है  इस  में
 जो  चेयरमैन  रखा  गया  है  उसकी  व्याख्या  नहीं

 क
 कि

 यह  चेयरमैन  किस  प्रकार  का  होगा  क्या  सरकार  कोई  ATS  Wo  एस०  अक्स  ठा
 :

 x

 पावर  कोई  टेक्निकल  आदमी  होगा  कौर  उसकी  क्या  क्या  योग्यता  होगी  य
 ह

 इसमें
 बताया

 है  ।  इसके
 साथ  साथ  इसमें  मेम्बरों  की  तादाद  भी  नहीं  लिखी  गयी  |

 से
 कम  तो  लिखना  wha  था  कि

 इसमें  इतने  मेम्बर  यह  भी  बताने  की  पा
 करें  कि  ये  मेम्बर  सरकारी ही  होगे कि  बा८र के  लोग  भी  इनमें  होंगे जिनको  इस  विषय

 थेफ्ट  ज्ञान  हो  ।

 अभी
 मुझ  से  पहले  माननीय

 मित्र  श्री  एस०  uno  बनर्जी  ने  एक  बात  की  तरफ़  ध्यान  दिल
 जो  मजदूरों  की

 यूनियंस  हैं  उनके
 जो  तजुर्वेकार  लोग  है ंवे  भी  इस  में  काम दे  सच क

 लते
 है  |

 र
 बिलकुल  सही

 बात  है  लेकिन  ज ४  तभी  हो  सकता  है  wa  कि  विशेष तौर  से  यड़  धारित
 कर  दिया  जाय  कि  अमुक  वसुक  अनुभव  प्राप्त  आदमी  हों  ||  केवल  वे  पदाए  ने

 हो  जांच
 इससे  काम  नहीं  चलता  उसमें  यदि

 केवल  पदाधिकारी  जायेंगे  तो  उस  वे

 कारण  वहां  की
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 राजनीति  कराने
 क  वना  लिये  लोग  अ्रनुभवी  हों  at एक  अनुभव  का

 मापदंड  हो  इसकी  बहुत  ग्रसित  mama

 लाज तरन्त में  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  टेक्सटाइल  कमेटी  बिल के  पेज  ५  पर १  1( 2)

 |  लिखे  शब्दों  की  तरफ़  दिलाना  चाता हूं
 :--

 समिति  ऑ्रावेदन  किये  जाने  कपड़े की  किस्म  का का  AG  करने के  लिये

 अथवा  निर्माण  के  समय  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  कपड़ा  मशीनरी  ee  at

 ais मशीनरी  की  ह  का  निरीक्षण  करने  के  लिये  किसी  विशेष  ग्रन्थकार  प्राप्त

 को  समिति  का  प्रतिवेदित  करने  के  लिये  आदेश  दे  |
 क्

 अब  जहां  तक  टेक्सटाइल  मशीनरी  की  बात  है  तो  सही  है  लेकिन  जहाँ  तक  ...

 क्वालिटी या  सूटैबिलिटी  का  सवाल  है  ्य  उस  के  सारे  प्रासैस  में  देखेगा  जो  उस

 आखिरी  प्रोसेस  उस  को  इस  के  बारे  में  कोई  स्पष्टीकरण नहीं  है  ।  इसलिये यह

 जरूरी  हो  जाता  है  कि  इस  बारे  में  रूल्स  में  नियमों  में  प्रोवाइड  किया  समाविष्ट किया  जाय

 यहां  पर  लिखा  जाय  |  अगर  यहां  पर  इस  बारे  में  लिखा  जाय  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  यहां  लिखना

 ज्यादा  भ्रच्छा  होगा  कि  टेक्सटाइल  के  इंस्पैक्शन के  मतलब क्या  होंगे  ?  उस  के  सब  प्रोसेसर को  देखेंगे

 अथवा  उन  के  पूरी  तौर  से  पूरा  होने  के  बाद  ही  यह  तय  होना  इसलिये  जरूरी  है  कि  टेक्सटाइल

 में  रोक  बातों  का  समावेश  है  ।  उस  में  क्वालिटी  का  समावेश  डिजाइन  का  समावेश  है  कौर  भी  बहुत
 सी  बातें  उस  में  कराती  हैं

 ।  चूंकि इस  का  केवल  एक्सपो  ही  नहीं  होता  है  अपितु  देश  के  अन्दर  भी  इस

 दी  सता  दलिया  एग  ae 2
 भी  बड़ी  समस्या  हो  जाती  है  ।  हमारी  हजारों  तरह  की  डिजाइन

 हजारों  ई  की  क्वालिटी  हैं  ।  उन  का  निर्धारण करना  फिर  एक  स्टैण्डर्ड बनाना  बहुत  बड़ी

 अ  CLANS HU gt ATA  दाल  eset  के  पारे  मे  कग  अलार  NN  गंदी  कुछ  देखना  पड़ेगा  ।

 मैं  ने  इस  सम्बन्ध में  कानून  की  कुछ  व्यावहारिक  कठिनाइयां  बतलाई  हैं  ।

 ह कानून
 की  है  भ्रमर वह  यह  है  कि  कम्पनी  ला  के

 areca
 तक  जितने भी  कानून  बने

 हैं  उन

 दी  फर्म  इत्यादि  शब्द  नहीं  भ्राता  है  ।  वह  बिल्कुल
 अच्छा  होता  कि  फर्मो  के  लिये  एक

 धारा  बनाई  जाती  जिस  से  यह  काननी
 अन  भागे  बल  कर  हम  को  दश  न  bad  पीर

 में  सुप्रीम  कोर्ट  में  या  wer  किसी  भ्र दा लत  में
 इस

 अड़चन  का  मुकाबला  न  करना
 ड़ि  ।  बस

 स

 ere

 ही  निवेदन  करना  था  ।  धन्यवाद  |

 द

 tat  प्रिय  गुप्त  ं

 दे
 थ

 सुझाव  है  कि  प्रस्तावित समिति  को  खंडीय  आधार पर  बनना
 चा  संगठित

 tet
 ae

 निर्यास
 के

 गतिविधि  इस  में  सिये  जाने  साहित
 स  क्यों  की

 र
 घोषित  कर

 fafa  में  स्थान दी  जानी  चाहिये  थी  ।  देश  के  सभी  fat  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  लोगों को  इस
 स

 दिया  जाना  चाहिये  |

 aa ag
 समिति  वर्तमान

 मशीनरी में  भी  सूधार त  ्  सुझाव  है  कि  नई  मशीनरी  के  लिए

 पहले  से  ही  श्रमिकों को  प्रशिक्षण  ह
 दया  जाय  ।

 ina  मेक मे
 14  hrs
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 इस  समिति  के  गठन  से  जो  पली  समिति  समाप्त

 होगी

 उस  के
 कर्मचारियों  को

 वायु  शादी  में

 कर  सी
 नई  समिति  में  लिया  जाना  aria  ।

 _ रंगाई  के  प्रशन  पर  भी  इस  समति  को  पथ  प्रदर्शन
 करना  चाहिये  ताकि  स  समितियां

 र
 थकान  उद्योग  उस  से  लाभ  उठा  सकें  ।  थ

 इस  समिति के  कार्यों में  समन्वय  लाने  के  लिये  सारे  देश  में  खंडीय  आधार  पर  उपभोग

 नदी  समितियां  होनी  afd  ।  ह

 व्यापार  मंत्री  भनुभाई  :  माननीय  सदस्यों  ने  एकमत  हो  कर  जो

 ga  विधेयक  का  समर्थन  किया  है
 उस

 के  लिये  मैं  उन  का  आभारी  हूं  ।  इस  विधेयक  को  सभा
 में

 लाने  से

 .  पूर्व  मुझे  इस  के  बारे  में  कपड़ा  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  anf  से  भी  चर्चा  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  ga
 इस  देश  का  कौर  उद्योग  का  सौभाग्य  है

 कि
 सभी  प्रकार  के  लोग  प्रस्तुत  विधेयक के  सभा  में  लाये  उ

 दि
 के  बार ेमें  एकमत थे  ।

 इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य
 य

 है  कि  सभी  प्रकार  के  कपड़े  की  किस्म  के  बारे  में  देश  में
 _  रूकता लाई  जाय  ।  गत  वर्षों  में  कई  प्रयास  किये  निरीक्षण  प्रयोगशालायें भी  स्थापित  की  गई  ता  के

 _  भारतीय कपड़े  की  किस्म  को  सुनिश्चित  किया  जा  सके  |  यट  विधायक  एक  अधिक  विस्तृत  प्रकट  का

 है  लगभग  सभी  प्रकार  के  वस्त्र  इस  के  क्षेत्राधिकार  में  ग्रा  जाते  हैं  ।

 हमें  ज्ञात  है  कि  भारत  विश्व भर  के  बड़े  बड़े  सूती  कपड़ा  उत्पादकों  में  से  एक  है  ।  गत  १६
 ro वर्षों में  कपड़े  के  क्षेत्र  में  हम  ने  इतनी  प्रगति  की  है  कि  राज  संसार  भर  में  सब  से  अधिक  संख्या

 र पूती  कपड़े  की  ख़लीयों  cart  देश  में  हैं  ।  यह  हड्डियां लगभग  १५५  लाख  हैं  ।  तृतीय योजना
 ro

 ०  से  ३०  लाख  कड़ियां  कौर  लगेंगी  जिन  से  भारतीय  कपड़ा  उद्योग  सब  से  बड़ा  हो  जायेगा  ।
 ः

 यर  सच  है  कि  अन्य  देशों  में  मिश्रित  कौर  से  बने  वस्त्र  fee  बनते  हैं  a  यदि  are

 तस्वीर  के  डर  लू  को  देखें  तो  हमारा  नाम  विश्व  में  प  डला  नहीं  होगा
 ।

 परन्तु  जहां  तक  सुती

 कपड़  का  सम्बन्ध  है  हमारा  स्थान  भ्र द्धितीय  है  जापान  भी  हमारी  तुलना  में  ६६  प्रतिशत A  निर्माण

 करता है  ।  अमरीका का  स्थान  काफी  नीचे  है  ।  यह  मैं  स्थिति को  अविलंबनीयता कौर  इस  समिति  के

 समक्ष  कितना  वृहद  काम  है  यड़  बताने  के  लिये  बता  रश  हूं  यदि  हम  उद्देश्य  में  सफल  होना

 हैं  तो  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होगा
 कि

 समिति  समुचित  प्रकार  से  गठित हो  सभी  सदस्य

 द्वारा  दिये  सुझाव  सरकार  द्वारा  सामने  रखे
 जायेंगे

 ।  उस
 उद्योग

 में  सभी  प्रकार  के  लोग हैं

 तकनीकी
 लोग

 श्रमिक  अनुसन्धान  करने  वाले  कौर  अरे  शास्त्री हमारा  य  प्रयत्न  होगा र

 यर  एक  सक्षम  a  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति  बने

 गत  शझ्धिवेशन  में
 मैं  (  निर्यात  निरीक्षण  तथा  किस्म  नियंत्रण  )  विधेयक  लाया  था  जिस  का  उद्देश्य

 यह  था  नियत करने  से  पुर्व  सभी  aes के  माल  का  निरीक्षण  कर  लिया  जाय
 इस  मामले में  हम

 ने  प्रांत  रिक  ate  विदेशी  सभी  प्रकार  के  व्यापार  को  ले  लिया  है
 ।  यर  carer  दृढ़  विश्वास  है  कि  समय

 बीतने  पर  देश  में  ग्रान्तरिक  उपयोग  के  लिये  किस्म  के  प्रति  जागरूकता  झ्र वश्य  जायेगी  शौर  जब  तक

 आन्तरिक  उपयोग  के  लिये  किस्म  में  सुधार  नहीं  जाता  तब  तक  विदेशी  उपयोग  के  लिये  किस्म  में

 नहीं हो  रेयन,सुती कपड़े  ऊनी  कपड़े  से  a we +  ६५  करोड़  रुपये  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  मि  लते

 इस  वर्ष
 यर

 बढ़  कर
 ७०-७५

 करोड़  हो  रही  है
 ।

 निर्यात  से  जब  इतनी  बड़ी  मात्रा  Fay
 होती है

 —_—-——
 तो  यह आवश्यक हो  जाता  है  कि

 cm
 देश  में  उत्पादित  कपड़े  की  किस्म  का  निरीक्षण  करें  ।  टम  यही ee  ही

 अ  चाह्ते

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हैंकि २  अथवा  ४  वर्षों  में  पार  megan  seit  waet  earch  afte  swan  सरकार  से  ate

 श्र
 उस  समिति  के  जरिये  एक  समुचित  निरीक्षण  प्रयोगशाला

 बन  जाये
 ।  इंस  का  यंह  i

 नहीं  है  कि ~
 va  निरीक्षण नहीं  होता  ।  योजना  के  eta उन  वस्त्रों  को  प्रोत्साहन नहीं  दिया  जाता  जो

 कर a
 किस्म  नियंत्रण  के  बिनी  जाते  हैं  ।  तब  ६म  निर्यात  किये  जाने  वाले  बहुत  से  माल  का  सैम्पल  निरीक्षण

 .  रहे  हैं  परन्तु  अस्वस्थ थ  चा  ते  हैं  कि  ate  प्रतीक  मात्रा  में  सल  का  समुचित  निरीक्षण  किया  जाये
 ।

 श्रो  सर्राफ ने  कि  कहीं  उस  समिति  के  कृत्य  अन्य  समितियों  के  कृत्यों  के  समान
 न

 हों
 ।

 मैं  उन्हें  प्रा श्वा सन  दे  सकता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  wea  बोर्ड  विकास  ate  यह  समिति
 किस्म

 नियंत्रण

 ह
 एवं  निरीक्षण के  लिये  है  ।  विधेयक के  खंड  ४  में  उदेश्य  दिया  हुआ  है

 ।  ६म  कपड़ा  उद्योग  के

 तकनीकी कौर  श्रमिक  अनुसन्धान  कार्यों  में  ae  कपड़ा  मशीनरी  में  सहायता  करना  चाहते  हैं  ौर

 प्रोत् सा  देना  चा  ते
 हैं

 ।
 इस  खंड  में  ग्रोवर  सब

 कुछ  विस्तार से  दिया  gar  है  ।  इसलिये  प्रस्तावित

 समिति का  कायें  हथकरघा  बोर्ड  weal  रेशम  बोर्ड  के  समान  विकास  श्रथवा धन  अथवा

 सहायता  उपलब्ध  करना  नहीं  होगा  ।  उस  के  कृत्य ठीक  तर८  से  परिभाषित  हैं  भ्र ौर  इस  के  कृत्य

 बोरों  के  मूल्यों  के
 समान

 नहीं
 होंगे

 ।
 में  सभा  को  देना  चाहूंगा  कि  यदि  कहीं  त्रुटि  पाई  गई

 तो

 मंत्रालय  इस  बात  का  ध्यान  रखेगा  कि  उचित  काम  उचित  निकाय  द्वारा  कराया  जाय  ।  मंत्राल

 २ निरा इस बात का  ear  saa  फि  सकार  का  हो  रावन  ः

 हमने  वस्त्र  बनाने  की  मशीनरी  को  भी  इस  में  शामिल  कर  लिया  है  क्योंकि  जब  तके

 मशीनरी  का  समुचित  प्रारूप  निर्धारित  न  होकर  भ्रच्छी  किस्म  का  कपड़ा  तैयार  नहीं  कर

 .  हम  ने  इस  में  सुती  कपड़े  ,  ऊनी  रेशम  और  अन्य  विभिन्न  प्रकार  के  वस्त्र  उद्योग  को  शामिल  कर

 लिया है  ।  दम  ध्यान  रखेंगे  कि  r g  उद्योग  उच्चतम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  किस्म  के
 कपड़  को  उत्पादन

 करता  है  ।  विशेष  विवरण  दिये  गये  हैं  ।  इस  उद्देश्य के  लिये  ४  गवेषणा  संस्थायें  हैं  ।  उत्तरी  भार

 कपड़ा  गवेषणा  संस्था  कानपुर  में  बन  रही  उन  संस्थानों  की  सं  यता  से  उद्योग  तकनीकी  समस्या

 के  प्रति  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  रख  उस  समिति  का  as  कांय  होगा  किं  विकास

 गवेषणा  कार्यों  मैं  उन  चारों  संस्थाओं  में  समुचित  समन्वय  रहे  ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्य  विदेशी
 बाजार  हाथ  से  निकल  जाने  के  बारे  में  चिन्तित  हैं  ।

 मैंने  कई  बार  स्थिति
 को  यहां  स्पष्ट  किया  है  ।  यह  एक  ऐसा  उद्योग  है  जिसे  प्रत्येक  स्वतंत्र  होने  वा

 ला

 देश  करना  है  ।  बहुत से  एशियन  भ्रफ़ीकी देश  जां  भारतीय कपड़ा  प्ले  ए

 पूरब  वह  स्वयं  अपने  देशों  में  यट  उद्योग  स्थापित  करना  चाह्ते  हैं  ।  कभी  कल  ही  सोमाली के  बा

 में  मेरी  प्रधान  मंत्री  से  बात  हो  रही  थी  जो  भ्रेपने  देश में  कपड़ा  उद्योग  का  विकास करना  चा..ता  है  ।

 देशो ंमें  कपड़ा  मिल  स्थापित  करने  के  लिये  हम
 च

 भारतीय  राष्ट्र जनों को  जाने  की  ्  दे  रहे  इस  बात  की  जोर  भी  ध्यान  देना  है  ।  सूत

 कपड़े  के  निर्यात  से  प्राप्त  are  का  श्रन्यधिक  सावधानी  से  लगाना  ala  ।  यदि  a

 Yooo-gooo  लाख  गज  का  निर्यात  कर  पाय तो  थे  ग्रेघिकतेम  मात्राਂ  होगी जिस  की  कि

 कर  सकते  हैं  ।  sooo  अथवा  Looe  श्रंथवां  १००००  लाख  गज  निर्यात  करने के  बारे

 जैसा  कि  कुछ  वर्ष  पुर्व  हमारा  पूर्वानुमान  वास्तविक नहीं  होगा  ।

 जैसा
 कि

 श्री  सर्राफ  ने
 कहा

 विभिन्न
 प्रकार के  वस्त्र  तैयार  करने  की  नीति  ही  जापान  के  1

 सहा  सिद्ध हुई  है  ।  दम  भी  भारतीय  वस्त्र  उद्योग  को  मिश्रित
 ऊनी  कपड़े

 र

 उत्पादन  रने के  लिये  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  सूती  कपड़ा  हमें  हाथ  से  बने  तन्तुभ्नों  से  बन ry नाना है  ।  इस

 क्षेत्र  में  काफी
 उत्साहवर्धक

 काम
 किया

 है
 ।  दमें भी  Tr @  देखना m

 thereat
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 कपड़े  पर  ही  निर्भर  न  रहे  ।  बल्कि  संसार भर  में  प्रयोग  किये  जाने  वाले  सभी  प्रकार  के  क  qs  हमें

 यार  करने  चाहिएं  ।  इसी  नीति से  हमें  शक्ति  कौर  are  मिलेगी ।  यदि  हम  एक  ही  दिशा

 काम  करते  जिस  दिशा  में  हमारे  सामने कई  प्रडचने  तो  यह  हमारे  लिये  बुद्धिमत्ता नहं

 होगी  ।  इसलिये टम  अपने  व्यापार
 में  विभिन्नता लाने  जा  रहे  हैं  ।  यदि  श्राप  कुल  निर्यात  को  सामने

 रखे  तो  टम  ने  काफी  अच्छा  माल  निर्यात  किया  है  ।  at  से  ५  वर्ष  पुर्व  रेयन  का  निर्यात १  करोड़

 का  भी  नहीं  था  परन्तु  १०  करोड़ तक  का हुमा  इसी  प्रकार  ऊनी  कपड़ा राज  से

 कुछ  वर्ष  पूर्व  १०  लाख  रुपये  से  कम  का  निर्यात  हुजरा  था  कौर  यट  लगभग  २  करोड़  का  निर्यात

 gare  |  टमारा  उद्देश्य  यही  है  कि  हम  ऐसे  वस्त्रों  का  विकास  करके  सुती  कपड़े  के  साथ  साथ  प्राय

 प्रकार  के  कपड़े  का  निर्यात  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 एक  ae  पर्ल  जो  विचारनीय  तैयार  कपड़ों  का  है  ।  मैंने  अपने  पूर्वी  योरोप  बर्मा
 वे

 दौरों से  देखा  कि  विशेषकर  oie  देशों  में  तैयार  कपड़ों की  मांग  बढ़ती जा  रही  है

 क्योंकि  बडा  सीने  काटने  के  लिए  मजूरी  बहुत  महंगी  है  काम  करनेवालों  की  संख्या  भी
 क

 टमारा सुती  कपड़ा  तैयार  माल  के  रूप  में  निर्यात  किया जा  सकता है  ।  दो  वर्ष  पले  कपड़े

 निर्यात  में  विदेशी  मुद्रा  की  प्रधानता थी  ।  कपड़ा  उद्योग  को  इन  दूधों  पर  विचार  करना

 मेरा  उद्योग  से  निवेदन है  कि  वट  केवल  ग्रे  कपड़े  पर  जोर  न  जिस  से  केवल  ५०  से  ६०  नये

 पैसे  प्रति  गज  आय  होती  है
 ।

 इसे  रंग  देना  कौर  भी  अच्छा  है  कौर इस  पर  छपाई  आदि  भीक

 जानी  चाहिये  ।  मोटे  बिना  धुले  कपड़े  को  निर्यात  करने  की  यदि  ऐसा  कपड़ा  भेजा
 जाये

 तो  हमें  विदेशी  मुद्रा  भी  मिल  सकती  है  श्र  सुती  कपड़े  के  उत्पादकों  का  नाम  भी  हो  सकता  है
 |

 कानपुर  की  कपड़ा  मिलों  के  बारे  में  मैं  श्री  बनर्जी  से  कई  बार  चर्चा  कर  चुका  हूं
 ।

 हमारी  इच्छा

 यही  है  कि  कि  उत्तर  प्रदेश  के  कपड़ा  उद्योग को  हर  तरह  मशीनरी  के  लि

 आयात  लाईसेंस  शादी  दी  जाये  ।  मैं  उनसे  निवेदन  करूंगा  कि  वे  भी  अपना  सहयोग  दें  उद्योग
 के

 वैज्ञानि करण  में  स  रायता  करें  ।  हम  मानते  हैं  कि  उद्योग  श्रमिकों  का  शोषण  कर  के  अनुचित  लाभ  ह

 कमाये  किन्तु  साथ  ही  पटु  भी  होना  aa  की  उद्योग  में  पुराने  कर्मों  की  नवीन  . त
 करघे  लगाये  जायें  |  इस  से  न  केवल  उद्योग  को  बल्कि  श्रमिकों  को  भी  नुकसान  पहुंचेगा  ।

 क

 श्री  स०  मो०  gas  :  मेरा  निवेदन  है  कि  सम्पूर्णानन्द  समिति  की
 सिफारिश

 गे  मिल  मालिकों  द्वारा  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।

 pat  मनु भाई  ज्ञान
 :

 उत्तर  प्रदेश  के  उद्योग  के  बारे  में  बहुत  सी  समितियां  या  झ्रायोग  जांच
 =

 चुकी  हैं
 ।

 मैं  कहता  हूं  कि  उत्तरी  भारत  की
 मिल

 दक्षिण  भारत  की  मीनाक्षी  मिल  का  मुकाबला  क्यों
 न  विश्व  की  सर्वश्रेष्ठ  मिलों  में  से  कुछ  मिलें  हमारे  देश  में  हैं  ।  विश्वकप  कपड़ा  उद्योगों में  से  30

 प्रतिशत  भाग  भारत  में  किन्तु  यदि  श्राप  स्वचालित करघों  का  विरोध  करेंगे

 श्र  मशीनरी नहीं  लगाने  जिससे  श्रमिकों  संख्या  कम  नहीं  होगी  तो  मारा  उद्योग

 उन्नति  नहीं  कर  सकेगा
 ।

 इस
 लिये  मेरा  sty  बनर्जी  कौर

 उनके  मित्रों  से  निवेदन है  कि  वे
 उन्नति  का

 समर्थन  करें
 ।  मुझे  ed  हे

 कि  स्वचालित  करघों के  मामलों में  इक  ने  हमारे

 साथ
 स

 sant  किया  है  किन्तु  अन्य  मित्रों  ने  पूरा  साथ  नहीं  दिया  मैं  सब  मित्रों  से  निवेदन  करूंगा  कि

 पह
 राष्ट्रीय  तत्व  का  मामला  है  कौर  आ्राधुनिकीकरण

 द्वारा  रोजगार के  साधन  बढ़ाने  है  ।  उद्योग

 की
 कोई

 मशीन
 १०

 वर्ष  से  अधिक  समय  तक  के  लिए  नहीं  रखनी  चाट प  ।  यदि  राष्ट्रीय  कपड़ा  उद्योग ने  उन्नति  कौर
 विकास  करना  तो

 इसका  आधुनीकरण  श्रावश्यक है  ।  कुछ  मिलों  में  मैंने
 ह  बा  है

 कि

 अंग्रेजी
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 थ

 प्र
 हजार

 ताकतों  के  लिये
 २१

 से
 २६

 व्यक्ति  हं  पौर  कुछ  शौर  में  केवल

 ७

 व्यक्त  है
 य

 TT गलत  है  कि  २५  व्यक्तियों  से  झ्र धिक  रूपया  कमाया  जा  क्योंकि  विस्तार  अधिकतर  अक्षय  होग

 जब  तक  इस  विधेयक  को  सदन  द्वारा  स्वीकार  किया  जाना  हम  उद्योग से  यह  निवेदन  करेंगे  कि

 आधुनिकीकरण शीघ्र  से  शीघ्र  किया  जाये  ।  उद्योग  के  लिये  यट  बारह  करना
 कि  हर  एक  आयात  वस्तु

 ’

 द  के  प्रयोग  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये
 |  जहां  पर  मशीनरी घटिया  aah  पर  हम  शरायत  की  अनुमति

 देंगे किन्तु जब  तक  देशी  मशीनरी  का  प्रयोग  न  किया  जिसके  लिये  हम  प्रमाप  निर्धारित  करेंगे  ।

 रायात  की  श्रीमती  देना  उचित  न  होगा  ।  इस  समिति  के  द्वारा  हम  as  प्रबंध  करेंगे  कि

 TT  प्रकार  नियन्त्रण  को  उत्पादन  के  स्तर  पर  भी  लागू  किया  जाये  ।  इस  वर्ष  हमने  २६  करोड़  रूपये
 _

 की  मशीनरी  बनाई  १४  करोड़  रूपये के  स्टारों  के
 ४०

 करोड़  रूपये  की  मशीनरी

 होनी  चाहिये  इस  लिए  मने  कपड़ा  उद्योग  की  मशीनरी को  इस  विधेयक  के  अन् तें गत

 रखा है

 निहित  शक्तियों के  संबंध  मैं  य  कडना चाहता हू चा  हता  हूं  कि  इस  विषय  में  प्रादेशिक  समितियां  नहीं

 हो  सकती  |  यद  एक  राष्ट्रीय  समिति  है  ।  एक  सला८कार  समिति  या  तथा  समितियां  बनाई  जा  सकती

 है किन्तु  राज्यकार  या  प्रादेशिक  समितियां  नहीं  बनाईं  जा  सकती  |  यट  हाथ  करघा  या  खादी  उद्योग

 की  तरह  नहीं  है  नहा  पर  राज्य  बो  या  राज्य  भी  बनाये  जा  सकते  एक  केन्द्रीय  समिति

 होगी  जिस  का  काम  प्रविधिक  प्रकार  का  होगा  ।  किन्तु  कपड़ा  उद्योग  या  रेशम  के  लिए  विशेषज्ञ  या  एक

 द  समिति  जो  कि  उचित  देखभाल  करेगी  ।  मैं  श्री  गांधी का  उनके  इस  सुझाव के  लिये

 आभारी  हूं  कि  मिल  मालिक  संस्था  के  कुछ  सदस्य  इसमें  सम्मिलित  होने  चाहियें  ।  प्रयोजन यही  है

 किन्तु  केवल  वे  ही  हम  में  नहीं  रहने  टेक्निकल  विशेषज्ञ  और  श्रम  संघों  के  प्रतिनिधि  भी  होने  चा

 व्यापारी लोग  भी  होने  चाहिये  |  स्टारों  से  संबंध  रखने  वाले  व्यक्ति  भी  होने  ताकि  इस

 प्रकार  के  योग्य  व्यक्ति  हों  ।
 द

 दंड  के  बारे  दो  अधिनियम  जिन  के  झ्न्तगंत  जुर्माना  कौर  दोनों  श्रीनिवास  है

 द
 श्री  काशीराम  गुप्त  :  कम्पनी  को  कसे  कद  किया  जा  सकता  है  ?

 श्री  मनु भाई  ज्ञान
 :

 कम्पनी  का  भ्रमण  व्यक्ति  है  जो  बुरी  नियत  के  लिये  उत्तरदायी  § हो हो
 फ
 अपनी  को  परिमाण  में  प्रबन्धक  या  मंत्री  को  सम्मिलित  किया  गया  है  ।

 क
 ्

 इनको  दंड  दिया  जा  सकता  है  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  एक  बड़ा  अपराध  करता  है  तो  केवल
 |

 लाख  रुपया  देकर  छूट  नहीं  सकेगा
 ।

 पहले  अपराध  के  मामले  में  दंडाघीश  देखेगा  कि  जुर्माना या  कैद
 की  सजा  देनी  चाहिये  ।  किन्तु  दूसरे  भ्रपराध  में  ,  दोनों  दंड  दिये  जा  सकेंगे  ।  इस  बात  को  नियमों  में  स्पष्ट

 किया  जायेगा  ।

 मैं  श्री  शर्मा  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  waders  कौर  डिजाइन  के  संबंध  में  ,  डिजाइन ही  कपड़े

 का  श्राधार  है  ।
 डिजाइन  का  मस्त  leis  उन्नति  का  ge  रंग  यदि  थे  मास्को  में  हमे

 भारतीय  प्रदर्शनी  की  फिल्म  देखें  तो  वह  भारतीय  कपड़ों  के  बढ़िया  डिजाइन  देख  कर  आश्चर्य

 हमारे  लोगों  ने  अच्छे  अच्छे  डिजाइन  भेजने
 में  बहुत  सावधानी से  काम  लिया  किन्तु हमें

 डिजाइन  के  मामले  में  काफी  प्रगति  करनी  है  ।  यदि  भारत  ने  विश्व  की  मंडी  में  खड़ा  होना  तो
 1G

 श

 अच्छे  डिजाइनो ंके  बल  पर  ही  खड़ा  हो  सकेगा  ।

 इन
 शब्दों  के  साथ  में  सदन  के  सामने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  ग

 ल

 अग्रज
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 ों  te  वस्त्रों  के  कारखानों की  मशीनों की  किस्म

 बिखरने
 प्रश्न  य  है  :  क  बरना

 सुनिश्चित क  शर  तत्संबंधी  विषयों  के  लिए  एक  समिति की  स्थापना  की  व्यवस्था
 ~  1.0

 बाले  विधेयक
 र  विचार  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 +  TUR TX SITEAA
 त

 महोदय  अरब  विधेयक  पर  विचार
 होगा  ।  प्रश्न  यह

 है

 विधेयक  का  ग्रेग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 nae

 इ  feat  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रशन

 sea  यह  है
 क

 खंड  ३  वि  क  का  रंग  बने
 ”

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  हर

 de ३  विधेयक
 क  में  जोड़  गया  ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 (ae ४  के  बारे  में  एक  सरकारी  संशोधन  है  ।
 क

 ओष्ठ
 02

 पंक्ति  ३  से  ८  तक  के  स्थान  निम्न  रख  दिया  जाये  ।

 (0)  establish,  adopt  or  recognise  standard  specifica  ions  for  textiles

 Suitable  marks  on  such  standardised  varities  of  textile

 for  the  purposes  of  export  and  for  internal  consumpti  yn  and  affix

 specify  the  type  of  quality  control  or  inspection  w  will  be

 applied  to  textiles  or  textile

 वस्त्रों  के  निर्यात  तथा  देश  में  खपत
 के  प्रयोजनों  के  लिये  ओपन

 विशिष्ट  मापदंड
 का

 मानना  इस  प्रकार  के  वर्गीकृत  कपड़ों  की  किस्मों  पर

 _  निशान

 (=)  किस्म  नियंत्रण  array  निरीक्षण  करने  के  तरीकों  को
 निर्दिष्ट

 ट  क eer  जो  कि  वस्त्रों

 अथवा  वस्तु  उत्पादन  मशीनरी  पर  लागू  होगा
 ”

 [at I wyTS

 उपाध्यक्ष
 प्रश्न  यह  है

 खंड  ४,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 कल  रा  नज्द  ु  ए  ए  य

 मूल  अंग्रेंजी  में



 थ ्  थ

 २३  qaay  वस्त्र  i  fara  २६५

 रुप  मे  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ५  से  १२  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये

 उपाध्यक्ष  महोदय :  खंड  १३  के  सम्बन्ध  में  एक  सरकारी  संश

 शोधन  किया  गया

 be  ६--[ुल््

 कद  गर  के  पर वनि तिरिया  दिय  जायंगे

 3,  (1)  The  Committee  shall  maintain  proper  accounts  ther

 relevant  records  and  prepare  an  annual  statements  of  8000  ts,

 including  the  balance-sheet  in  accordance  with  such  gene
 directions  as  may  be  issued,  and  in  such  form  as  may  be  pres

 cribed,  by  the  Central  Government  in  consultation  with  th

 Comptroller  and  Auditor-General  of  India.

 (2)  The  accounts  of  the  Committee  shall  be  audited  annually  by
 the  Comptroller  and  Auditor-General  of  India  and  any  expendi-
 ture  incurred  by  him  in  connection  with  such  audit  shall  be

 payable  by  the  Committee  tothe  Comptroller  and  Auditor-
 General  of  India.

 (3)  The  Comptroller  and  Auditor-General  of  India  and  any  person
 appointed  by  him  in  connection  with  the  audit  of  the  accounts
 of  the  Committee  shall  have  the  same  rights  and  privileges  and

 authority  in  connection  with  such  audit  as  the  Comptroller  and

 Auditor-General  of  India  has  in  connection  with  the  Audit  of

 Government  accounts,  and,  in  particular,  shall  have  the  right  to
 demand  the  production  of  books,  accounts,  connected  vouchers

 offices  of  the  Committee.

 and  other  documents  and  papers  and  to  inspect  any  of  the

 (4)  The  accondts  of  the  Committee  as  certified  by  the  Comptroller
 and  Auditor-General  of  India  or  any  other  person  appointed  b}
 him  in  this  behalf,  together  with  the  audit  report  thereon,  shal
 be  forwarded  annually  to  the  Central  Government  and  tha
 Government  shall  cause  the  same  to  be  laid  before  each  Hous
 of

 bb
 तथा  लेखा  परीक्षा

 १३  (१)  समिति  लेखों  की  जिसमें  संतुलन  पत्र  सम्मिलित  के  उचित  ब्योरे  तश्

 ग्न्य  सम्बद्ध  झ्र भि लेख  रखेगी  कौर  एक  वार्षिक  विवरण  तैयार
 करेगी

 जो  ए

 सामान्य  निर्देशों  के  होगा  जैसे  कि  जारी  किये  कौर  इस  प्रकार से  होगा
 ह  |  नियंत्रक जैसे  कि  निर्धारित किये  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भारत के

 महा  लेखा  परीक्षक के  परामर्श से  जारी  होंगे  ।
 थि

 समिति
 के  लेखे  भारत  के  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  प्रतिवर्ष देखे  जाय

 करेंगे  तथा  उसके  द्वारा  इस  प्रकार  की  लेखा  परीक्षा  पर  किया  गया  व्यय  समित

 भारत  कै  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  को  देगी

 भारत  के  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  अथवा  उसके  द्वारा  नियुक्त  किसी  अरन्य  व्यक्ति

 को
 समिति

 के
 लेखों

 की  परीक्षा  करने  की  नियुक्ति पर  इस  प्रकार के
 लेखापरीक्षा

 ज्ञ के  सम्बन्ध  में  वहां  प्राधिकार  कौर  विशेषाधिकार  होंगे  जैसे  कि  सरकारी  लेखा  परी

 प
 से के  बारे  में  भारत  के  नियंत्रकों  महालेखापरीक्षक  को  प्राप्त  तथा  विशेष

 यह  अधिकार  होगा  कि  वह  सम्बन्धित  बीजकों  त
 ना  अन्य Seal

 मल  प्रंग्रेंजी
 क



 र६६  ्  समिति  विधेयक
 बुधवार

 Vem:

 १९६३

 दस्तावेजों  शर  कागजों
 की  उपस्थित  करने  की  मांग  कर  सकता  है site  समिति

 किन्हीं  भी  कार्यालयों  का  निरीक्षण  कर  है  ;

 (४)
 भार  त  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक द्वारा  प्रमाणित  समिति  के  लेखा  विवरणों  को

 प्रमाणित गाद  op HF TFqre  Sete  era  फिरी  सा  व्यक्ति

 लेखा  विवरण  प्रति  वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजे  जायेंगे  और  सरकार  उनको

 सद  के
 दोनों  सदनों

 के  पटल  पर  (४)  [att  सल

 =

 सलमान
 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  १३,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का
 अग  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 a  ee

 gut  ॥

 खंड  १३
 शोषित  रूप  में  विधेयक

 में
 जो

 दफा

 at

 खंड  १४  से  १६

 ि

 गये  ।

 1  उपाध्यक्ष  मोदी  1\3
 के सम्बन्ध  में  तीन  सरकारी  संशोधन हैं

 :

 VATS  freq

 (१)  पृष्ठ ७,  पं

 यां १० शौर १९ -न | क || धाप 81081 ६

 seat  an

 lard  variety ty of  textilesਂ  की

 हम  तैयार  की

 शब्
 ा

 दे  दक  र
 ‘established’

 एफ  1  0  recognised
 st

 anda  8p  Ci  for  textiles’ਂ

 ti  |
 NN

 के  लिये  स्थापित  स्वीकृत  मा Ta)
 गर  की

 बात  ]  रखे

 (५)

 २)  पृष्ठ  पंक्ति  q3--

 ee  ed  standard  type  of  textile  machinery’
 were

 raat  की  कोई  fas

 dor

 किस्म  निकाली  होਂ  ग  असद  दे  स्थान  पर

 mact
 3211  ished,  al  चिक

 recog  Standard  type  oi  textile

 मशीन  कत  अथवा  माना

 व
 ि  {c)

 ह
 (३)  पृष्ठ  पर  न्न्न्न्न्न

 पति  २  से  38  हटा  दी  जा  सन भाई

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  1
 सह  है

 =  हग खंड  १७,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  ञझ्ग  बन

 मूल  अंग्रेजी  में



 Sn  Oo

 २३  assy

 खंड  १७,  संद्योधिन्न रूप  a  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 श्री ब०  वा०  गांघी
 :
 मैं  प्रिये  संशोधन  संख्या  १५  १६  प्रस्तुत  करता  हू ंvt  संशोधन  खंड

 १८
 ह

 जिसका  सम्बन्ध  कम्पनियों  द्वारा  भ्रपराधों  से  हैं  ।  मेरे  विचार  में
 ग्रीनिज

 का

 गजन  पंक्ति  १८  से  २५  तक  निकाल  देने  से  पूरा  हो  जायेगा  ।  इस  प्रकार  के  अपराधों  के  लिये

 ख
 ड  १८

 कल  Yt  में  काफी  उपबन्ध  है  ।  हमें  जाल  को  दूर  दूर  तक  फेंक  कर  हर  प्रकार  के  लोगों  े  नहीं

 चाहिये  |

 patra शाह  :  सरकार  ने  इस  खंड  में  बहुत  नर्मी  से  काम  लिया  यदि  प्रबन्धक  या
 मंत्री

 रदायी पाये  तो  क्या  उन्हें  छोड़  देना  चाहिये  श्रौर.उनके  स्थान  पर  छोटे  लोगों  को  पकड़

 जाये ?  पि
 a

 ी  व०  सदा  गांघी  :  अपने  संशोधन वापस  लेने  की  | ह  त
 चाहता हूं  ।

 संशोधन  संख्या  ey  ait  १६  सदन  की  ey  से  वापस  लिये  गये  ।.

 प्रश्न यह  है
 थ

 गो  १८  विधेयक का  अंग  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 क

 खंड
 १८

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ¥E—— FQ  विधेयक  a  जोड़  दिया  गये

 मह  भरन यह  ह

 खंड  २३  २४  विधेयक  का  ad  बनें
 ”

 क २३  २४

 दिल  पो जोड़  दि  ne

 किया  गयां
 रे  बंधा  kee

 क  डर

 १--
 नाम  दि

 दिया  जाये  । “196
 (98&2)'

 के  स्थान  पर

 सुभाष

 मोदी  प्रश्न यह  है

 १  संबोधित रूप  म  रि बाय  का  बन  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 लंड  १  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़
 f  दिया  गया

 थ
 a  अधिनियमन सत्र

 संशोधन
 eat

 |
 oe  a

 oe
 थ

 पृष्ठ  १,  पंक्ति

 ay
 a

 के  स्थान  पर  (  चौदहवीं )  रख  दिया  जाय  ।  (%

 मनु भाई

 *मूल  att  में



 क

 RRS  संघ  राज्य  क्षेत्र  नाट्य  प्रदान  विधेयक  १४  7&2 हे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न
 यह  है

 भ्र धि नियमन  संशोधित रूप  में  विधेयक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 क  अधिनियम सुत्र  संबोधित  रूप  मे

 tat wars  जाह  :  मैं
 प्रस्ताव

 करता  ्

 ल कि
 विधुर

 क  संशोधित रूप

 गत  कसा

 न  प

 उपाध्यक्ष  महोदय
 प्रश्न  यह  है  कि  :

 विधेयक
 ं

 संशोधित रूप  of
 a

 थ  प्रस्ताव  स्वीकृत
 pr

 ee ee  ee

 क
 राज्य  क्षेत्र

 नाट्य-प्रदान
 न

 नाव
 ग

 गृह-कार्य  मंत्र
 मालय  में  मंत्री

 :  मैं  प्रस्ताव  करत

 य  वोग  ि  र  ACAI g : - ear aafafirarn

 द

 १८७६  के  निरसन  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1

 इस
 विधेयक  का  प्रयोजन  यह  है  कि  नाट्य  प्रदर्शन  श्रधिनियंम

 १८७६  का  निरसन  कर  के  उस

 पर  मद्रास  नाटय  १९४५४  लाग  किया  जाय  ।  १८७६  का  ऑ्रधिनियम संघ  राज्य  क्ष

 विधिया ं)  प्रीमियम
 के

 भ्रन्तर्गत
 संघ  राज्य  क्षत्रों  पर  लागू  किया  गया  था  fea  इस  का

 उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  इसका  निरसन  केवल  विधान  मंडल  द्वारा  किया  जा  सकता

 इस  का  निरसन  करते  हुए  हम  क्षेत्र  खाली  नहीं  छोड़ना  चाहते  बल्कि  उसके  स्थान  पर्  मद्द  स  नाट्य

 प्रदर्शन  अधिनियम  {ERS  रखना  चाहते  हैं  ।  निरसन  इस  लिये  किया  जा  रहा  है  कि  इसे  तीन

 न्यायालयों ने  संविधान  के  अ्रनच्छेद १६  के  विरूद्ध  घोषित  किया  क्योंकि  यह  वाक  स्वतन्त्र का

 उल्लंघन  करता है  |  क्या  कोई  प्रदर्शन  आपत्तिजनक है  या  इस  का  निर्णय  निर्धारित  प्राधिकार च्च्च - | गर

 था  are  ग्रा पत्ति  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  थी

 ः  मद्रास  नाट्य  प्रदर्शन  अघिनियम  qaxy F के  प्रधान  व्यक्तिगत  निर्णय  के  स्थान  पर  वस्तुगत  :  त

 रख  दी  गयो  हैं

 ।

 ats  प्रदर्शन  के  आपत्ति
 होने के

 सम्बन्ध  में  कार्यपालिका  अधिकारी  निर्णय  नहीं

 करेंगे  मापदंड  निर्धारित  कर  दिय  गए  हैं  ,  किसी  भी  प्रदर्शन को  आपत्तिजनक  करार  देने के

 PW NO HN sah Waly  ee

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जारी  करने  के  पं  संबंधित  व्यक्ति  को  अपनी  सफाई  देने  का
 खर  दिया  जायगा

 ।  उन्हें  उच्च न्यायालय में  कपिल  करने  का  भी  afer  दिया  गया

 वहां  दो  न्यायाधीशों की  बेंच  उसकी  सुनवाई  करेगी  ।  उच्च
 न्यायालय  ने  भी  यह  मत  प्रगट

 कि  है  कि

 ददिया
 ORS

 हे  पुर
 ए  ।  मैं  सभा  से  सिफारिश  1

 हूं  कि  यह
 विधेयक  स्वीकार  करे

 ।
 एएल

 ae
 मूल  अंग्रेंजी



 द

 (  निरसन
 oe  {asx  )

 .....  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 प्रभात  कार
 :

 हम  १८७६  के  अधिनियम के  निरसन  का  स्वागत  करते  हैं
 ।

 थ  उक्त  अधिनियम  ग्रंग्रेजी  शासनकाल  में  कलाकारों  के  प्रदर्शन  पर  रोक  लगाने  के  लिये  बनाया  गय

 अतः  इसके  निरा सनत  से  सभी  की  प्रसन्नता
 है

 ।
 तथापि  दुःख  का  विषय

 यह
 है  कि  जिन

 प्रतिबन्ध  पर

 हमने  झापत्ति  की  वे  ही  प्रतिबन्ध  मद्रास  नाट्य  प्रदर्शन  जिसका  वर्तमान  विधेयक  द

 संघ  राज्य  क्षत्रों  में  विस्तार  किया  जा  रहा  लगाये  जा  रहे  हैं  ।

 मद्रास  भ्र घि नियम  के  रन  भी  सरकार  को  यह  अधिकार  दिया  गया हे  कि  निर्णय  करने  का

 उसकी
 द

 alan  अधिकार  उनका  है  यदि  वें  यह  निर्णय  करें  कि  कोई  विशेष  प्रदर्शन  ग्रापत्तजनक  है  तो
 yora=

 अनुमति  नहीं  दी  जायगी  ।  केवल  इतना  सुधार  किया  गया  है  कि  अ्रनुमति  अ्रस्वी  कार  करते  समय  उस a

 .  सम्बन्ध  में  कारण  भी  दे  दिया  जायेगा  ।  इस  भ्र धि नियम  में  कोई  सुधार  नहीं  किया
 या  है

 वही  पुराने  प्रतिबन्ध मौजूद  हैं  ।  कला  wie  संस्कृति  के  सम्बन्ध  में  पुलिस  के  अधिकारियों
 को  नि

 करने  का  कोई  भ्र धि कार नहीं  है  ।  इन  प्रतिबन्धों  के  विरुद्ध  प्रभी  हाल  पश्चिम  बंगाल  के  नाटककारों

 कौर  कलाकारों  ने  भ्रन्दोलन  किया  था  ।

 मैं  तराशा  करता  हूं  कि  सरकार  मामले  पर  पुर्नविचार  करेंगी  ।

 श्री
 Ato  श्री

 श्रेणी
 इस  विधेयक  के  द्वारा  सरकार  मद्रास  की  विधि  को  संघ  राज्य

 में
 भी  लाग  करना  चाहती  तथापि  सरकार  को  चाहिये  था  कि  मद्रास  में  लागू  पुराने  विधि

 की  प्रतियां  सदस्यों
 को  उपलब्ध  की  जातीं  जिससे  उन्हें

 उन
 उपबन्धों  का  पता  होता  जिन्हें  वे  लाग ूकरना

 चाहते  हैं
 ।

 दुःख  का  विषय
 यह

 हू
 कि  हम  बिना  ठीक  से  जाने  हुए  ही  उसके  लिये  अपनी  स्वीकृति  दे

 है  हैं
 ।

 श्री बड़े
 :

 माननीय  उपाध्यक्ष  दि  यूनियन  टे  रिलीज़  ड्रामेटिक  पर फा  q

 पसीज  १९६२, में  जो  कि  इस  सदन  के  सामने रखा  गया  शब्द  को  देख :

 हमपल्ला  इम्प्रैशन  यह  होता  है
 कि

 हिमाचल  प्रदेश  कौर  मणिपुर  में  जो  ड्रामेटिक  परफार्मेन्सिज

 कट  लागू  उस  को  रिपील  किया  जा  रश  लेकिन इस  बिल  को  पढ़  कर  यह मालूम हो  ता  है
 कि  उक्त  एक्ट  को  रिपील  करने  के  साथ  साथ  मद्रास  ड्रामेटिक  परफार्मेस्सिज़  Gere  को  एक

 नोटिफिकेशन
 के

 द्वारा
 इन  यूनियन  टेरिटरीज  में  एक्सचेंज  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  कहना  यह  है

 कि

 जद
 तक

 १८७६
 के  एक्ट  को  रिपील  करने  का  प्रश्न  हम  उस  के  सम्बन्ध में  शासन  से  सक्षम

 वह  रिपील  होना  चाहिय े।  द

 जहां  तक  मद्रास  ड्रामेटिक  परफ़ार्मेन्सिज़  १९५४  को  ०. गक्सटेंड  करने  का  ara
 .  इस

 बिल  के
 स्टेटमेंट

 श्राफ  श्राबजेक्ट्स एंड  रिलीज में  कहा  गया  है
 कि  चूंकि  इलाहाबाद

 .
 और  पंजाब  हाईकोर्ट ने  १८७६  के  ऐक्ट  के  कुछ  प्राविजन्ज को  aeaTarad  seer  इस  लिये

 मद्रास  एक्ट  को  हिमाचल  प्रदेश  शरर  मणिपुर
 की

 यूनियन  टेरिटरीज में  एक्सचेंज  किया  गया
 शासन

 से
 मेरी  बिनती  यट है  कि  १८७६  के  एक्ट  को  जो  रिपील किया  गया  वह  तो

 ठीक

 लेकिन
 मद्रास  के  एक्ट  को  एक्सचेंज  करना  उचित  नहीं  इस  सदन  ने  एक  कानून  पास

 कर  के

 हिमाचल  प्रदेश  कौर  मणिपुर  को  लेजिस्लेटिव  एसेम्बलीज़  दी  इस  लिए  उन  एसेम्बलीज  को

 रस  बात  का  अवसर  देना  चाहिये  कि  वे  भ्र पने  यहां की  सामाजिक  परिस्थितियों  को

 मैं  निवेदन  करना
 _

 रख
 कर  चाहता  मद्रास  एक्ट  को  अपना  अथवा  कोई  कौर  एक्ट  पास  कर  लें

 ।

 —_———
 लय  क  थ

 पूल, अंग्रजी मं



 क  द

 २७०
 ्  संघ  राज्य  क्षेत्र  नाट्य  प्रदर्शन  )  विधेयक  १४

 १९६३

 कि  मद्रास  लेजिस्लेटिव  एसेम्बली  ने  aet की  परिस्थितियों  बर  विचार कर  के

 अपने  लिए  एक  कानून  बनाया  |  उसी  कानून  को  Larvae  प्रदेश  are  मणिपुर

 करना  किसी भी  प्रकार  उचित  नहीं  कहा जा  सकता  यह  कानून  पास  कर  के  सरकार

 प if

 स

 पानी  को  दिल्ली  में  लाना  चाहती है  मणिपुर  कौर  हिमाचल  प्रदेश में  जो  साहित्य  है  ait  जो

 _  सामाजिक  परिस्थितियां और  नैतिक  ares  उन  पर  विचार कर  के  वहां  की  एसेम्बलीज  अपन

 लिए कोई  कानून  बना
 सकती

 हैं  ।

 जरगर  इस  बिल  के  प्राविजन्ज को  देखा  तो  इस  का  नाम  वास्तव  में  दि  यूनियन  टैरिटरीज़

 ड्रामेटिक  परफार्मेन्सिज  एंड  एक्सटेंशन श्राफ  मद्रास  ड्रामेटिक  परफार्मेन्सिज  wae  बिल

 रखा  जाना  ताकि  यह  मालूम हो  सके  कि  इस  के  प्राविजन्ज का  at  कया है  ।  जेसा कि

 ने  कभी  निवेदन  किया  जब  हम  ने  मणिपुर  कौर  मिचल  प्रदेश  को  लेजिस्लेटिव  एसेम्बलीज  द

 हुई  तो  यह  उचित  है  कि  उन  को  यह  विचार  करने  का  भ्र वसर  दिया  जाये  कि  वे  अपने  मद्रास

 एक्ट  को  लागू  करना  चाह्ते  हैं  या  कोई  दूसरा  कानून  पास  करना  चाहते  जब  कि  यट  करदा  जाता

 है  कि  हमारे  संविधान  के  थि  प्रान्तों  को  श्राटानोमी  दी  गई  तो  केन्द्र  की  भ्रांत  से  ae

 ड्रामा  जैसी  छोटी  छोटी  बातों  में  हस्तक्षेप  करना  ठीक  नहीं है  हमारे  कांस्टीट्यूशन में  यूनियन

 लिस्ट  भ्र ौर  स्टेट  लिस्ट  दी  गई  है  ।  भ्रमर  केन्द्र  स्टेट  लिस्ट  के  विषयों  के  बारे  में  भी  कानून  बनाने

 लगेगा
 कौर  स्टेट्स के  मामलों  में  हस्तक्षेप  करने  लगेगा  तथा  हिमाचल  प्रदेश  ale  मणिपुर  इरादी  यूनि

 यमन  टैरिटरीज़
 को  मद्रास  एक्ट  लागू  करने  के  लिये  बाध्य  तो  साधारण  जनता  पर  यह

 इम्प्रैशन  पड़ेगा  कि  प्रान्तों  की  झ्राटानोमी  केवल  कागज  पर  केवल  शब्दों  में  है  वास्तव  में
 के  x

 ret  छोटी  बातों में  हस्तक्षेप  कर  सकता है  ।

 इन  शब्दों  के
 साथ

 मैं  कटना  चाहता हूं  कि  १८७६  के  ऐक्ट  को  जो
 रिपील  किया गया  है

 s  तो  ठीक  लेकिन  मद्रास  ड्रामेटिक  परफॉर्म  नि

 ह ैविरोध  करता  हूं  ।

 सज  Gey Hl URES को  एक्सचेंज

 aaa

 श्री  गोली  देखकर  कक्कड़  :  मेरे  समझ  में  यह  नहीं  श्राता  कि  मद्रास  TTsq  के

 ्  भ्र घि नियम  को  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  विस्तृत  करने  की  क्या  आवश्यकता है  जब  कि  प्रत्येक  राज्य

 गी  परिस्थितियां  भिन्न  होती  मेरे  विचार से  इसे  राज्यों  की  विधान  सभाश्रों  के  ऊपर ही  छोड़

 दिया  जाता  कि  वे  स्वयं  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  बनातीं  |

 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  हमारा  देश  बहुत  विशाल  है  तथा  प्रत्येक  राज्य  की  स्थिति ह

 at  राज्य  से  भिन्न  एक  राज्य  के
 अधिनियम

 को  दूसरे  राज्य  तक  विस्तृत  करना  उसी

 हीं हे
 क्योंकि  वहां  की  समाजिक  ak  सांस्कृतिक  स्थितियां  बिल्कुल  भिन्न  हो  सकती  हैं

 तक  उन  राज्यों  को
 अपनी

 सांस्कृति  तथा  स्थितियों के  ्य  अपने  नियम  बनाने
 चाहिये

 यह
 दुख  का  विषय

 है  कि
 मद्रास  नाट्य  प्रदर्शन  अधिनियम  १९४५४ की  कई  धारायें  केन्द्रीय

 अधिनियम  १८७६  की  तर  मारे  संविधान
 के  द्वारा हमें  भाषण  तथा  अभिव्यक्ति की  स्वतंत्रत

 प्राप्त  इस  बात  को  ध्यान
 में  रखते  हुए  हमें  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिए  नया  अधि  ं

 नियमित  करना  चाहिये  ।

 हज़र नवीस  सभा  में  जो  विचार  व्यक्त  किये  गये  हैं  उनसे  यह स्पष्ट  है  कि  संघ  राज्य

 )  अधिनियम
 की  रूपरेखा  पर  विचार  नहीं  किया गया  ।  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के

 लिये f

 पल्ल

 धियां  बनाने  का
 दायित्व  संसद  का  है  । तथापि समय  के  श्रभाव के  कारण  संघ  राज्य  क्षेत्रो

 eee



 OS
 ह

 २३  १८८४  २७१ संघ  राज्य  क्षेत्र  नाट्य  प्रदर्शन
 विधेयक

 के  fi  विधियां  बनाने  के  लिये  समय  निकालना  संभव  नहीं  है  ।  तथापि संघ  राज्य  क्षेत्र

 अनियम  में  एक  ऐसी  भी  विधि  है  जिसके  अधीन  अधिसूचना  के  द्वारा  उस  विधि  को  संघ  राज्य  क्षे

 लागू  किया  जा  सकता  है
 ।  यह  न्रवंध  है  प्रथम  नहीं  इस  बात  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  विधि  श्रीविजय

 नावक  एक  प्रसिद्ध  मामला  है  जिस  पर  उच्चतम  न्यायालय ने  अपना  विनिमय  दिया था  इस  विषय

 पर  पटना  केस  भी  हुमा  था  ।  संसद  में  कराने  के  स्थान  पर  af  द्वारा इसे  विस्तृत  कर

 दिया  गया  ।  उम  यहां  एक  ऐसे  अधिनियम  को  जिसे  कई  न्यायालयों  ने  अवैध  ठ  डरा  दिया  था  न  केवल

 नरसन  कर  रहे  हैं  प्रदीप  उसके  स्थान  पर  बहुत  बरच्छा  अधिनियम  बना  रहे  हैं  ।  तथा  इस

 विरुद्ध  श्री  प्रभात कार  के  किसी  ने  कोई  विशेष  बात  नहीं  कही  है  ।

 क
 न्याय  प्रक्रिया की  मुख्य  बातें  विधेयक  में  शामिल  कर  ली  गयी हैं  ।  पहिले  ०३  दिये

 उ

 ताले
 पक्ष  को  नोटिस  दूसरे  कार्यवाही  करने  के  पूर्वे  कुछ  शर्तें  पूरी  होना  तथा  तीसरे उच्च  न्यायालय

 पुनर्विचार का  अ्रधिकार  |  यदि  हम  भी  यह  विधेयक  बनाते तो  वह  इससे  भिन्न  नहीं हो  T

 ;  जहां  तक  डा
 ०

 द्वारा  की  गयी  आ्रापत्ति  का  प्रश्न  यदि  मांग  पहिले से  की  जाती  तो  टर्म

 racer  से  दूसरी  प्रतियां  उपलब्ध  कर  सकते  थे  तथापि  भविष्य  में  विधेयक  के

 .  इसकी  व्यवस्था करेंगे  ।

 ह
 जहां तक  श्री  प्रभात  कार  की  आ्रापत्ति  का  प्रश्न  उनका क  इना  है  कि  अभी  भी  निर्णय  afer

 हाथों में  रहेगा  |  इस  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  वे  सारे  खंड  को  पढ़ेंगे  तो  उन्हें  ज्ञात  होग

 कि
 धारा  ३  के  ग्रीन  आदेश  देने  के  पूर्व  खंड  में  दी  गयी  कई  शर्तों  को  पूरा  करना  होगा  ।

 यदि  बात  मनमाने  fata  की  ही  होती  तो  उच्चन्यायालय  में  अरपिल  करने  की  बात  मिथ

 ह

 ला  सेटिसफाइडਂ  संतुष्ट है हैਂ  शब्द  का  तात्पर्य  है  वह  वस्तुगत  शर्तों
 की

 पूर्ती  के
 सिर

 गुक्तहोत ् च्  उच्चतम  न्यायालय  की  प्रक्रिया  में  भी  वहां  कहीं  वस्तुगत  शर्तों  की  पूति  का
 विध्

 परान  है  वां

 संतुष्ट है हैਂ  शब्दों  का  प्रयोग  होता  है  ।  मेरे  विचार से  केवल  उक्त  शब्दों के  प्रयोग  से  ही ही
 धारा  हे  में

 दी
 गयी  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  किसी  तरह  का  संदेह  नहीं  होना  चाहिये  ।

 थ

 ...  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  विधेयक  पर
 विचार

 किया  जाये  ।

 थ

 oe

 प्रश्न  यड़  है

 हिमाचल  प्रदेश  कौर  मनीपुर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  ल  yes  प्रधघिनियम
 गुन

 विचार  किया  जाये  तक ८७६
 पर्सन

 व्यवस्थ

 लरा  रकत  निपात
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय :
 aa  हम  विधेयक  पर  खंडवार  विचार

 द
 खंड २  प्रदर्शन  cog  wT  Free)

 संशोधन  किये

 )  १,  पंक्ति  ७  टन्न

 र
 any  of  Union  Territories  of  Delhi,  Himachal

 Pr
 nh  and  Manipur

 हिमाचल  प्रदेश  और  मनीपुर  किसी  भी  स  संघ रि  ae  तत्र  शब्दों  के  स्थान  पर

 the  ion  Terr  f  Delhi.  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  शब्द  रख

 दिये  जायें  (

 मूल  dist  में
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 (3)  स्पष्ठ
 १,

 7  दिन

 ५0८10  [
 पर

 The  [  ]  शब्द  रख  दिया  जाय
 ।  (५)

 हु जर नवीस

 उपाध्यक्ष
 inal

 परेश

 अंग  बने  | खंड  २,  सं
 धत

 सव  में

 छि
 ड

 _...........
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ।

 az 2, dative  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ३  विधेयक  मं  जोड  गया

 सड १

 a  :  भ्या  ce पड  १,

 Union
 ei

 3  ate

 itories  Dramatic F  stformences  (Repeal)  Act,  19627

 प  क्षेत्र  नाट्य  प्रदर्शन  प्रीमियम  के  स्थान  पर

 13210  Performznces  (Delh  Act  1963”  [  नाट्य  प्रदर्शन

 (  waft  निरसन  safer  1९1  पद  रख  दिये  जायें |  (३)

 हज़र नवीस

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यड़  है

 खंड  १,  सं शोधित  रूप  विधेयक
 का

 मं iat  3

 स्वीकृत  ।

 खंड  १,  क  ee  जोड़  दिया  गया  ।

 नियम  सुत्र

 संशोधन  फिया  गया

 पीठ १  पंक्ति  VT

 [  के  स्थान  पर  शब्द  रख
 दिया  जाये  ।  (२)

 (  हज  रन विस  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  य  है

 अधिनियम  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ay  बने
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ददा  ।

 त  गिल  नवनीत  के  -..  अतर  क  ब  सत  क अंग्रेजी  में



 २३
 wate

 wf
 etn  Fes

 oF

 atafaaa  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 विधेयक
 का

 प्रा

 संशोधन  किया  गया

 १.
 पट्टी  ग  तिलक

 क
 टर  साप

 मे  :

 territories  of  Del  hi,  Jimachal  Pradesh  and  Manipurਂ

 हिमाचल  प्रदेश
 कौर

 पनीपुर ] द
 शब्दों  के  स्थान  पर  Terrizory  of’

 ”]  शब्द  रख  दिये  जायें  (१)

 =

 [  का
 संघ

 ae

 पउपाध्यकष
 म
 —

 प्रश्न  यह  है
 :

 विधेयक

 का  पूरा  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बनेਂ

 क  प्रस्ताव  स्वीकर

 ite  दिया  गया  ।
 विधेयक  का  पूरा  संबोधित  रूप  में  ,

 विधेयक  म

 श्री  हज़र नवीस  : :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  संशोधित she  पारित  किया  जाये  ।

 महो  प्रणत  यट  है

 ह
 विधेयक "  संशोधित  cy  रित  किया  q  |

 gat ।

 os

 4  किक

 मंत्रालय  म  पीवीसी
 मैं  श्री प्०  Fo  सेन  की  जोरसे  प्रस्ताव

 करता  हुं
 सता

 मुकदमों  तथा  अन्य  कार्यवा:यों  के  परिसीमन  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  करने

 .....  तथा  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  क

 ल
 विचार  किया  जाये  ।'

 विधेयक  को  संयुक्त  समिति  में  भेजते  समय  मैंने  जो  बातें  कही  मैं  उन्हें हैं  नहीं  ना  पता

 मैं  केवल  सभा  को  बताना चा  रत  हू ंकि  विधि  आयोग  ने  भारतीय  परिसीमन  आयोग

 ह  च्च्मैं  बहत  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  थीं  ।  विधि  आयोग  ने  तीन  सिफारिशें  की
 पा

 ie BRS aa |  को  विषयों  के  अनुसार  रखा  ve  ।  सिफारिश  स्वीकृत  कर  ली  गयी  है  ।

 zat य  सिफारिश  भी  स्वीकृत  कर  ली  गयी  है  कि  एक  प्रकार के  मुकदमों  के  लिए  एक  ही  अवधि स
 को

 में

 ti  यर  सिफारिश भी  स्वीकृत  कर  ली  गयी  है  ।  निविदा  पर  आधारित  सारे  मामलों  य्वीक़ृत के बारे

 =
 सिफारिशें स्वीकार  कर  ली  गयी  हैं  ।  जब  कि  दुष्कर्मी  पर  आधारित  मामलों के  लिये
 ee

 hit

 —_— — ——

 ure  स
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 विभूति  चन्द्र
 मिल  ||

 यह  सिफारिश  स्वीकार  नहीं  की
 गयी  है

 व
 1

 के
 ata  gferat भक्त  पर  अ्राधारित

 a

 मो ंके  लिये  समय  की  सीमा  एक  वर्ष  लग  cee  को  बढ़ा

 तीन  ay  कर  दिया  जाये  ।

 तीसरी  सिफारिश स्वीकार  नहीं  की  गयी है  इसका  कारण
 यह  है

 कि  परिसीमन  विधेयक

 मय  की  कसौटी  पर  खरा  उतरा  यह  बात  सभी  जानते हैं  कि  कार्य  के  कारण का  पता  लगाना

 a  कठिन  होता  है  कौर  कभी  कभी  इसका  पता  लगाने  के  लियें  वकीलों  को  बहुत ah  करने

 |  इससे  मुद्दई alk  मुकदन  में  श्रत्तग्रस्त पक्षों  को  बहुत  कठिनाई हो  सकती  विधि

 ः Lis  की  सिफारिश  को  स्वीकार नहीं  किया  गया  |

 ह  मैं  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों
 को  उनके  प्रयत्नों

 के
 लिये  धन्यवाद

 देता  इसमे ंक

 उल्लेख
 थें

 जो
 प्रसिद्ध  वकील

 भी
 मैं  यहां  संयुक्त  समिति  द्वारा  विधेयक  में  किये  गये

 aha

 लेख  करूंगा |  द

 खंड ४  में  यह  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  यदि  किसी  मुकदमें में  adie  या  fade  ने  की

 ी  के  दिन  होती  तो  या  मुकदमा  उस  दिन  लिया  जा  सकता
 है  जब  कि

 यालय  खुलता है  ।  तथापि कभी  कभी  य  क
 लीक  पर  गजिनी  म

 री  समय

 के  लिये  खुल  कर  बन्द  हो  जाता  है  ।  प्रश्न  यड़  है  कि  तब  क्या  स्थिति  होगी  sas रि
 लये  संयुक्त

 ह

 त  द्वारा य  व्यवस्था रख  दी  गयी  है  कि  यदि
 दिन

 के
 किसी

 भी
 भाग

 में
 न्यायलय  बंद  हे  तो

 से  दिन  भर  के  लिये  बंद  समझा  जायेगा  |

 खंड  ६  में  ्ल्पवयस्कों को  कुछ  अधिकार दिये  गये  हैं  ।  यदि  अल्प  वयस्क
 के  हक  में

 करने  का  कोई  कारण  हो  तो  ब  व्यस्क  होने  के
 तीन

 वर्ष  के
 अन्दर

 कर
 सकता

 ह्
 ।

 प्रश्न  यट  उत्पन्न  oa  कि  गर्भ स्थित  शिशु  को  अल्पवयस्क  समझा  जाये  या  नहीं  |  इस  स  बन्ध

 में  लाहौर के  न्यायालय  ने  य  साना  है  कि  केवल  उत्पन्न  हुए
 ठ  को  ही  कहा  जा  सकता

 है  तब
 प  मद्रास  प्रौढ़  इलाहाबाद के  न्यायालयों का  निर्णय  इसके  विपरीत  था  ।  कामगर

 प्रतिकर  अधिनियम  में  भी  गर्भस्थित  बालक  को  इन  लाभों  का  अधिकारी  माना  गया

 ह

 ने  निश्चय  किया  कि  झ्रल्पवयस्क  बालक  की  पशिषा के  अधीन  गर्भस्थ

 भी  शामिल  किया  जाये  ।

 द  खण्ड  १३  बिल्कुल नया  खण्ड  है  |
 द

 wa  मैं  खण्ड  २९  का  उल्लेख  करता  हुं  ।  पहले  यह  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  इस  विधेयक  के  लागू

 होने  मुकदमा  दायर  करने  को  कालावधि  दो  ag  होगी  ate  आवेदनपत्र देने  वे  ए  समय

 ह  दिन  होगा
 |

 संयुक्त  समिति  ने  सोचा
 कि

 यह  नया  सीधे  यक  यह उ उसी  त  होगा

 कि उ  हें
 समय  दिया  जाना  चाहिए

 ।
 इसीलिए  संयुक्त  समिति  ने  मुकदमा  दायर  करने  की  दो  वर्ष  की

 afa  बढ़ा  कर  ५  वर्ष  कर  दी  है  कौर  अव  दन पत्र देने  को  ३०  fer at  बढ़ा  कर  £०  दिन

 कई  भ्रनुच्छदों  में  कालावधि  बदल  दी  गई  है
 ।

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवदन  से  इस  बात  का  पता

 चूंकि  उसमें  कुछ
 कठिनाइयां

 उन्होंने  इसे  बदल  कर  एक  वर्ष  से  दो  वर्ष
 कर

 दिया  है  इत्यादि  to

 पत्रा  झोर
 rite  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  समिति  में  काफी  बड़ा  परिवर्तन  ठगा  है  हम  विधि  प्रयोग

 की
 सिफारिशों  नहीं  चले  हैं

 |  ग्रनुच्छेद  करूंगा  ee  १३२  ग्रोवर  १३३  के  सम्
 ङ्घ  में  विधि

 रायग  a  ३०
 दत  फी  शतपर्णिका

 सी tara  दिया
 ।

 परन्तु  संयुक्त  समिति  का  विचार  था  कि  ६०



 ह  \
 २३  श्रावण  onl

 रेसी मन  विधेयक  ROK

 कौर  ०  दिन  का  पहला  प्रबन्ध  ही  ठीक  रहेगा  ।  प्रत्येक  मामले के  गुणों पर
 क  घि  निर्भर  होगी  ।

 उच्च  न्यायालय  कौर  उच्चतम  न्यायालय  को  अपीलों  और  श्रावदन  पत्रों  वे
 में  विधि  ara

 की  सिफारिशों को  नहीं  माना  है  ।

 जहां  तक  ४४  (qa)
 फे

 म
 cael

 सकदा ६ ध्यान नहीं  रहा  था

 ौर  जिसकी  संयुक्त  समिति  ने  सिफारिश  नहीं  की  परन्तु जब
 dis  साथ आ  में  मे  रा  उस  ध्यान

 ्  नाया  मैंने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  ।

 ह

 इन  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 क
 उपाध्यक्ष  महोदय  :,  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हीरा

 मुकदमों  तथा  eer  कार्यवाहियों  के  परिसीमन  सम्बन्धी  विधि
 गी  समेकित  तथा

 ai

 चित
 करने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किए  गए  रूप  में
 विचार  किया

 जाए

 श्री  दाजी  :  यह  महत्वपूर्ण विधेयक  है  ।  यह  wae  इस  देश  में  होने  वार्ली  मुकदमे

 tox  श्रमिक  प्रभाव  डालेगा
 ।

 परिसीमन  अधिनियम  जसे  कानून  जल्दी  नहीं  बदले  जाते  हैं  ।

 रखते  भी  विधि  आयोग  की  सिफारिश  के  अ्रनुसार  किया  जा  रहा  है  ५०
 वर्ष  बाद  किया

 रहा है  ।  इस  विधेयक का  उद्देश्य  परिसीमन  श्राघनियम को  इस  प्रकार  श्रासान  बनाना  है

 किस्म  के  मुकदमे  एक  ही  जसे  समझे  जाएं  ।

 न्य कि ए के एक ह थ [है । सीम
 घातक  दुर्घटना  अघिनियम  के  सम्बन्ध  में  परिसीमन  में  वुद्धि  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  पहलू  है  ।

 ह
 age

 ed  ee  ग  ड  ी
 लर  ee

 ई  क
 के अन्तः

 सर

 रक  सीमा  को  बढ़ा  देना  चाहिए
 ।

 गरीब  लोगों  की  अपीलों  के  बारे  में  व्यवस्था  बहुत  अच्छी  है  ।

 थ

 द  मूल  विधेयक  ने  अपीलों  के  परिसीमन  की  कालावधि  को  बहुत  कम  कर  दिया  परन्तु  संयुक्त

 _  समिति  ने  इसे  पहले  जितना
 ही

 कर  दिया  है
 ।  यह

 बहुत  महत्वपूर्ण  संशोधन  किया  गया  है
 ।

 क
 उच्चतम  न्यायालय  को  के  लिए  अनुमति  का  परिसीमन  करके  समिति  ने  रत  अच्छा

 क

 Se  a  ३०  से  ६०  दिन  कर  दिया  है  |  उच्चतम  न्या

 th

 तो

 मे

 सद  सच  दीग
 है  Si

 tearing  Pa  गई  ATIC  BIT  बदा  लर

 द लिय
 किय  क  eee  क

 es

 के

 ी  लो  ग  काए  si

 परिसीमन  की  कालावधि  को  ३०  दिन  से  बढ़ा  कर  ६०  दिन  करना  छोटा  प्रयास

 लाज  नहीं  है  ।  यह  महत्वपूर्ण  कदम  है  जो  कि  काफी  सहायक  होगा  |  tart

 विधेयक  में  एक  भारी  दोष  यह  रह  गया  है  कि  डिग्री  लागू  करने  की  प्रगति  पर  प्रा  तब  लगा

 fear  गया  है
 ।

 ऐसा  संशोधित  म्रनुच्छंद  १३६  में  किया  गया  है  ।  संशोधन  की
 तिथि  के  द  बारह  वर्ष

 ल  नकद

 द
 सरकार  को  विधेयक  की

 इस
 त्रुटि

 को
 दूर

 कर  देना

 een

 जी  में
 अंग्रे

 861  (Ai)
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 सम्भव  है  कि  यह  विधेयक  ५०  वर्ष  के

 रहे  हैं
 |

 सरकार  द्वारा  त्रुटि  दूर  कर  देनी  चाहिए
 ।

 pat
 उ०

 मू०  त्रिवेदी  )
 :

 मेरे  विचार  में  परिसीमन  विधि  का  यह  संद  7
 समय

 द
 करना  है  ।  इस  से  विमान  कानन  में  कोई  भ्रातृ  नहीं  ।  जम्मू  शौर  काश्मीर राज्य  को  इस

 के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  रखना  ठीक  नहीं
 |

 इस  राज्य  पर  च्  द्वारा  पारित  विधियां  लागू

 नी  चाहिए ं।

 घातक  दुर्घटना  भ्र घि नियम  के  भ्रन्तर्गत  परिसीमन  अवधि  एक  वर्ष  से  बढ़ा  कर  दो  वर्ष  व  ने

 1  प्रस्ताव  है  ।  मोटर  परिवहन  अघिनियम  में  दावे  दाखिल  करने  की  mae  केवल  ६०  दिन  की  ही  है  । 7

 स  उपबन्ध  का  संशोधन  किया  जाना  चाहिए  ताकि  दुर्घटनाओं  में  मृत  व्यक्तियों  के  अनेक  शर्त

 यक्ति  मुआवजा  हासिल  करने  से  न  रह  जाएं  |

 ग्र सैनिक  प्रक्रिया  संहिता  में  घारा
 ४८

 के  लोप  कौर  उसके  स्थान  पर  विधेयक  की  अनुसूची
 के

 उच्छेद  १३६
 के  समावेश  की  और  मैं  सभा  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं

 ।
 इसका  यह  प्रभाव  होगा  कि

 दि  किसी  डिग्री  को  लागू  करने  में  कोई  वापसी  समझौता  भी  हो  जाए  तो  इसे  बारह  के

 .
 लागू  करना  पड़ेगा

 ।  ऐसे  न  करने  पर  डिग्री  रह  कर  दी  जाएगी  ।

 गैर-सरकारी  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  तीन  वर्ष  की  सीमा  निर्धारित  की  गई  है
 ।

 स  __ cx;  कल
 a  .

 यह  सीमा  ३०
 वर्ष  नहीं  होनी  चाहिए

 ।
 त

 क  विधेयक  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ताकि  निधन  व्यक्तियों  की द

 व्यक्तियों  की  अपीलों  के  समान  समझा  जाए
 |

 परस

 arn  है  कि  माननीय  मन्त्री  इन  बातों  की  झोर  ध्यान  देंगे  ।

 निकू Fo
 ल०  मोर  :

 मैं  इस  विधान  का  समर्थन  करता  हूं  ।  काफी  विचार  के

 ही  यह  सदन  के  समक्ष  पाया  मेरे  विचार  में  aa  इसमें  कोई  कमी  नहीं  रह  गयी  मैं  भी  संयु
 ae

 समिति  का  सदस्य  था  इस  सम्बन्ध  में  अपने  कुछ  विचार  व्यक्त  करना  चाहता  =  |  विधि  ara क
 तीन  सिफारिशों में  से  दो  कों

 स्वीकार
 कर

 लिया  था  ।
 इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रखा  गया  है  कि  किर्स

 ईमानदार  नागरिक  को  किसी  प्रकार  की  हानि  न  पहुंचे
 |  खण्ड ४  कौर  ६  के  लिए  समुचित  व्यवस्था  दी

 गयी  है
 ।

 यद्यपि  ag  विधेयक  समस्त  भारत  में  लागू  नहीं  होगा  परन्तु  इस  कमी  को  विधेयक  की  अनुसूची

 में  मद  ११२  द्वारा  काफी  हृद  तक  पुरा  कर  दिया  है
 |

 कपिल  का  समय  भी  ७  दिन  से  बढ़ा  कर  ३०  दिन

 कर  दिया  है
 ।

 इस  विधेयक  के  लिए  मैं  विधि  उप मन्त्री  महोदय  की  प्रशंसा  करता  हूं  तथा  इसका  हार्दिक
 ्

 |
 समर्थन  करता  हूं  |

 श्री  गरी  हाकर  कक्कड़  :  इस  अघिनियम  में  परिवर्तन  करते  समय  केवल  fafer,

 आयोग  के  प्रतिवेदन  को  ही  आधार  मान  लेना  ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  are  विभिन्न  राज्यों  मे
 ...

 बढ़ाने  की  प्रवृत्ति  चल  रही  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कोर्ट  फीस  दुगुनी  हो  गयी  है  ।  न्याय  प्राप्त

 करना  बहुत
 ही

 महंगा
 हो

 गयां  है
 ।

 इसके  प्रत्येक  राज्य  के  श्रपने-श्रपने  सामाजिक  हालात  हे

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  मैंने  पढ़ा  है  कौर  श्री  बड़े  का  विरोध  टिप्पण  भी  देखा  है  ।  rm
 पठानिया

 की
 धारा  १९  रोक  २०

 को  उसी  तरह  रखा  जा  रहा  मेरे  विचार  में  इससे  साधारण  जनता

 की  कठिनाइयां बनी  रहेंगी
 |

 धारा
 १९  कौर  २०

 को  निकाल  दिया  जाना
 <a a

 tae  भ्रंग्रेजी  में
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 के  हितों  को  संरक्षण  देने  के  लिए  है  जिन  पर  कर्ज़  है  ।  इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  परिसीमन  safer  में  ग्रामीण  लोगों  की  जरूरतों  के  भ्रनुसार  वृद्धि  कुछ  कर  दी  जाय  एक  दम

 पारी  कोई  नहीं  कर  सकता  |

 ह  इसके  भ्र ति रिक्त  मैं  इस  बात  पर  भी  बल  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  हिन्दू  नियम
 |

 बारे में में

 के  बीच ई  समय  सीमा  नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 दत्तक-ग्रहण  सम्बन्धी  दावों  भ्रमण  सामान्य

 id

 इन  शब्दों  से  मैं  Ta:  विधि  मंत्री  से  अपील  करता  हूं  कि  उन्हें  खण्ड १४  में

 जो  प्रस्ताव  किया  है  उसे  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  |
 1 क

 श्री बड़े  :  सभापति  मैं  इस  ज्वाएंट  कमेटी  का  मेम्बर  था  ।  मैम्बर  होने  की

 है  यत  से  जितने  इस  लिमिटेशन  बिल  के  प्राविजन्स  थे  उन  पर  मैंने  अपना  मत  दिया  हुआ  है  ।  कुछ

 पविजन्स  पर  मैंने  अरपना  डिस्टेंसिंग  नोट  दिया  है  ।

 उनमें  ऐज  स्टिंग  लिमिटेड  ऐक्ट  में  में  जो  प्राचीनकाल  १८२  है  प्रौढ़  अभी  के

 मान  बिल  में  भ्रा्टिकिलि  १३६  है  वह  मेरे  नोट  डिफरेंट  में  १३४५  छप  गया  है  ।  मेरी  ग़लती  से  यह

 ऐसा  है  या  प्रिंटिंग  की  ग़लती  से  १३६  के  बजाय  १३४५  उसमें  छप  गया  है  यह  कह  नहीं
 स  ता  ।

 वह  भ्रार्टिकल  १३६  समझा  जाये  |  जैसा  कि  मैंने  अपने  नोट  श्राफ  डीसी  में  भी  कहा  है  मैं  बि
 के  १३६

 ह

 झार्टिकिल
 में  waste चाहता  हुं  ।  ऐग जिस् टिंग  ऐक्ट  का  श्रार्टिकिल  १८२  इस  प्रकार है

 कि
 किसी  दीवानी  अदालत  की  डिक्री  waar  आदेश  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  तीन  साल  या  यहां

 aa  डिकी  अ्रथवा  aren  की  प्रति  रजिस्टर  कराई  गयी  हो  तो  साल  |

 मैं  बिल  के  श्राटिकिल  १३६  में  चाहता  हूं  कि  यह  शब्द  जोड़  दिये  जाये
 थ

 ्
 4.0  यहां  १३६  डिक्री  को  संशोधित किया  गया  ह  तो  darters की  तिथि  ।”  a

 ae
 बिल  के  श्राटिकिल  १३६  में  नहीं हैं  ।  उसमें  से  इनको  निकाल  दिया  गया  है  । जब इन

 ह 1  रहने  से  क्या  होगा
 ?

 जब  की  फसल  का  सीज़न  ख़राब  होता  ह  या  कोई  नका  प

 वि
 ग़रीब  हैं  कि  वे  उन  पर  वाजिब  खाने  वाली  रक़म  सदा  नहीं  कर  सकते हैं  तो  मौजूदा

 क
 प्राचीन  से  डेयरी  होल्डर  ant  हो  जायेगे  कौर  वह  अपनी  रकम  डिक्री  की  गरीब

 कर्ज
 में  लदे  हुए

 क किसानों  के  खेत
 व

 मवेशी  कौर  घरबार  इरादी  नीलाम  करके  वसूल  करने  की  को  दिशा  करने  ।  कभी  तक

 तो
 हालत  यह  हू  कि  जब  काश्तकार  फसल  की  पड़ने  रानी  की  वजह  से  रकम

 नहीं  कर  पाते  हें  तो  गांव  में  सब  पंच  इकट्ठे  होकर  algae  को  समझाते  हें  कि  श्रभी  इसकी ग

 हालत  बहुत  खस्ता  वे  थोड़ा  ठहर  जायें  ate  उसके  बैल  ब  मकान  शादी  ज़ब्त  न

 _  करें
 ।

 वे  यह  मांग  करते  हैं  कि  उसके  लिए  car  war  करने  की  तारीख  बढ़ा  दी

 जायें
 ।

 उसके  लिए  समय  बढ़ा  दिया  जायें  ।  वे  कोर्ट  में  जाते  हैं  कौर  कम्प्रोमाइज़  होने  से
 किसानों

 को
 इस

 की  मुद्दत  मिल  जाती  है  जिससे  साहुकार  का  भी  काम  होता  है  कौर  काश्तकार  का
 भी

 काम  होता  है  लेकिन  ला  कमिशन  ने  इसकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  ला  कमिशन
 ने

 भ्र पनी  रिपोर्ट

 मं  पेज
 ६४

 पर  यह  लिखा  है  कि  इस  लिए  ऐसे  उपबन्ध  की  जरूरत  नहीं  है  जिसमें  डिग्रीधारी  को
 पा

 जाये  कि  वहू  हर  तीसरे  साल  प्रार्थना  पत्र  देकर  डिक्री  को  चालू  रखें  ।
 =

 सके  सम्बन्ध
 में  उन्होंने  यह  राय  प्रकट  की  है  कि  राय  यह  है  कि,निर्णोत  seri  द्वारा

 डिग्रियों की  त  हील
 से  बचने की  area

 को  रोकने
 के  लिये  कड़े

 हसिक
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 दस
 के  साथ  मैं  आगे  जाकर  कहता  हूं  कि  उनके  दिल  में  इसका  डर  पैदा  करने  के  लिये

 न्य

 को
 था
 =
 N  ही

 नहें  दीवालिया  घोषित  कर  देना  चाहिये  यदि वे  डिक्री  की  राशि  मदान  pa

 नी  इसका  मतलब  यह  है  कि  उस  वक्त  कमिशन  का  दिमाग  इंगलैंड  में  जा  रहा  था  ।  लेकिन

 उन्हें  मालूम  होना  चाहिये  कि  इंगलेंड  हम  से  शायद  १००,  २००  साल  होगा
 ।  ६मारे  गांवों की

 परिस्थिति कया  है  ?  वहां  के  आदिवासियों की  परिस्थिति  क्या है  उसकी  तरफ  उनका  ध्यान  नहीं

 है  ।  केवल  शहरों  की  तरफ  ही  उनका  ध्यान  रहा  जान  पड़ता  है  ।  इसीलिए  उन्होंने  यह  शब्द  कहे  हैं  ।  ला

 कमिशन  के  यह  रिमार्क  इंग्लैंड  के  वास्ते  लागू  होते  हैं  ।  प्रचलित  तो  यह  है  कि  हमारे  यहां  कोई

 स्थ्रोनेस्ट  जजमेंट  डेट्स  नहीं  रते हैं  |  जब  उसके  पास  पैसा  देने  की  परिस्थिति  नहीं  रहती

 कुल  कंगाल  हो  जाता  है  तब  वह  HH  बदा  नहीं  करता  उसको  बेईमान  कहा  जाता  है  कौर  जब  डिक्री

 का  एक्जीक्यूशन  होता  है  उस  यदि  इस  प्रकार  का  इस  बिल  में  भ्र में डिग  प्राविजन नहीं  रखा  जायेगा

 तो  फिर  उन  गरीब  कर्जे  में  डूबे  हुए  काश्तकारों  का  क्या  बनेगा
 ?

 कर्जा
 न

 होने
 की

 सुरत  में  उस  पर

 डिग्री  कुर्की  साहुकार  लायेगा  उसका  खेत  कौर  मवेशी  बैल  इरादी
 सब  नीलाम

 लेगा
 ।

 पहले  खेती  नीलाम  नहीं  होती  थी  लेकिन  आजकल  के  लेंड  रेवेन्यू  टेनेसी  ऐक्ट  के  श्रन्तगत
 _

 उसकी  सारी  खेती  नीलाम  होने  लगेगी  ।  मकान  कौर  ढोर  als  सब  नीलाम  हो  जायेंगे  ।  राज  साहुकार

 कौर
 काश्तकार  के  बीच  एक  बन्धुत्व  भाव  है  |  काश्तकार  समझते  हैं  कि  यह  हमारे  बाप  हैं  प्रौढ़

 हमारा  रक्षण  करते  साहुकार  भी  उनको  लड़का  समझते  ४.  गांवो  में  जो  एक  भाई  चारे  कौर

 बन्धुत्व की  भावना  है  वह  खत्म  हो  जायेगी
 |

 मौजूदा  बिल  धारा  प्रमुख  नही  की
 गई

 कारों  को  फौरन  बगैर  मुद्दत  दिये  कुर्की  कराने  कौर  किरदार  सब  कुछ  नीलाम  करने  का  अधिकार  रहने

 दिया  गया  तो  किसानों  की  हालत  बड़ी  दर्दनाक  होने  वाली  है  ।  इस  तरह  का  प्राविजन  रख  कर  काश्तकार

 की
 तरफ  ला  कमिशन  ने  देखा  नहीं  है

 ।
 वह  इंगलैंड  की  बात  कह  देते  हैं  कि

 डिस्थ्रानेस्ट  जजमेंट
 sea

 के  संग
 सख्ती

 से  पेश  area  चाहिये  ।  लेकिन  मारा  देश  इंगलैंड  नहीं  है  ।  य  नगर  डिस्थ्रौनेस्ट होते

 भी  हैं
 तो

 गरीबी  के  मारे  मजबूर  होकर  करते  हैं  ।  काश्तकारों में  इतनी  गरीबी  है
 कि  वे  कर्ज  में  ही

 डूबें  रहते  हैं
 ।

 एक  दफे  कर्जे  का  खाता  खुल  गया  तो  फिर  उसके  बंद  होने  की  नौबत  ही  नहीं  है  ।  व

 जीवन  पर्यन्त उसी  कर्ज  के  बोझ  के  नीचे  दबा  रहता  है  ।  वह  कर्जे  से  कभी  बाहर  नहीं  निकल  पाता  है  ।

 कोर्ट  के  दरवाजे  उसके  वास्ते  इस  कदर  बंद  हो  गये  हैं  कि  वह  वहां  प्रगति  फरियाद  कामयाबी के  साथ

 नहीं  कर  पाता  है  ।  एक  दफा  कोर्ट  में  दावा  हो  गया  ।  उसके  बाद  में  कोर्ट  फीस  कौर  वकील  के  लिये  उसे  ड

 पता  ae  ।
 ऐप्लीकेशन  गुजारने

 के
 लिए  कोर्ट  फीस  स्टाईप्स लगाने  पड़त ेहैं  ।  नगर  Gea

 .
 कराना  है  तो

 जिन
 पर  जहां

 प
 एक  रुपये  की  कोर्ट  फीस  लगती  थी  वहां  wa  डेढ़  रुपये  के  स्टाईप्स

 ...  लगते
 हैं

 ।
 प्राप्त  में  दावा  वगैरह  का  खर्चा  पहले  ही  ales  था  कौर  अरब  वह  दौर  भी  बढ़  गया

 जब
 कि

 उस  बेचारे  की  श्रमिक  हालत  दिन  पर  दिन  बद  से  बदतर  होती  जा  रही  है  परब  किसानों

 लिये  श्रद:लत  में  दावी  करने  कौर  अर्जी  दायर  करने  के  बारे  में  एक  कहावत  मशहूर  हो  गयी  है  . 7

 जूता हो  खिसा  डो  बम  कौर  गवाह  हो  संग  तब  जाता  है  रंग  मुकदमे

 चूंकि  कोर्ट  इधर  से  उधर  चक्कर  काटने  पेशियां  बढ़ते  बढ़ते  काश्तकार  का  जूता
 ढीला  हो  जाता  है  इसीलिये  क  जाता  है  कि  उसका  जूता  तंग  होना  चाहिये  |  प्राप्त  में  इतना  रुपया

 लगता  है  श्र
 हर

 कदम  पर  किसान  को  पैसा  खर्च  करना  पड़ता  है  कि  जब
 तक

 उसका  खिसा  बम  न  हो
 q  he

 पूरी  तरह  उसकी  जेब  भरी
 न  हो  तब  तक  उसका  कोर्ट  में  जाना  व्यर्थ  है  ।  श्राजकल  कोर्ट  गरीबों

 भ्र |

 के
 लिये  नहीं  है

 ।  इस
 अलावा  किसान  के  पास  उसकी  तरफ  से  बोलने  के  लिये  गवाह  भी  होने  चाहिये

 उर  है
 गवाह  प्रांत  लिये  रखने  के  लिये  किसान  को  उनके

 >  पानी  शादी  का  बंदोबस्त
 करना  ता  तभी

 वे  किसान  का  पक्ष  लेकर  गवाही  देंगे  ।  अब  इसके  लिए  भी  पैसा
 दरकार  होता

 BS
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 Sauer  ate  मुकदमें में रंग भ्राता है  eeercen  मुकदमा  लड़ना  व्यथ  रहता  है
 क

 |  तरह  मुकद्दमा  जीत  नहीं  सकता  है
 ।

 कु

 द
 इसलिये  मैं  चाहता  हू ंकि

 बिल
 के  मौजूदा  नाटिकल  १३६  को  जैसा  मैंने  सुझाया

 है
 अटेंड  किया

 जाय
 | L]

 श्री  होमी  दाजी  भी  इससे  सहमत  हो  गये  हैं  ।  श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  भी  कहते  हैं  कि  इस  प्रकार

 इसमें  प्राचीन  जुड़ना  चाहिये
 ।

 जैसा  क्रि  ऐग ज़ि स्टिंग  ऐक्ट  का  artefact  १५८२  है
 उसी

 प्रकर  का
 ्  प्राचीन  रहना  चाहिये  कि  जब  तक  व८  भ्रमेंडमेंट  हो  जाता  है  या  पेमेंट  होता  है  तो  पि  उसको

 amt  ya  मिलेगी  |

 सरकार  ने  कोट  के  TA  बांध  दिये  हैं  एक्शन  १४  २०  में भी  श्रमेंडमेंट  कर  quire ॥

 इस  बारे  में  ला  कमीशन  की  रिपोर्ट  में  पेज  २२  पर  पैराग्राफ  ५१  में  लिखा  है  कि  इस  प्रश्न  पर  बहुत

 से  उच्च  न्यायालयों  ने  परस्पर  विरोधी  निर्णय  दिये  क्योंकि  १२  वर्ष  की  प्रविधि उस  में  i

 इसलिये
 ह

 ६मारा  विचार  है  कि  इसको  बढ़ाने  की  गुंजाइश  नहीं
 होनी  चाहिये  ।

 as
 यदि  वह  कुछ  पेमेंट  देता  तो  उसके  लिये  आगे  मियाद  नहीं  बढ़ती  है  ।  मैं  शासन  क

 ao

 करना
 चाता  हुं  कि  चूंकि  यह  एक  वेलफेयर  स्टेट  एक  कल्याणकारी राज्य  इस  लियें

 1
 तक

 तकारों का  सम्बन्ध  हालांकि  उनके  रिलेशन्ज़ are  हैं  कौर  वे  कभी  कोर्ट  में  दावा  नहीं

 कन  गिर  कभी  कोर्ट  में  मियाद  देने  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  किया  तो
 फिर  सोमवार को

 ह
 या  जाए  कि  २.  कुर्की  करके  काश्तकार  का  भ्रानमिंट्स  मवेशी  ata  को  नीलाम

 व

 :

 तरह  का  प्रोविजन नहीं  होना चा  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरी  एक  में-में
 जो

 कि

 मैंने  ग्राम  ज

 लेट  दी
 है

 मैं
 ता  हूं  कि  शासन  उसको  स्वीकार  करे  यदि  श्रापोज़ीश॑न  की  एमेंडमेंट  होने

 हा  उसको  स्वीकार  करने  में  कुछ  आपत्ति  सो
 gran  अदनी  मेजरमेंट  दे  मरहम  सगे

 से
 |

 त  को  मन्जूर  करेंगे
 ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाएता  हूं
 कि  यह  प्वायंट  ग्राफ  व्यू  )

 कमेटी

 के  सामने  नहीं  रखा  गया  है
 ।

 अनफार्टनेट्ली  मैं
 उस

 वक्त  यहां  पर  नहीं  था
 ।
 खीर  में

 जब  मैं  w = TAT,  तो  मुझे  कटा  गया  कि  ऐसा  नहीं  हो  सकता  श्राप नोट  श्राफ  fede  दे  सकते  हैं  ।

 इसीलिये  मैंने  नोट  श्राफ  डिसेंट  दिया  ।  इसके  बाद  मैंने  प्रिये  नोट  साफ  fede  में  कहा  है  कि  भ्रनुच्छेद
 ६,  ५७  उन  वादों  के  बारे  में  हैं  इसलिये  उनका  परिसीमन  प्रवर्ध  भिन्न  होनी  चाहिये

 उस  में  ला  कमीशन  की  सिफ़ारिश  का  ज़िक्र  किया  गया  है  मैं  समझता  हूं  कि  ला  कमीशनਂ  ने

 यह  प्वायंट  ग्राफ  व्यू  ध्यान  में  नहीं  रखा  आयोग  के  सदस्यों  ने  झा राम  से  कुर्सी  पर  बैठ  कर  इस  प्रश्न  को

 देखा  लेकिन  हमने  देखना  है  कि  दरअसल  गावों  की  परिस्थिति  क्य  दरअसल  हम  कितना

 आगे  बढ़े  हैं
 ।

 जब  मैं  दिल्ली  से  गांवों  में  जाता  ः  तो  दोनों  की  परिस्थिति  को  देख  कर  lar  मालूम
 ह

 होता  है  कि  कल  मैं  राजा  था  कौर  राज  मेरे  हाथ
 में

 झाड़ू  दे  दिया  गया  है  ।  गांवों  में  राज  खस्ते  नहीं

 श्रांत-जाने  के  लिये  मार्ग  नहीं  हैं  ।  यदि  तो  वे  धूल  से  भरे  पड़े  हैं  ।  बैल-गाड़ी पर  यात्रा  edt

 है
 ।

 वहां  के  लोगों  को  पढ़ना  नहीं  भ्राता  है  |  डेवेलपमेंट  ब्लॉक्स  के  बड़े  बड़े  बो  ज़  पर  जो  लिखा:होत

 है  कि  घूस  लेने  वाला  ale  देने  वाला  दोनों  फंसते  उसको  वे  नहीं  समझ  पाते  हैं  |  नगर  कोई  व्यक्ति

 पढ़  कर  उनको  समझाता  तब  वे  समझते  हैं  |  इतने  प्रशिक्षित  इतने  पिछड़े  हुए  देश  में

 के  प्रा विद् धन  लाना  कहां  तक  उचित  जहां  तक  इस  बात  का  ताल्लुक  है  कि  ला  कमीशन  की  सिफारिश

 के  भ्ननुसार ऐसा  किया  गया  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  शासन  को  भी  इस  तरफ  कुछ  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 रिकि  करक

 ल  लकर  ताकि  अगर  इंग्लैंड में  कोई  उसको  पढ़े

 तो  कहे  कि  उसने  बड़ा  अच्छा  काम  किया  aga  अच्छी  रिपोर्ट दी  लेकिन
 देखना  चाहिये

 को  एप्लाई  करने  के  लिए  हिन्दुस्तान  में  बेसी  परिस्थितियां  भी  था  नहीं
 ।

 >

 a

 Be  a.
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 ज  त  तक  डेक्लामेशन  के  सूट्स  का
 सम्बन्ध  सब

 के  लिये  एक  ही  लिमिटेड  रख  दौ  गई  a
 न्

 ना

 की  ।  एडाप्शन  दो  तर  की  बातें  के  होते  हैं  एक  तो  एडाप्टिड  सन  होता  जिसको
 दत्तक

 ते
 व  कभी  डेक्लामेशन  करता  उसकी  प्रापर्टी  भी

 र
 तो  है  उस  को

 भी
 मालूम  नहों

 है  कि  अपने  खिलाफ  कछ  हुआ  है  या  उसके  लिये
 छः

 वर्ष  की  लिमिटेशन  होनी  ये
 ।

 दूसरे
 ल

 को  मालूम  नहीं  होता  है
 ।

 मरने  के  बाद  उन  को  मालूम  होता  है
 कि

 बूढ़े  ने  जो  लड़का  पाला
 A

 ह  हो  गई  ।  इस  तर  की  एडाप्शन  में  कम्मल शन  होता है  |  खास-पास  को  थे  रिश्तेदार  एडा पड

 को  इनवेलिड  करने  के  उसे  सैट  एसाइड  कराने  के  लिये  कोशिश  करते  इस  प्रकार

 रिविजन  इस  में  होनी  चा  लेकिन  व  प्राचीन इस  में  नहीं  रखी  गयी  है  ।

 इस  बारे  में  स्टेटमेंट  ars  झराबजेक्ट्स  एंड  रिलीज़  में  बता  दिया  गया  है  चूंकि  ला  कमीशन  ने

 कहा  कि  इस  प्रकार  होना  इस  लिये  हम  ने  कर  दिया  है--बाबावाक्यं  प्र् या  बाबा  ने

 इसलिये  मने  मान  लिया
 ।

 ऐसा  नहीं  होना  चा  ये  ।  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  कुछ  तरा  है
 परिस्थितियों  को  देखा  शासन  के  सदस्य  गांवों  से  चुन  कर  यह्ठां  are  लेकिन  उन्हो ंे

 कछ  भी  ध्यान  नहीं  दिया  है
 ।  चूंकि  म

 गांवों
 से  चुन  कर  ग्रा  इस  लिए  वहां  के  लोगों  के  दु

 ad  म  ज्यादा  जानते  हैं  म  व  शासन के  सामने  रखते  इसमें  पोलीटिकल  पार्टी  का  प्रः

 नहीं  है  |

 सूट्स  एंड  डेकेलेरेशन  के  लिये
 छः

 वर्ष  रख  दिये  गये  हैं  ।  लेकिन  डिक्लेरेशन  फार  दि  टाइट

 डिक्लेरेशन  फोर  डेक्लामेशन  फार  मेंटेनेंस  इरादी  होते  हैं  ।  कई  अट्र  फार  डेक्लामेशन

 ह
 |  इनमें  डिफरेंशेट  करना  ये  गौर  श्रावश्यकतानुसार  वर्ष  या  तीन  वर्ष  होने  चा  ये  मैंने  लिख

 fe
 fired  रखने  के  मामलों  में  परिसीमन  की  wale

 छः  वर्ष  होनी  चा  ये
 क्योंकि  गरीब

 कच्छ  जेवर  शादी  जल्दी  नहीं  छुड़ा  सकते  ।  मारे  यहां  तीन  प्रकार  के  कर्जे  होते  लांग  मीडियम
 ह

 टर्म  wit  पाट  टर्म  ।  राज  कल  तो  किसी  पर्सनल  क्रेडिट  पर  या  पर्सनल  सिक्योरिटी पर  काश्तकार  को

 कर्जा  नहीं  मिलता  है  ।  दराज-कल  श्रानमिंट्स  प्लैज  किये  बिना  कोई  साहुकार  कजा  नहीं  देता  है  ।

 सी  परिस्थिति  में  इसका  पीरियड
 छः

 वर्ष  होना  चाहे  तीन  वर्ष  का  जो  पीरियड  रखा  गया  है  वह

 ret  है  ।  तो  फिर  परमिसरी  नोट्स  में  ae  ्रार्नमिंट्स  गिरवी  रखने  का  क्या  फरक  है
 ?

 भ्रानमिंट्स
 गज  करने  से  कम  से  कम  इतना  तो  होता  है  कि  काश्तकार  को  कर्ज़  मिलता  as  सुविधानुसार

 बसा
 दे  कर  प्री  |

 आ्रानमिंट्स छुड़ा  लेता  है  ।  इस  प्रकार
 उस  के  घर

 में  एक  छोटा सा  बैंक  तैयार

 होता  है  |

 हन
 बातों  की  तरफ़  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है

 ।
 ला  कमीशन  ने  भी  कुछ  साउंड  ग्राउंड

 दी  उसने  केवल  बाहर  के  उदाहरण  दिये  हैं
 ।

 क्या  डिटेक्ट  होता  क्यों  नहीं  रखना  चाहिए
 स  बारे  में  उन्होंने  कोई  कारण  नहीं  दिये  हैं

 ।
 उन्होंने  कोई  रिबन  नहीं  दी  हैं  कि  क्यों  प्लैनिंग

 )

 ्  पीरियड कम  होना  जबकि  जब  से  लिमिटेड एक्ट  तब  से  पचास  साठ  वर्ष  स

 प्लैनिंग  का  पीरियड  वहीं  चल  रहा  यदि  शासन  उस  में  एक  दम  परिवर्तन  करता  तो  गांवों  क

 आर्थिक  ढांचा  ख़त्म  हो  जायेगा  ।

 अन्त  में
 इस

 बारे  में  मैं  कॉम्प्रोमाइज  करने  के  लिए  तैयार  हूं  यदि  आवश्यकता  तो

 मैं  ला  मिनिस्टर  साहब  से  डिस्कस  करने  के  लिए  थ  हूं  लेकिन  मैं  उनसे  फिर  कपिल  करूंगा  कि

 पार्टिकल
 १३६

 को  बदलना  चाहिए
 ।

 नगर  वह  नहीं
 तो

 हमारे  काश्तकार  पर  बहुत  बड़ी

 वपत्ति
 आ

 जायेगी
 |

 कोर्स  में  एक्सीक्यूशन्ज  पाइल  अप  हो  एटैचमेंट्स  ae  कुड़ियां  हो

 गंगी
 ।

 शासन  को  मालूमें  है
 कि

 गांवों  के  साठ  से  अस्सी  प्रतिशत  लोग  करें  में  हैँ  ।  उन  पर  डिग्रियां
 उन  पर  हर  साल  कुड़ियां  art  हैं  ।

 हम  लोग  उनको  समझाते  हैं  श्र  गांवों  के  पंचों  से  उन  Te /
 फ़ोर्स

 जत
 इगोर  साहुकार  को  कहते  हैं  कि

 यदि  यह  नहीं  तो  गांव  में  नहीं  कराने  देंगे
 ।

 तबਂ
 थ

 क

 .



 शदे  १८८४  शक  )  परिसीमन  विधेयक  रप रहै
 पावक

 arg  CMT  मानता  है  कि  ठीक  ड्राप  गांव  वाले  कहते  तो  साल
 लेकिन  कुछ

 न

 कुछ  x VEN qHe  देना  चाहिए  ।  बह  चालीस  रुपये  ले  लेता  रथी  कोर्ट  में  जा  कर

 शिफ़ाई कर  दिया  जाया  हे  ।  यह  परिस्थिति  साहूकार  के  लिए  weer  रहती  है  ।  वह  भी  टाइम

 बढ़ाने  के  लिए  तैयार  लेकिन  सरकार  ने  यह  बिल्कुल  खत्म  कर  दिया  है  कौर  किसान  ना

 बचाने  के  लिए
 दर  .  बिल्कुल  बन्द  कर  दिये  हैं  भ्र ौर  कोर्ट  के  हाथ  बांध  दिये  हैं

 ।

 at  faf  ९  साहब  मेरी  हिन्दी  को  नहीं  समझते  होंगे  ।  मैं  उनको  इंगलिश में  समझाने

 लिए  तैयार  हूं  ।  नाटिकल  १३६  में  इस  प्रकार  का  प्राचीन  होना  चाहिए  कि  जहां  डिक्री  को  संशोधित

 किया  mt a fire गया  है  वहां  समय  संशोधन  की  तिथि  से  आरम्भ  होगा  ।  माननीय  श्री  होमी

 ल तथा  श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  भ्रौर  मैं  इस  बात  के  पक्ष  में  हैं  ।

 हमारी  पार्लीमैंट  के  जितने  भी  काश्तकार  मैम्बर  वे  भी  मैं  नहीं  समझता  इस  के  विरोध

 में  जायेंगे
 ।

 इस  वास्ते  मेरी  प्रार्थना
 कि  इसमें  एमेंडमेंट  किया  जाये  ।  परसों  मेरा  एमेंडमेंट

 तो  उसको  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  स्वीकृत  कर  लिया  जाय  site  sere  ऐसा  नहीं  किया

 द जाता  है  तो  शासन  खुद  एमेंडमेंट  हम  उसको  मंजूर  करने  के  लिये  तेयार  हैं  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  इस  विधेयक  पर  बोलने  का  मुझे  जो  wae

 गया  है  उसके  लिये  मैं  agar  झ्राभार  प्रकट  करता  हुं  ।  मेरा  कहना  ई  कि  fae  विधेयक  संविधि  पुस्तक

 में  समानीकरण  लाने  की  दिशा  में  एक  बरच्छा  कदम  है  इस  पग  को  मैं  प्रशंसनीय  कहता  हूं  t

 विधेयक का  प्रारम्  १८४५६  में  हमरा  था  ।  विंमान  अधिनियम  q8on han HT | के  समय  का  है  ।

 जो  परिवर्तन किया  जा  रहा  हैਂ  उस  का  मतलब  यह  है  कि  विधि  sarah  की  सिफारिशों  के  warm

 इसे  are  की  व्यवस्था  जीवन  के  भ्रनरूप  बनाया  जाय  प्रो  इस  दष्टि  से  सभी  वर्गों  को

 स्वागत  करना  चाहिए  |  थ

 विधि  भ्रायोग  की  सिफारिशों  के  बाद  प्रवर  समिति  भी  इस  पर  विचार  कर  चकी  हे  करो

 राज्य  सभा  में  भी  इस  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  इस  बारे  में  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जो  सन्देह  प्रकट  कि

 हैं  वह  बिलकुल  निराधार  हैं  ।  शहरों  में  जो  मुकदमेबाजी  चल  रही  है  उसका  विधि  आयोग  पर

 प्रभाव  था  श्र  सरकार  पर  भी  ।  यह  मैं  इस  संदर्भ  में  प्रवीण  निवेदन  करूंगा  कि  ऋण  की  कठिन

 पर  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  sah  श्रतिरिगत  एक  In AR  होने  के  नाते
 मे
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